


#Твэлсториз
Истории о людях ТВЭЛ

Специальный проект к 25-летию компании

Москва, 2021



2 #твэлсториз

Выражаем огромную благодарность за помощь в подготовке издания ответственным 
кураторам  проекта на предприятиях ТВЭЛ и героям публикаций.

Книга #ТВЭЛСТОРИЗ – это калейдоскоп историй о людях. В ней представлены 
производственные и личные достижения сотрудников, которые работают в разных 
подразделениях Топливной компании. Каждый со своей судьбой, своим видением жизни, 
своими успехами, но все вместе они – объединенная общими целями и общим делом 
команда ТВЭЛ. 

#ТВЭЛСТОРИЗ. – М.: PRO.ПЕЧАТЬ, 2021. – 152 с.

Издано при поддержке департамента по управлению персоналом АО «ТВЭЛ».
Руководитель проекта: Юлия Буева, руководитель направления 
по программам признания АО «ТВЭЛ».
119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, 24.
www.tvel.ru

Книга подготовлена при участии ООО «Медиа-Сервис» 
111116, г. Москва, ул. Энергетическая, д. 16, корп. 2, эт. 1, пом. 67, комн. 1. 
www.vashagazeta.com
Генеральный директор: Владимир Змеющенко | Редактор проекта: Елена Окорокова | 
Ответственный редактор: Вилорика Иванова | Арт-директор: Татьяна Калинина | 
Дизайнер: Наталья Тихонкова | Цветокорректор: Александр Киселев | 
Директор по производству: Олег Мерочкин.
Фото: Shutterstock/FOTODOM, архив ТВЭЛ, личные архивы героев публикаций.

Аудитория: 12+

Все права защищены. Никакая часть настоящего издания ни в каких целях не может быть 
воспроизведена в какой бы то ни было форме и какими бы то ни было средствами, включая 
электронные, фотокопирование и запись на магнитный носитель, без письменного 
разрешения издателя.



3#твэлсториз#Содержание

6 25 фактов о ТВЭЛ

10 Комплекс фабрикации ядерного топлива
16 На страже безопасности | Николай Миронов 
17 Новые горизонты | Евгений Выходцев
18 Сенсей | Вячеслав Учанев
19 Знак качества | Алексей Максимов
20 Без сна и отдыха | Александр Рычков
21 Движение вверх | Алексей Бойко
22 Реактивный настрой | Валерий Александров
23 Цифровая трансформация | Николай Никитин
24 Сама безупречность | Андрей Караваев
25 Женсовет | Оксана Борисова
26 Интеллектуальный капитал | Павел Давыдов

27 Сократить и приумножить | Андрей Стаханов  
28 Хранители традиций | Николай Шахмин
29 «Зеленый» человек | Олег Коротаев
30 Горячее сердце | Руслан Шарафутдинов
31 Быстрее, выше, сильнее | Денис Белов
32 Рыба моей мечты | Александр Васильев
33 Семейный подряд | Илья Дубовицкий
34 Крутой вираж | Маргарита Боярская
35 Звенья одной цепи | Галина Сидорова
36 Ценный элемент | Игорь Малышев

38 Разделительно-сублиматный комплекс
44 Миротворец | Дмитрий Арефьев
45 На страже безопасности | Валерий Куренков
46 Сенсей | Сергей Титов  
47 Разделяй и властвуй | Сергей Индык
48 Знак качества | Александр Козлов
49 Без сна и отдыха | Алексей Громов
50 Движение вверх | Борис Ткаченко
51 Реактивный настрой | Юрий Скосырский
52 Женское дело | Наталья Кузьмина
53 Интеллектуальный капитал | Василий Голик

54 Сократить и приумножить | Геннадий Светашев
55 Хранители традиций | Андрей Метляков
56 Горячее сердце | Алексей Потылицын
57 Женсовет | Галина Банина
58 Быстрее, выше, сильнее | Роман Данилов
59 Рыба моей мечты | Алена Медведева
60 Семейный подряд | Татьяна Голичанина
61 Крутой вираж | Илья Семенов 
62 Вечный двигатель | Владимир Черных
63 Ценный элемент | Александр Ермаков

#Содержание



4 #твэлсториз #Содержание

64 Газоцентрифужный комплекс 
70 На страже безопасности | Сергей Королев
71 Кулибин | Сергей Кучин
72 Знак качества | Михаил Баженов
73 Без сна и отдыха | Ольга Сорокина
74 Движение вверх | Илья Кавелашвили
75 Реактивный настрой | Сергей Соколов
76 Цифровая трансформация | Илья Борзов
77 Женское дело | Мария Слободонюк

78 Сократить и приумножить | Мария Шошина
79   «Зеленый» человек | Антон Поверинов
80 Горячее сердце | Михаил Туманов
81 Быстрее, выше, сильнее | Илья Гаврилов
82 Рыба моей мечты | Вячеслав Чумаков
83 Семейный подряд | Павел Смеянов
84 Крутой вираж | Владимир Романюк
85 Ценный элемент | Анастасия Коновалова

88 Наука и технологии
94 Круче Эйнштейна | Михаил Скупов
95 Скрытые резервы | Михаил Веселков
96 Знак качества | Андрей Давыдов
97 Без сна и отдыха | Федор Макаров
98 Движение вверх | Татьяна Бойцова
99 Цифровая трансформация | Александр Багдатьев
100 Сама безупречность | Владимир Новиков
101 Женское дело | Антонина Никулина
102 Сократить и приумножить | Александр Пономаренко
103 Мегасайенс | Павел Белоусов
104 Мисс Компромисс | Надежда Силаенко

105 Сибирский характер | Светлана Бутакова
106 Хранители традиций | Антон Здобнов
107 «Зеленый» проект | Анджелика Шевченко
108 Горячее сердце | Галина Головина
109 Быстрее, выше, сильнее | Наталья Асеева
110 Рыба моей мечты | Андрей Корюков
111 Семейный подряд | Марина Белорусова
112 Крутой вираж | Илья Верещагин
113 Вечный двигатель | Всеволод Чубуков
114 Ценный элемент | Павел Демьянов
115 Точно в цель | Дмитрий Горбунов



5#твэлсториз#Содержание

116 Неядерные бизнесы и стратегические направления
122 Печатное дело | Сергей Хомяков
123 ТехноPetroleum | Алихан Машнин
124 Заряд энергии | Михаил Волнухин
125 Ironman | Роман Коншин
126 Лаборатория успеха | Андрей Лях
127 Digital | Алексей Глазунов
128 Цифровая трансформация | Александр Шумаков
129 Преодолевая барьеры | Юрий Козеренко
130 Без сна и отдыха | Алексей Малев
131 Системный подход | Евгений Мордвинов
132 Женское дело | Светлана Муравьева
133 Интеллектуальный капитал | Михаил Штуца

134 Сократить и приумножить | Алексей Марченко
135 «Зеленый» проект | Эмин Аскеров
136 Горячее сердце | Ильяс Бекмансуров
137 Быстрее, выше, сильнее | Валентина Караваева
138 Папа может | Андрей Макаркин
139 Семейный подряд | Вера Герасимова 
140 Крутой вираж | Дмитрий Боровиков
141 Вечный двигатель | Иван Кокшаров
142 Ценный элемент | Вера Годовикова
143 Все будет хоккей | Александр Дмитриев 
144 В мире животных | Алена Майер 

146 Надежная опора
148 Честь и закон | Ирина Врадий
149 Золотой фонд | Андрей Герасимов
150 Все под контролем | Дмитрий Деповский

151 Кадр за кадром | Яна Кокурина
152 Стратегический запас | Анна Розенфельд 



25 
фактов 
о ТВЭЛ

Вместе мы можем многое

12 сентября  
1996 года
В СООТВЕТСТВИИ С УКАЗОМ 
ПРЕЗИДЕНТА СОЗДАНО ОАО «ТВЭЛ».
С этого момента началась история 
компании, ее успехи и достижения, которые 
были бы невозможны без вас – тысяч 
сотрудников, работающих на разных 
предприятиях огромной госкорпорации. 
Каждый из вас вносит неоценимый вклад 
в развитие ТВЭЛ. Мы остаемся первыми 
в мире в производстве ядерного топлива 
и обогащения урана.

1

РАЗРАБАТыВАЕМ 
ТОЛЕРАНТНОЕ 
ТОПЛИВО – ТОПЛИВО 
НОВОГО ПОКОЛЕНИя 
БЕЗОПАСНОСТИ, 
устойчивое к нештатным 
ситуациям на АЭС.
Постоянно совершенствуем 
ядерное топливо для 
реакторов ВВЭР-440. АЭС 
с такими реакторами перешли 
на пяти-шестигодичные 
топливные циклы, 
показывая максимальную 
экономическую 
эффективность.

7 ОСВОИЛИ 
ПРОМышЛЕННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО 
УРАН-
ПЛУТОНИЕВОГО 
МОКС-ТОПЛИВА 
для реактора 
на быстрых нейтронах 
БН-800. Это сделано 
при координации 
и научном руководстве 
ТВЭЛ. 

8
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СОЗДАЛИ КОМПАНИЮ  
«РУСАТ» – ОТРАСЛЕВОй 
ИНТЕГРАТОР, координирующий 
работу предприятий «Росатома», 
занимающихся развитием 
аддитивных технологий. Уже 
разработали и выпустили первые 
лазерные 3D-принтеры «Росатома».
Открыли первый в стране опытно-
демонстрационный центр аддитивных 
технологий с оборудованием 
российского производства. Изделия, 
напечатанные на трехмерных 
принтерах, используются в самых 
разных областях – от ядерных 
и космических технологий 
до медицины.

6



НАшЕ ТОПЛИВО 
ИСПОЛЬЗУЕТСя 
НА ВСЕХ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ 
РЕАКТОРАХ 
В РОССИИ И В РяДЕ 
ЗАРУБЕЖНыХ СТРАН.

9 НА ДОЛЮ  
НАшИХ 
ПРЕДПРИяТИй 
ПРИХОДИТСя 
1/3 МИРОВыХ 
МОщНОСТЕй 
ПО ОБОГАщЕНИЮ 
УРАНА. Часть 
его поступает 
на фабрикационные 
предприятия топливной 
компании ТВЭЛ для 
производства ядерного 
топлива. Другая 
часть отправляется 
зарубежным заказчикам.

10 ПЕРВыМИ В РОССИИ 
В 2010 ГОДУ ВыВЕЛИ 
ИЗ ЭКСПЛУАТАЦИИ 
яДЕРНУЮ УСТАНОВКУ 
на Химико-металлургическом 
заводе в Красноярске до состояния 
«зеленая лужайка». Приобретенный 
опыт в дальнейшем успешно 
применили и на других объектах 
ядерного наследия. Решением 
«Росатома» Топливная компания 
была определена отраслевым 
интегратором по направлению 
«Вывод из эксплуатации яРОО», 
включая работы с реакторной 
установкой АЭС, а также по 
обращению с сопутствующими РАО.

11 РАЗРАБОТАЛИ  
И ПОСТАВИЛИ НА 
ПРОИЗВОДСТВО 
ГАЗОВыЕ 
ЦЕНТРИФУГИ 
НОВОГО 
ПОКОЛЕНИя 9, 
А ЧЕРЕЗ 
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
И 9+ – самые 
высокотехнологичные 
устройства, 
предназначенные для 
обогащения урана.

12
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СОЗДАЛИ ПЕРВОЕ 
В РОССИИ ПРОИЗВОДСТВО 
СВЕРХПРОВОДНИКОВ   
на Чепецком механическом 
заводе. Изготавливаем 
низкотемпературные 
сверхпроводники для ядерной 
медицины, магнитных систем 
исследовательских термоядерных 
реакторов и ускорительной 
техники. Участвуем 
в международном проекте 
по созданию термоядерного 
экспериментального реактора 
(ITER) и проекта ЦЕРН 
по созданию Кольцевого 
коллайдера будущего (FCC).

2
СОЗДАЛИ  
яДЕРНОЕ ТОПЛИВО  
ТВС-КВАДРАТ 
ДЛя РЕАКТОРОВ 
ЗАПАДНОГО 
ДИЗАйНА PWR. 
Это позволит укрепить 
позиции ТВЭЛ на мировом 
рынке ядерного топлива. 
На исследования, 
испытания и подготовку 
производства топлива 
потребовалось всего 
6 лет – срок по меркам 
атомной промышленности 
рекордный.

3
РЕАЛИЗУЕМ ОДИН  
ИЗ ГЛАВНыХ  
НАУЧНО-
ТЕХНИЧЕСКИХ 
ПРОЕКТОВ 
В МИРОВОй АТОМНОй 
ЭНЕРГЕТИКЕ 
«ПРОРыВ» на площадке 
Сибирского химического 
комбината. Создаем новую 
технологическую платформу 
отрасли, не имеющую 
аналогов в мире. В работе 
над проектом участвуют 
несколько десятков 
предприятий «Росатома».

4 5
ТВЭЛ  
яВЛяЕТСя БАЗОВОй 
ОРГАНИЗАЦИЕй СНГ 
ПО ВОПРОСАМ 
обращения 
с отработавшим 
ядерным топливом, 
радиоактивными 
отходами и вывода 
из эксплуатации ядерно 
и радиационно опасных 
объектов. Такое решение 
принято Экономическим 
советом стран 
Содружества в июне 
2021 года.



УЧАСТВУЕМ БОЛЕЕ  
ЧЕМ 
В 20 МЕЖДУНАРОДНыХ  
НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ 
ПРОЕКТАХ.

15 ТОПЛИВНАя  
КОМПАНИя 
ВХОДИТ В ТРОйКУ 
МИРОВыХ 
ЛИДЕРОВ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
яДЕРНОГО 
ТОПЛИВА. На ее 
долю приходится 
17% мирового рынка 
ядерного топлива – 
на нем работает 
75 энергетических 
реакторов 
в 15 государствах. 

16

УСТАНОВИЛИ  
240 ДЕТСКИХ  
ИГРОВыХ 
КОМПЛЕКСОВ 
И ОКОЛО  
300 СПОРТИВНыХ 
ПЛОщАДОК 
в городах присутствия 
наших предприятий.

22
ВыПУСКАЕМ 
АВТОКАТАЛИЗАТОРы, 
КОТОРыЕ 
УСТАНАВЛИВАЮТСя 
НА ВСЕХ 
АВТОМОБИЛяХ, 
производимых 
на территории РФ, а также 
на автомобилях AURUS, 
созданных по проекту 
«Кортеж» для перевозки 
и сопровождения первых 
лиц государства.

21
ТВЭЛ – 
КРУПНЕйшИй 
В МИРЕ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬ 
СТАБИЛЬНыХ 
ИЗОТОПОВ. 
На долю нашего ЭХЗ 
(город Зеленогорск, 
Красноярский край) 
приходится более 40% 
мирового производства 
стабильных изотопов – 
мы выпускаем 
107 изотопов 
21 химического 
элемента.

20
РАБОТАЕМ  
БЕЗОПАСНО. За все 
время на наших ядерных 
производствах не зафиксировано 
ни одного серьезного 
нарушения. В течение более 
10 лет отсутствуют аварии 
и инциденты, которые могут быть 
отнесены к категории 0 и выше 
по международной шкале INES. 
Успешно реализуем Программу 
по энергосбережению 
и повышению 
энергоэффективности. Наша 
доля от всей экономии по 
энергозатратам в атомной 
отрасли составляет около 40%.

23

ПОЛНОСТЬЮ 
ОБЕСПЕЧИВАЕМ 
ПОТРЕБНОСТИ 
АТОМНОГО 
ЛЕДОКОЛЬНОГО 
ФЛОТА СТРАНы. 
На нашем ядерном 
топливе выходят 
на просторы Арктики 
ледоколы «ямал», 
«50 лет Победы», 
«Таймыр», «Вайгач», 
новый универсальный 
атомный ледокол 
«Арктика», атомный 
лихтеровоз-контейнеровоз 
«Севморпуть».

13 СОЗДАЕМ 
И РАЗВИВАЕМ 
НОВыЕ БИЗНЕСы 
В ВыСОКО-
ТЕХНОЛОГИЧНыХ 
ОТРАСЛяХ 
ПРОМышЛЕННОСТИ.

14
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СОЗДАЛИ КОМПАНИЮ «РЭНЕРА» – 
ОТРАСЛЕВОй ИНТЕГРАТОР 
В ОБЛАСТИ СИСТЕМ НАКОПЛЕНИя 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ. Компания 
разрабатывает и производит литийионные 
аккумуляторные батареи для энергетики, 
электротехники и электротранспорта. 
«Рэнера» приобрела акции южнокорейской 
компании Enertech International Inc., что 
позволит отраслевому интегратору увеличить 
производственные мощности и откроет выход 
на зарубежные рынки.

РАЗРАБОТАЛИ СИСТЕМы НАКОПЛЕНИя 
ЭНЕРГИИ (СНЭ) для троллейбусов 
с увеличенным автономным ходом 
и электробусов.

17 СОЗДАЛИ яДЕРНОЕ 
ТОПЛИВО ДЛя 
ПЕРВОй В МИРЕ 
ПЛАВУЧЕй АТОМНОй 
ТЕПЛОЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 
(ПАТЭС) «Михаил Ломоносов» 
с двумя реакторными 
установками КЛТ-40С. Наше 
топливо позволит работать 
энергоблокам ПАТЭС без 
перезагрузки до четырех лет.

18 НАшА КОМПАНИя –  
ОДИН ИЗ КРУПНЕйшИХ 
В МИРЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЕй 
МЕТАЛЛИЧЕСКОГО 
ЦИРКОНИя, который 
используется в разных 
отраслях промышленности – 
от атомной энергетики 
до медицины и авиатехники. 
Единственные в России 
производим металлический 
кальций и кальциевые сплавы, 
металлический гафний, 
бесшовные титановые трубы 
высокой точности диаметром 
от 3,0 до 273 мм.

19

СОЗДАЛИ ПЕРВОЕ 
В РОССИИ 
ПРОИЗВОДСТВО 
РЕДКОЗЕМЕЛЬНыХ 
МАГНИТОВ ДЛя 
ВЕТРОЭЛЕКТРОСТАНЦИй. 
Всего в рамках контракта 
с Red Wind B.V. будет 
изготовлено более 
200 комплектов магнитов. 
Ветрогенераторы 
с использованием наших 
магнитов уже монтируются 
на Кармалиновской ВЭС.

25
РЕАЛИЗУЕМ ТАКИЕ 
ФЛАГМАНСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИЧНыЕ 
ПРОЕКТы, КАК ЦИФРОВОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО, ЦИФРОВыЕ 
ДВОйНИКИ, внедрение 
искусственного интеллекта, 
роботизация деятельности и т.д. 
С помощью программных 
роботов автоматизировали 
десятки рутинных операций 
сотрудников офисов. Создали 
более 100 дашбордов для 
мониторинга основных 
производственных показателей, 
облегчив руководителям решение 
аналитических и творческих задач.

24

25 
фактов 
о ТВЭЛ

9#твэлсториз#25 фактов о ТВЭЛ



1200 метров – 
суммарная длина оболочек 
твэлов в одной ТВС. 

Это чуть больше 
высоты двух 
Останкинских башен

10 #Комплекс фабрикации ядерного топлива#твэлсториз



#Комплекс фабрикации 
ядерного топлива

ПРЕДПРИЯТИЯ

ЧЕМ ЗАНИМАЕМСЯ

•  Производим топливо для 
отечественных и зарубежных 
реакторов, российских судовых 
энергоустановок и единственной 
в мире плавучей АЭС.

•  Совершенствуем и создаем 
новые виды топлива, более 
надежные и безопасные.

•  Изготавливаем специальные 
упаковочные контейнеры для 
перевозки ядерного топлива.

•  Выпускаем нестандартное 
оборудование, конструкционные 
материалы и изделия для 
атомной энергетики.

ТВЭЛ (управляющая 
компания, Москва)
Машиностроительный 
завод  
(МСЗ, Электросталь, 
Московская область)

Чепецкий 
механический завод 
(ЧМЗ, Глазов, Удмуртская 
Республика)

Новосибирский завод химконцентратов 
(НЗХК, Новосибирск)

Более 8000 
человек работают 
на предприятиях 
комплекса фабрикации

11#Комплекс фабрикации ядерного топлива #твэлсториз



Масштабность и значимость работы комплекса фабрикации 
в структуре компании сложно переоценить. 

Еще одно ключевое звено 
в технологической цепочке 
изготовления топлива – 
ЧМЗ. Здесь производят 
циркониевые оболочки 
для тепловыделяющих 
элементов (твэлов), из 
которых формируются 
кассеты ядерного топлива.

Каждый 
6-й 
энергетический 
реактор в мире 
работает 
на топливе 
производства 
ТВЭЛ.

МСЗ и НЗХК – одни из 
крупнейших в мире 
производителей ядерного 
топлива. Этот факт говорит сам 
за себя: мощности, ресурсы, 
люди – все подчинено тому, 
чтобы выпускать качественную 
продукцию и оставаться №1 
в отрасли.

12 #Комплекс фабрикации ядерного топлива#твэлсториз



Эти три предприятия – ядро комплекса фабрикации. Однако так 
или иначе, прямо или опосредованно, в производстве топлива 
задействованы специалисты всех подразделений компании.  

13#Комплекс фабрикации ядерного топлива #твэлсториз



1 кг низкообогащенного урана (4% по урану-235), 
используемого в ядерном топливе, при полном 
расщеплении ядер урана-235 выделяет энергию, которая 

эквивалентна сжиганию примерно 100 тонн 
высококачественного каменного 
угля или 60 тонн нефти.

ядерное топливо для первого в 
мире атомного ледокола 
«Ленин», вышедшего в 1959 году 
в первое плавание, изготовлено на МСЗ.

Первая в мире 
автоматизированная линия 
изготовления твэлов для АЭС 
введена в эксплуатацию на МСЗ в 1982 году.

14 #Комплекс фабрикации ядерного топлива#твэлсториз



МСЗ изготовил ядерное топливо 

для первой в мире 
промышленной 
плавучей АЭС.

15#Комплекс фабрикации ядерного топлива #твэлсториз
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БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… организация, 
которая дает работу, направляет!

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
В будущее. Лет на 50 вперед.

Любимые писатели. Чехов 
и Булгаков.

Ваши герои в реальной жизни. 
Президент РФ и министр обороны. 

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Картошка, хлеб и скумбрия. 

екты. Есть также системы газопровода, 
подъемные механизмы и гидротехниче-
ские сооружения. Специфику работы он 
знает досконально. Многое приходилось 
осваивать в процессе: что-то на личном 
опыте, что-то почерпнул из нормативных 
документов и специализированной 
литературы. Пригодилось и профильное 
образование: нередко случалось вспо-
минать и сопромат, и детали машин.

В-третьих, неравнодушие и про-
фессиональное любопытство.

Работа всего предприятия без не-
гативных последствий и есть главная 
заслуга нашего героя. Конечно, есть 
на счету Николая и грамоты, и Доска 
почета. Но самой высокой оценкой 
своей работы он считает отношение 
руководства и главных инженеров. 
К его мнению прислушиваются, а это 
в вопросах безопасности самое 
важное.

На страже 
безопасности 
(вклад в промышленную 
безопасность) 

Николай Миронов

главный специалист по промышленной 
безопасности и производственному 
контролю отдела охраны труда, 
Новосибирский завод химконцентратов

Обладает уникальными знаниями 
в сфере безопасности

«Эйчары на комбинате недоумевают: 
где искать специалистов, подобных 
ему? Молодым приходится нелегко: 
слишком большой объем знаний требу-
ется и груз ответственности немалый. 
Вот в сложные моменты и идут за сове-
том к Николаю Ивановичу – он всегда 
поможет и подскажет».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Сожалею, что не записывал выдержки 
из инструкций и нормативных доку-
ментов. Иногда там такое попадается, 
что обхохочешься, особенно если 
вырвать из контекста. Например: 
«Останки складывать в соответствую-
щем помещении под лестницей» или 
«Без дозиметриста не разливать!».

БыЛО ДЕЛО 

Коротко и официально заслуги Ни-
колая можно описать одной фразой: 
«При эксплуатации опасных произ-
водственных объектов не допущено 
аварий и несчастных случаев». А что 
стоит за этими словами? 

Во-первых, годы. Даже деся-
тилетия! Де-юре на страже 
промышленной безопасности он 
стоит с 1999 года, с момента выхода 
постановления правительства об 
опасных производственных объектах. 
А де-факто отвечать за техническую 
безопасность на предприятии начал 
еще с 1988 года. 

Во-вторых, квалификация и опыт. 
Сейчас в зоне его внимания – девять 
поднадзорных объектов. Пять из них – 
химические (наиболее опасные) объ-
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БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Эйфория после 
успешно завершенного дела. 

ТВЭЛ для меня – это... картина, 
состоящая из пазлов, где каждый 
пазл – это предприятие. 

Любимая фраза. «Все наши мечты 
могут сбыться, если у нас хватит 
смелости их осуществить» (Уолт 
Дисней).

Любимая книга. «Мастер 
и Маргарита» Михаила Булгакова. 

Ваши герои в реальной жизни. 
И.В. Курчатов и С.П. Королев.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Мясо с овощами гриль.
Инновации – это интересно и пер-
спективно. Инновации меняют жизнь 
и создают новые возможности. 
Но работать в этой сфере могут только 
смелые люди, которые не боятся 
начинать новые проекты, даже когда 
сложно предугадать конечный резуль-
тат. Евгений – один из таких людей. 
Конечно, смелость его не безрассудна, 
она основана на опыте и уверенности 
в собственных силах. Именно поэтому 
он выбрал такое непростое и требую-
щее творческого подхода направление 
работы, как инновационные проекты.

Начал свою деятельность с участия 
в проектах НЗХК по созданию произ-
водств порошка диоксида урана и оп-
тимизации технологии изготовления 

Евгений Выходцев

руководитель проектов,
Новосибирский завод химконцентратов

Новые 
горизонты 
(участие в инновационных 
проектах)

«Ставить амбициозные цели и достигать 
их помогает поддержка команды. Это 
очень разные люди, но нам удается 
договариваться. 
Конечно, часто приходится работать 
в стрессовых условиях, когда создается 
что-то новое и никто не знает, как все сде-
лать правильно. Острые моменты бывают 
на всех этапах (например, при закупках 
и взаимодействии с поставщиками). 
Но благодаря таким сложным проектам 
я понял, что любую проблему можно 
решить».

МНЕНИЕ
топливных таблеток, которые позво-
лили значительно улучшить экономику 
предприятия. Этот опыт стал хорошей 
школой для последующего развития.

Дальше – больше. Евгений реа-
лизовал проект производственной 
системы «Росатома» (ПСР). Его коман-
де удалось выстроить новую схему 
вовлечения оборотов таблеточного 
производства и значительно сокра-
тить запасы и время переработки. 
В настоящее время руководит двумя 
инвестиционными проектами. Один 
из них направлен на создание участка 
по изготовлению изделий и комплек-
тующих для РУ БРЕСТ-ОД-300. Проект 
входит в программу «Прорыв», цель 
которой – создание технологической 
платформы атомной отрасли с замкну-
тым ядерным топливным циклом.

Второй проект входит в програм-
му «ТВС-Квадрат» и направлен на со-

Руководит проектом, который входит 
в программу «ТВС-Квадрат»

здание производства оригинальной 
отечественной конструкции ТВС-К 
для западных реакторов. Реализа-
ция программы позволит увеличить 
долю ТВЭЛ на мировом рынке 
фабрикации.
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С первой учительницей (в центре) 
и одноклассницей – призером 
конкурса «Навыки мудрых» (50+)

Сенсей 
(лучший наставник) 

Вячеслав Учанев

главный специалист конструкторско-
технологического отдела, 
Чепецкий механический завод

Победитель национального чемпионата 
«Навыки мудрых» (50+) 

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените 
в людях? Честность и щедрость.

Ваша главная черта характера. 
Ответственность за результат 
(возможно, даже избыточная).

ТВЭЛ для меня – это… люди – 
коллеги в команде.

Любимая фраза. «Готов отдать свою 
зарплату тому, кто сделает мою 
работу лучше меня. Но если не 
сможешь, отдай свою!»

Заветная мечта. Создать 
инновационный центр, в котором 
креативные люди могли бы 
реализовывать свои идеи.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Командиром 
воздушного лайнера или 
инженером в фирме Илона Маска.

репутал. Но руководитель не разозлился, 
выслушал, рассмеялся и сказал: «Не бой-
ся ошибаться – бойся упускать шанс». 
Николай Трофимович тогда стал для него 
настоящим наставником, таким, каким 
сейчас старается быть он сам.

«Подопечные» Вячеслава– ма-
стера своего дела, неоднократные 
победители республиканских, окруж-
ных и всероссийских мероприятий 
и конкурсов – ценят наставника за 
профессионализм и понимание. К его 
мнению прислушиваются руководите-
ли и эксперты движения WorldSkills. 

В 2018 году Вячеслав стал побе-
дителем I национального чемпионата 
«Навыки мудрых» (50+) в компетенции 
«Токарные работы на станках с ЧПУ». 
И не останавливается, продолжает 
совершенствовать навыки и оттачи-
вать педагогический талант: посещает 
курсы повышения квалификации, 

«На завод пришел срочный заказ на супер-
сложную деталь – «кольцо ведущее». До нас 
такого никто не делал. Умотались мы  
тогда знатно! В рабочее время нужный 
станок был занят выпуском штатной серий-
ной продукции, поэтому работать пришлось 
в ново год ние каникулы и выходные. Никто 
не ве рил, что мы справимся. Но когда 
наконец сняли со станка готовое изделие, 
я себе сказал в подражание Александру 
Сергеевичу Пушкину: «Ай да Славка, ай да 
сукин сын!» Мы оформили патент на «коль-
цо ведущее», а у меня появился девиз: 
«Не бывает невыполнимых задач – бывает 
недостаток желания и ресурсов».

БыЛО ДЕЛО 

Тридцать лет назад Вячеслав окончил 
МАИ и пришел на завод со свежими, 
прогрессивными идеями по развитию 
производства, но при этом был весьма 
стеснительным в отношениях с руко-
водством. Однажды в одном из цехов 
сменился начальник (Н.Т. Перминов). 
Пользуясь случаем, решился выложить 
ему ряд идей по рационализации. Перед 
заходом в кабинет многократно повторял 
его имя-отчество, волновался и... все пе-

участвует в семинарах и сессиях в 
России и за ее пределами. Ведь чтобы 
стать хорошим Учителем, надо быть 
достойным Учеником. 
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Алексей Максимов

аппаратчик гидролиза 7-го разряда 
и прокалки и восстановления 4-го разряда,
Машиностроительный завод

Знак  
качества
(масштабное производственное 
достижение или проект)

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Полнота 
и осмысленность жизни.

ТВЭЛ для меня – это… один из 
мировых лидеров в производстве 
ядерного топлива. Уверенность 
в завтрашнем дне.

Любимая фраза. «Сделай хорошо, 
плохо сделать всегда успеешь». 

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
Прошлое знаю, будущее построю.

Любимый фильм. «Человек-амфибия».
 
Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Борщ.

Кажется, что любое дело Алексей вы-
полняет легко и с удовольствием, даже 
если задача сложная. А все потому, 
что работа ему в радость – так было 
всегда, с первых дней на заводе, куда 
он пришел в 1996 году. Он с благодар-
ностью вспоминает первых наставни-
ков и теперь сам передает свой опыт 
молодым коллегам. Не получается – 
поможет, подскажет, направит в нуж-
ное русло. 

Работает с интересом и заражает 
своей увлеченностью коллег. Даже 
если возникают проблемы, для него 
это не повод огорчиться, а возмож-
ность узнать что-то новое.

Такое отношение к делу не оста-
лось незамеченным. Алексею 

«Если при наладке или запуске нового 
оборудования возникают трудности, 
на помощь приходят навыки и смекал-
ка. Например, когда монтировали уста-
новку ВПГУ, помог опыт, полученный 
при освоении немецкой FRAMATOM. 
Все проблемы удалось решить быстро 
и без кардинального изменения 
режимов. С первых же килограммов 
установка стала выдавать качествен-
ные таблетки для твэлов».

БыЛО ДЕЛО 
поручают самые серьезные зада-
ния, зная, что не подведет, изучит 
все нюансы досконально, а если 
понадобится, то найдет и предложит 
оптимальное решение. 

Среди ответственных проек-
тов – участие в освоении технологии 
изготовления диоксида урана и его 
получения на установке «Сухая кон-
версия», учет и контроль яМ на этом 
участке, выполнение правительствен-
ных заданий по выпуску продукции 
для АЭС «Темелин» (Чехия).

Сегодня Алексей работает 
над внедрением установки ВПГУ. 
Прогнозируемый экономический 
эффект – более 55 млн руб. в год, 
а образование жидких радиационно 
 загрязненных отходов снизится 
в 10 раз. Кстати, при запуске уста-
новки выявился просчет, что могло 
привести к серьезным последствиям 

Внедряет установку, которая 
принесет более 55 млн руб. в год

при эксплуатации. Проблему нужно 
было решать срочно. Алексей вместе 
с коллегами А.В. Башкиновым, 
Е.В. Ушаковым, С.А. Фоминым устро-
ил мозговой штурм, сделал расчеты 
и нашел оптимальный вариант ре-
шения проблемы. В итоге установка 
успешно работает.
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Без сна 
и отдыха 
(автор, реализатор проекта 
вне рамок должностных 
инструкций)

Александр Рычков

ведущий инженер по сопровождению 
производства, 
Чепецкий механический завод

Стал хранителем истории завода

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях?
Честность, щедрость, милосердие.

ТВЭЛ для меня – это… ЧМЗ, атомная 
энергетика и весь мой трудовой 
путь.

Любимая фраза. «Дорогу осилит 
идущий».

Заветная мечта. Написать книгу 
о становлении и развитии цеха 
№85 ЧМЗ.

Любимый актер театра и кино. 
Евгений Урбанский.

Ваши герои в реальной жизни. 
Виталий Федорович Коновалов.

ной комиссией. Участвовал в под-
готовке ЧМЗ к внедрению системы 
менеджмента окружающей среды. 
Внедряет в цеху производственную 
систему «Росатом». Охотно делится 
опытом с молодыми коллегами.

Но и это не все. Вместе с колле-
гами Александр создавал летопись 
завода – готовил материалы для книги 

«Пожалуй, никто не знает исто-
рию завода так, как Александр 
Михайлович. У него всегда можно 
найти нужную интересную и полез-
ную информацию. Не зря именно 
он стал в 2016 году победителем 
нашей юбилейной викторины «Есть 
в России такой завод…». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«При подготовке материалов для 
юбилейной книги было сложно найти 
фотографии 1980–2000 годов. Обра-
тился к председателю профсоюзного 
комитета А.К. Лихачевой, которая тут 
же бросила клич в коллективе по сбору 
старых фотографий. И через неделю 
у меня было уже около сотни снимков, 
отражающих производственную и об-
щественную жизнь цеха».

БыЛО ДЕЛО 

Александра нередко можно встретить 
в цеху и за час-полтора до начала сме-
ны, и после ее окончания. Он никогда 
не относился к работе формально, для 
него это любимое дело, от которого 
нет сил оторваться, даже когда устал. 
А в голове столько идей, что времени 
катастрофически не хватает. Итог его 
потрясающей работоспособности – 
17 рацпредложений, множество бла-
годарностей, наград и… существенная 
экономия для завода, измеряемая 
в сотнях тысяч рублей. 

Но это не все. Более 20 лет во вре-
мя выборов депутатов всех уровней 
он руководит участковой избиратель-

«Дорогой созидания», посвященной 
70-летию ЧМЗ. К нему всегда обра-
щаются коллеги, если нужна подборка 
редких и интересных архивных фото-
графий к празднику или для памятных 
альбомов юбилярам. Неслучайно 
Александра называют хранителем 
истории завода.
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Движение  
вверх 
(карьерный взлет)

Алексей Бойко

руководитель проекта развития 
литиевого комплекса,
Новосибирский завод химконцентратов

Прошел путь от помощника мастера 
до руководителя за 6 лет 

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это... возможность 
реализовать грандиозные проекты.

Любимая фраза. «Масштаб цели 
имеет огромное значение, размер 
первого шага не имеет никакого 
значения».

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Наверное, котом.

Любимые персонажи из фильмов. 
Данила Багров.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Жареная картошка с белыми 
грибами.

работали лучшие специалисты. 
Вместе с коллегами Алексей реа-
лизовал четыре значимых проекта, 
которые повысили конкурентоспо-
собность компании. Цифры говорят 
сами за себя: себестоимость 
продукции НЗХК удалось снизить 
до 40 млн руб. в год. 

А в перспективе благодаря 
новым запущенным проектам 
предприятие сможет зарабатывать 
до 900 млн руб. в год, создать де-
сятки новых рабочих мест и, конеч-
но, на рынок будет выходить новая 
качественная продукция.

Однако на лаврах почивать 
некогда, появляются новые задачи. 
Сегодня Алексей работает над 
двумя проектами, которые могут 
принести компании еще больше 
прибыли и упрочить ее положение 
на рынке.

«Алексей умеет отлично выстраи-
вать коммуникации. Работа в его 
команде – это всегда вдохновение, 
развитие и движение вперед». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Еще на первом проекте возникла 
трудность с поиском нестандартного 
оборудования. Его нужно было изобре-
тать совместно с изготовителем. На тот 
момент я работал на заводе всего год 
и подобного опыта у меня не было. 
Обратился к начальнику цеха, а даль-
ше мы стали совещаться с местными 
изготовителями оборудования. Вместе 
с технологом цеха посетили пред-
приятия, обдумали детали и в итоге 
получили нужное оборудование».

БыЛО ДЕЛО 

Карьерный путь Алексея напоминает 
историю головокружительного взлета 
из фильмов про бизнесменов или 
передач о топ-менеджерах крупных 
компаний. Начав в 2014 году с долж-
ности помощника мастера, он постиг 
все тонкости рабочих процессов 
и нашел единомышленников. А уме-
ние генерировать идеи и предлагать 
нестандартные решения способ-
ствовало быстрому повышению. Уже 
через шесть лет Алексей стал руково-
дителем проекта развития литиевого 
комплекса.

И здесь проявились его таланты 
управленца, хотя сам он говорит, 
что повезло: в его команде всегда 
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Валерий Александров

слесарь механосборочных 
работ 7-го разряда, 
Машиностроительный завод

Реактивный 
настрой 
(самый эффективный  
сотрудник)

Участвовал в модернизации линий нового 
поколения для производства твэлов

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Отзывчивость.

ТВЭЛ для меня – это… работа, 
гордость и престиж.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. ценить время, обладать 
еще более высокой квалификацией.

Любимая фраза. «Главное, ребята, 
сердцем не стареть».

Заветная мечта. Мир на земле.

Если не собой, то кем бы 
вам хотелось быть? Ученым-
изобретателем.

Любимые литературные персонажи. 
Корчагин, Мересьев.

Ваши герои в реальной жизни.  
Все, кто трудится на благо нашей 
страны.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Картошка с капустой, огурцами. 

«Золотые руки» – самая точная и от-
нюдь не голословная характеристи-
ка Валерия. Сразу и не сосчитать, 
сколько производственных ком-
плексов, автоматов и различных 
установок было изготовлено, со-
брано или модернизировано с его 
помощью. 

Какое бы оборудование ни 
внедрялось на заводе, Валерий 
и ценную идею предложит, и в ее 

«Валерий Николаевич – настоя-
щий кладезь опыта, нужных навы-
ков и полезных идей. Например, 
когда нужно было срочно провести 
модернизацию установок на линии 
ВВЭР-1000, была задействована 
большая группа: рабочие разных 
специальностей, конструкторы. 
Времени было в обрез, решения 
приходилось принимать на лету. 
Очень пригодились опыт и сме-
калка Валерия Николаевича, он 
помогал и идеями, и руками: ему 
пришлось поработать качестве 
токаря, фрезеровщика, слесаря, 
заготовителя. В итоге все успели 
сделать в срок».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
реализации активно поучаствует. 
Результат – повышение производи-
тельности, уменьшение простоев, 
снижение трудо- и ресурсозатрат 
и, как следствие, ощутимый эконо-
мический эффект для завода. Так, 
после модернизации линии по изго-
товлению твэлов в 2020–2021 году 
производительность выросла 
с 250 до 400 штук за смену, а неза-
вершенное производство на потоке 
уменьшилось на 68%. И это лишь 
один пример, на его счету подобных 
десятки. 

На заводе знают: любое 
ответственное задание, любую 
сложную работу Валерий выполнит 
с высоким профессионализмом 
и отменным качеством. И если его 
совет потребуется коллегам, тоже 
никогда мимо не пройдет, поможет 
словом и делом.
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Цифровая  
трансформация 
(освоение, внедрение  
инновационных технологий  
в производстве)

Николай Никитин

специалист по внедрению 
автоматизированной системы,
Чепецкий механический завод

Внедрил систему дистанционного 
мониторинга оборудования

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Интересоваться всем!

ТВЭЛ для меня – это… стабильность 
и уверенность в будущем.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Организованность 
и аккуратность.

Жизненный девиз. «Не позволять 
себе сдаваться!»

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Окрошка.

непрерывного дистанционного 
мониторинга промышленного обору-
дования, которая на данный момент 
охватывает девять станков с ЧПУ. 
Она видит любые отклонения от нор-
мы в режиме реального времени, 
позволяет оперативно устранять 
проблемы и за счет этого повышать 
эффективность производства. 

Формально эти проекты не свя-
заны с основной работой Николая – 
внедрением системы управления 
производством «Гидра». Но он 
не упускает возможности вопло-
тить в жизнь интересные цифро-
вые идеи, почти всегда – в ущерб 
свободному времени. Не может 
долго сидеть без очередного про-
екта, постоянно ищет, какие еще 
процессы можно было бы улучшить 
за счет оцифровки. Сейчас у него 
в разработке автоматизация линии 

«С каждым новым проектом мне 
приходится немного трансформиро-
ваться и самому. Например, когда мы 
запускали электронного кладовщика, 
пришлось осваивать новую для себя 
операционную систему Linux. Две 
недели по вечерам шерстил интернет, 
изучал разные видеоуроки и т.д. Быва-
ет, находятся в Сети и источники вдох-
новения. Смотришь на какое- нибудь 
ноу-хау и сразу проецируешь на наше 
производство: можем ли у себя такое 
внедрить, модернизировать какой-ни-
будь технологический процесс?» 

БыЛО ДЕЛО 

Вендинговым аппаратом сейчас 
никого не удивишь. Появился он 
и в цеху №90 ЧМЗ. Только вместо 
газировки и чипсов выдает режущий 
инструмент и элементы оснастки. 
Этот электронный кладовщик работа-
ет без сна и отдыха 24 часа в сутки 
7 дней в неделю, без всяких табли-
чек «ушел на 5 минут». К тому же 
прекрасно знает, что нужно выдать 
каждому конкретному работнику для 
выполнения его производственной 
задачи – тому достаточно просто при-
ложить свой электронный бейджик. 

Это один из последних и наиболее 
наглядных примеров цифровой 
трансформации, которую проводит 
в цеху Николай. Еще один недав-
ний проект – внедрение системы 

комплектации труб. После заверше-
ния проекта один 3D-сканер будет 
быстро делать достаточно тяжелую 
и трудоемкую работу, в которой 
задействованы три человека. 
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Андрей Караваев

токарь 6-го разряда, 
Чепецкий механический завод

Сама  
безупречность 
(выдающиеся награды, 
благодарности)

Получил медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… жизнь 
и работа.

Способность, которой вам 
хотелось бы обладать. Уметь 
быстрее принимать правильные 
решения, иметь музыкальные 
способности.

Любимая фраза. «Все будет  
хорошо!»

Если бы вы могли путешествовать  
во времени, то куда бы отправились?
В будущее, посмотреть мировые 
технические достижения.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Музыкантом.

Ваши герои в реальной жизни. 
Создатели вакцины против 
COVID-19.

Если что-то делать, то делать хоро-
шо! Иначе Андрей не умеет, и его 
за это ценят. Нужно выполнить 
сложный заказ на экспорт – это 
к Андрею. Помочь молодым влиться 
в коллектив – он справится. Изго-
товить опытный образец – и эта 
задача по плечу.

С какими только сложнейшими 
изделиями за 36 лет ему ни прихо-
дилось работать: для космических 
аппаратов, биологической защиты, 
для медицинского оборудования.

Опыт опытом, но без посто-
янного развития в наукоемкой 
атомной отрасли не обойтись. 

«Андрей Алексеевич – большой 
оптимист. Он всегда в хорошем 
настроении, всегда уверен в своих 
силах, всегда знает, что выход мож-
но найти из любой ситуации, какой 
бы безвыходной она ни казалась».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
Профессиональные конкурсы – 
отличная возможность для этого. 
Андрей был призером TVELSkills 
и Hi- Tech, а в 2021 году занял 
1-е место в заводском конкурсе 
профессионального мастерства 
в компетенции «Токарные работы 
на станках с ЧПУ».

Его заслуга есть и в том, что 
предприятие получило националь-
ную премию, став победителем 
конкурса «Золотой Меркурий»: 
изделия биологической защиты, 
в изготовлении которых он при-
нимал участие, стали лауреатами 
программы «100 лучших товаров 
России».

Спорт тоже часть жизни Андрея: 
выступал и становился призером 
в соревнованиях по классической 
борьбе, волейболу, футболу, пулевой 
стрельбе, настольному теннису.

Неудивительно, что его имя за-
несено на городскую Доску почета. 
Есть в его копилке медаль ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени, юбилейная медаль «65 лет 
атомной отрасли России» Госкор-
порации «Росатом», знак отличия 
в труде «Ветеран атомной энергетики 
и промышленности» Госкорпорации 
«Росатом», почетная грамота Госкор-
порации «Росатом».
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Оксана Борисова

инженер-конструктор 1-й категории, 
Новосибирский завод химконцентратов

Добилась улучшения условий труда 

Женсовет 
(активная общественная  
деятельность)

БЛИц-ОПРОС

Каким вы видите будущее? Хочется, 
чтобы люди на земле жили в мире, 
а земля и вода очистились бы 
от отходов.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Оперной певицей. 

Любимая книга. «Две жизни» 
Конкордии Антаровой.

Ваши герои в реальной жизни. 
Женщины. 

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Черника со сметаной.

С помощью женсовета удалось повы-
сить качество закупаемой спецодежды, 
средств индивидуальной защиты.

Кроме этого, Оксана занимается 
благотворительностью, помогает соби-
рать деньги и вещи для дома малютки 
и детского дома в Новосибирске. Орга-
низует на заводе фотовыставки, сорев-
нования, конкурсы и фестивали самой 
разной тематики: «Автоледи», «Умелые 
руки», «Садоводы» и др. Все это для того, 

«Оксана – честный человек, всегда 
готовый помочь в трудную минуту. 
А еще это очень творческая лич-
ность: легко сочиняет к праздникам 
стихи, пишет сценарии, вдохновля-
ет новыми идеями». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Женсовет – это команда. Если мы 
беремся за дело, то можем горы 
свернуть. Например, на конференции 
«Женщины – атомная сила», где собра-
лись коллеги с 20 предприятий, нам 
буквально за несколько дней удалось 
выполнить огромный объем работы.  
А кроме этого – пообщаться в нефор-
мальной обстановке и поделиться 
опытом. Когда получаешь положитель-
ные отклики и благодарность от людей, 
понимаешь, что работаешь не зря». 

БыЛО ДЕЛО 

Помимо основной работы едва ли 
не самым главным занятием Оксаны 
стала общественная работа. Все 
началось в 2009 году, когда на засе-
дании профкома она узнала о планах 
по возрождению женсовета, который 
на заводе работал до середины 90-х. 
И загорелась идеей возродить его. 

Зачем? Ведь на это нужны дополни-
тельные силы, время, энергия. Но Ок-
сана мечтала, чтобы роль женщины на 
производстве и в общественной жизни 
ценилась больше, а условия труда стали 
комфортнее. И шаг за шагом стара-
лась сделать эти мечты реальностью. 
Вместе с другими неравнодушными 
коллегами добилась ремонта душевых, 
раздевалок, санузлов в одном из цехов. 

чтобы жизнь коллег стала интереснее, 
а об их талантах узнало как можно боль-
ше людей. Сила – в действии, считает 
наша героиня. Она сама следует этому 
принципу и других старается вдохно-
вить. Женщин и не только. 
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Павел Давыдов

главный эксперт,
ТВЭЛ

Интеллектуальный 
капитал 
(научное профессиональное  
признание)

С нуля создал участок изготовления ТВС 
для реактора на быстрых нейтронах

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность и порядочность.

Ваша главная черта характера. 
Упрямство.

ТВЭЛ для меня – это… лучшая 
многофункциональная команда для 
работы в отрасли.

Жизненный девиз. Честность во всех 
отношениях.

Ваши любимые писатели. Артур 
Конан Дойл и Томас Майн Рид.

Павел участвовал в проектировании, 
строительстве и вводе в эксплуатацию 
завода фабрикации топлива ФГУП «ГХК», 
отвечал непосредственно за участок 
изготовления тепловыделяющих сборок 
(ТВС) для реактора на быстрых нейтро-
нах БН-800 (Белоярская АЭС). 

Это был проект с нуля, первый 
в своем роде. Очень сложная с техни-
ческой точки зрения задача, и ориен-
тиром для команды проектировщиков 
и конструкторов служил опыт работы 
Павла на комплексе АО «НИИАР», изго-
тавливающем опытные ТВС с вибро-
уплотненным топливом для реакторов 
БН-600 и БН-800.

В декабре 2014-го участок был 
введен в эксплуатацию. Последующие 
годы Павел посвятил организации 
и сопровождению работ по настройке 
оборудования и обучению персонала 
участка слаженной, бесперебойной 
и эффективной работе в соответствии 

«Давыдов – настоящий трудоголик и очень 
дотошный человек. Человек, готовый рабо-
тать инициативно и сверхурочно для реше-
ния важных и инженерно интересных задач. 
Его дотошность во многом способствовала 
качественному выполнению проекта. 
Например, при приемке оборудования он 
неоднократно выявлял несоответствия тре-
бованиям, и изготовителям приходилось не 
раз менять свои планы, чтобы их устранить. 
Такой подход обеспечил проект качествен-
ным оборудованием и дисциплинировал 
недобросовестных поставщиков».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Для меня этот проект как собственный 
ребенок. Испытываю настоящую роди-
тельскую гордость, когда вижу, что мое 
детище успешно выполняет те задачи, 
для решения которых его и создавали. 
Горжусь, что волею судеб мне позволено 
внести свой вклад в создание первого 
в России промышленного производства 
уран- плутониевого топлива».

МНЕНИЕ

с установленными требованиями 
технологии и документации на ТВС. Ито-
гом этой работы стала сдача участком 
первого профессионального экзамена 
своему наставнику – проведение ком-
плексной проверки готовности участка 

по разработанной Павлом программе. 
Это был долгий и тернистый путь 
проверок и работы над ошибками. Но 
на сегодняшний день задача успешно 
выполнена. Участок, которому Павел 
посвятил несколько лет своей жизни, 
производит ТВС в требуемых объемах. 
Реактор БН-800 на Белоярской АЭС 
уже работает на новом МОКС-топливе.
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Сократить 
и приумножить 
(рационализация процесса,  
сокращение затрат, увеличение  
объемов)

Андрей Стаханов

главный инженер по управлению 
производством «700»,
Чепецкий механический завод

В три раза повысил важный 
производственный показатель

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Преданность, работоспособность 
и честность.

Ваша главная черта характера. 
Постоянное совершенствование 
и движение вперед.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Свободное владение 
языками программирования.

Жизненный девиз. «Победишь себя – 
будешь непобедим».

Заветная мечта. Посетить АЭС.

Любимая книга. «Моби Дик».

Таких примеров в послужном 
списке Андрея десятки, а получен-
ный в результате его деятельности 
экономический эффект исчисляется 
миллионами рублей. Он не только 
совершенствует существующие 
производственные процессы, при 

«Андрей Александрович всегда 
за справедливость, безопасность 
и соблюдение требований охраны 
труда. И за достижение цели всеми 
доступными способами. Общаться 
с ним легко, он прислушивается 
и учитывает мнение коллег, не пыта-
ется задавить авторитетом. Аргумен-
тированно и конструктивно подходит 
к каждому вопросу или спорной 
ситуации. Признает, если не прав».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Поехали мы как-то в командировку 
на одно из предприятий ГК, чтобы пе-
ренять опыт по оптимизации процесса 
термообработки. А на месте выясни-
лось, что наш опыт в этом вопросе 
оказался куда богаче, поэтому не мы 
перенимали, а у нас. 

Но и мы не с пустыми руками вер-
нулись. Лично я приехал с идеей внедре-
ния электронной цепочки помощи, кото-
рую наш завод на сегодняшний момент 
запустил и постоянно совершенствует».

БыЛО ДЕЛО 

«Неиссякаемый источник идей 
и предложений» – так говорят кол-
леги про Андрея. Этот талантливый 
инженер и рационализатор внедрил 
в производство множество соб-
ственных ноу-хау. Благодаря одному 
из них показатель «производство 
точно в срок по объему и номенкла-
туре» вырос в три раза – с 30 до 
92,1%!

Когда в цехе №85 остро встала 
проблема с выходом в годное труб 
и прутков, инициировал и реализо-
вал личный ПСР-проект. В результате 
показатели пришли в норму, а неза-
вершенное производство снизилось 
на 17 т. 

его участии на заводе осваивается 
выпуск новой продукции. Например, 
когда возникла потребность в постав-
ке компонентов для иностранных 
реакторов типа PWR, Стаханов зани-
мался организацией запуска новой 
производственной линии.
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Николай Шахмин

инженер по подготовке производства, 
Чепецкий механический завод

Хранители  
традиций 
(самая продолжительная, 
успешная династия)

Представитель династии, члены которой 
проработали на заводе более 850 лет 

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Счастье живет 
в мелочах: здоровье и благополучие 
близких прежде всего. 

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Быть хорошим 
оратором.

Любимая фраза. «Последнее слово 
произносит поступок».

Заветная мечта. Сделать профсоюз 
значимым для работников 
предприятия. 

Сложно описать в двух словах огром-
ное родовое древо династии шахми-
ных. Общий стаж работы на заводе 
этой семьи – 367 лет, а с учетом 
всех родственников – более 850! 

Основателями династии 
в 1949 году стали Николай Василье-
вич шахмин, слесарь по ремонту 
топливной аппаратуры, и его супруга 
Ульяна Егоровна, станочница. Каж-
дый проработал на заводе более 
30 лет.

Старший сын, Владимир, пришел 
на завод уже как продолжатель 
дела отца. Спустя 40 лет он вышел 
на заслуженный отдых старшим 
мастером цеха №20. Вместе с мужем 
более 30 лет на заводе работала 
крановщицей Надежда Геннадьевна. 
Пришло время, и эстафету приняли их 
сыновья. Андрей Владимирович уже 
32 года работает электромонтером, 
его супруга Анжела Ивановна – 

«На какой бы должности Николай 
Владимирович ни работал, он всег-
да болеет душой за дело, за свой 
цех и за предприятие. Не случайно 
коллеги много лет выбирали его 
председателем цехкома и в завод-
ской комитет профсоюза. А его 
новаторское предложение после 
внедрения в цехе окупило себя за 
шесть месяцев и успешно работает 
уже много лет».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Как говорила наша бабушка Ульяна, 
нужно работать так, чтобы не было 
стыдно. Все мы стараемся держать 
марку фамилии, следуя этому завету».

БыЛО ДЕЛО

инженером-технологом. Николай 
Владимирович за 28 лет прошел путь 
от электромонтера до инженера по 
подготовке производства в цехе №80, 
стал профсоюзным лидером цеха. 

Младший сын родоначальника 
династии, Анатолий Николаевич, 
и его супруга Любовь Владимировна 
тоже работали на ЧМЗ. Продолжают 
семейную традицию и дочери. 
Старшая, Елена, – медсестра в 
отраслевой медсанчасти, младшая, 
Анастасия, – инженер-технолог на 
ЧМЗ.

У всех представителей дина-
стии множество наград. Развитие и 
становление предприятия проходило 
на глазах династии шахминых, 
поэтому смело можно сказать, что 
семья шахминых – это прошлое, 
настоящее и будущее завода!
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«Зеленый»  
человек 
(вклад в экологию)

Олег Коротаев

аппаратчик-гидрометаллург 
6-го разряда, 
Чепецкий механический завод 

Посадил сотни деревьев

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Упорство, стараюсь всегда добиться 
желаемого. 

ТВЭЛ для меня – это... вторая жизнь. 
Одну половину своей жизни я отдаю 
семье, своим увлечениям, вторую – 
работе. И они равноценны. 

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
Во времена крестовых походов или 
в XVII–XVIII века. 

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Известным 
спортсменом. 

Ваши герои в реальной жизни. 
Все, кто спасает жизни. 

конечные гектары земли, мошкара, 
палящее солнце... Зато теперь на 
этом месте буйство зелени и чис тый 
воздух. 

Годы идут, Олег, конечно, не 
отслеживает судьбу каждого деревца. 
Но видит, что саженцы выросли 
и набираются сил, ведь это хвойные 
деревья, век их долог: до взрослого 
состояния должно пройти не менее 
80 лет. 

Пока же рукотворный лес растет, 
наш герой живет своей жизнью. 
Но, надо заметить, живет как можно 
ближе к природе. Любит порыба-
чить и в лес за грибами и ягодами 
выбраться. Занимается своим 
домом, хозяйством. Деревьям во 
дворе тоже место нашлось. Правда, 
они преимущественно плодовые: 
яблони, груши – всего понемногу. 

«Несмотря на все трудности, сажать де-
ревца было интересно. Мы, тогда еще 
дети, очень гордились этим. Представ-
ляли лес, который вырастет на голых 
полях. А теперь он есть, существует, 
живет – и это очень здорово!» 

БыЛО ДЕЛО 

«Зеленый» человек – это не всегда 
инопланетянин. У нас как раз 
«планетянин» – тот, кто с детских 
лет переживает за экологию своей 
планеты. Вклад Олега в богатства 
родной природы вполне измерим 
и впечатляющ: порядка 10 тыс. са-
женцев перешли в большую жизнь 
с его помощью. 

А началось все в далеких 1980-х, 
когда Олег с одноклассниками помо-
гал местному лесхозу в озеленении 
территории после уборки торфа. 
Тогда-то они и посадили лес. Работа 
для подростков была нелегкой: бес-

А елку на Новый год, кстати, ставят 
искусственную. 

Поддерживая живые силы 
земли, Олег не забывает и о под-
держании собственных. Со спортом 
на «ты»: физзарядка регулярно, 
зимой – еще и лыжи. И для соб-
ственного удовольствия и здоровья, 
и чтобы отстоять честь предприятия. 
Он регулярно принимает участие 
в соревнованиях и нередко занима-
ет призовые места. 
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Руслан Шарафутдинов

инженер-технолог, 
Машиностроительный завод

Горячее  
сердце 
(социальные заслуги)

Воспитал 7 собак-поводырей

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Свойство 
характера.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Знать все языки мира.

ТВЭЛ для меня – это… уверенность 
в сегодняшнем дне и возможности 
в будущем.

Любимая фраза. «Все победы 
начинаются с победы над самим 
собой».

Ваши герои в реальной жизни. 
Родители.

Когда у Руслана и его жены возникла 
идея завести собаку, решили не 
покупать породистого щенка, а взять 
«сироту» из питомника. В процессе 
поисков случайно вышли на сайт 
учебно-кинологического центра 
«Собаки – помощники инвалидов». 
Вдохновились история ми собак-пово-
дырей и решили стать участниками 
программы по воспитанию щенков. 

Получили первого приемыша – 
двухмесячного лабрадора-ретри-
вера. Центр прикрепил к семье 
куратора, снабдил методической 
литературой. Главная цель волонте-
ров – социализировать животное, 
подготовить его к последующей 
работе поводырем или терапевтом 
(есть и такая «должность» в списке). 
щенок должен не бояться других 
животных, людей, громких и резких 

«Руслан и его супруга – добрые 
люди с открытым сердцем. Большое 
уважение вызывает их участие в во-
лонтерском проекте. Далеко не все 
готовы жертвовать личным време-
нем, чтобы воспитывать животных».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Во время обучения собаки должны по 
команде «Апорт!» поднять и принести 
любой предмет, даже мелкий, который 
трудно ухватить зубами: очки, ключи, 
брелок. Один лабрик у нас очень лю-
бил все апортировать и даже научился 
сам складывать свои игрушки в специ-
альный контейнер. Вот так игровые 
навыки помогают людям».

БыЛО ДЕЛО 

звуков, ездить на общественном 
транспорте. Словом, не иметь 
фобий и обладать высокой стрес-
соустойчивостью, знать базовые 
команды. Поэтому Руслан каждого 
питомца регулярно возит в автобу-
сах, электричках, машинах.

После пребывания в приемной 
семье четырехлапый друг отправляет-
ся обратно в центр для прохождения 
экзамена и нового этапа обучения, 
а потом попадает к постоянному 
хозяину.

Конечно, всегда грустно расста-
ваться с очередным лабрадором. 
Но, как говорит наш герой, есть пони-
мание, что они делают очень важное 
дело: воспитанники станут надежны-
ми друзьями и помощниками тем, кто 
в них остро нуждается. 

К 2021 году Руслан с супругой 
воспитали уже семь собак. 
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Быстрее,  
выше, сильнее 
(спортивные успехи)

Денис Белов

мастер участка технического 
обеспечения производства, 
Машиностроительный завод

Завоевал 3 золотые медали 
на международных соревнованиях

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Оптимизм.

ТВЭЛ для меня – это… гарант 
моего спокойствия и уверенности 
в завтрашнем дне.

Что такое счастье? Состояние 
воодушевления и гармонии, 
когда испытываешь удовольствие 
и радость от всего, что происходит 
в жизни.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Лечить людей.

Любимая фраза. «Делай хорошо, 
плохо само получится».

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Макароны с сосисками.

нов. В 2016 году Денис стал чемпи-
оном «Атомиады» и его пригласили в 
сборную команду «Росатома», которая 
отправилась на Международные 
соревнования трудящихся в израиль-
ский город Эйлат. Атомщики выступи-
ли за границей очень достойно, наш 
герой завоевал там три золотые и две 

«Денис – очень активный, позитив-
ный и компанейский человек. Ис-
кренне восхищаемся его трудовыми 
и спортивными успехами, а также 
легкостью на подъем. Он всегда 
готов двигаться навстречу любым 
вызовам, и это заряжает оптимиз-
мом и положительной энергетикой 
всех, кто вокруг!»

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Когда проходил отбор на «Атомиаду-2018», 
у нас не было людей для эстафеты. Кинули 
клич по сборной: кто умеет плавать? Полу-
чалось, что у многих были соревнования в 
своих видах, свободными оказались только 
два бадминтониста (парень и девушка). 
И они плыли в финале эстафеты, в которой 
мы в итоге заняли 2-е место. Мы долго 
вспоминали, как бадминтонисты привезли 
с «Атомиады» медали по плаванию».

БыЛО ДЕЛО 

В свои 40 с небольшим Денис Белов 
даст фору многим 20-летним: веселый, 
подтянутый, энергия бьет через край. 

Водным спортом он увлекся 
с детства: сначала вдохновился 
примером старшего брата, а потом, 
близко «подружившись» с водой, во-
шел во вкус регулярных тренировок. 
В итоге «доплавал» до КМС (кандидата 
в мастера спорта) в начале 90-х. Уже 
работая на заводе, поучаствовал в 
трех «Атомиадах», каждая из которых 
насчитывала более 5 тыс. спортсме-

бронзовые медали в разных видах 
спортивных дисциплин. 

Денис старается правильно питать-
ся и регулярно посещать бассейн, что-
бы поддерживать себя в форме. Под-
росший сын тоже увлекся плаванием 
и даже начал обгонять отца, пробуждая 
в нем спортивную злость. 



32 #твэлсториз #Комплекс фабрикации ядерного топлива

Александр Васильев

заместитель начальника отдела защиты 
информации, 
Новосибирский завод химконцентратов 

Рыба  
моей мечты 
(большой улов)

Поймал в Индийском океане 
тунца весом 12 кг

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Прямота.

Что такое счастье? Рыбалка каждый 
день.

ТВЭЛ для меня – это… интересная 
работа.

Любимая фраза. «Рыбалка – моя 
жизнь».

Заветная мечта. Поймать большого 
тунца, как Эрнест Хемингуэй.

Любимые книги, фильмы, песни. 
О Великой Отечественной войне. 

Ваши герои в реальной жизни. 
Простые люди, которые любят свою 
работу.

Александр – рыбак со стажем, да 
еще каким: 61 год! Впервые он взял 
в руки удочку еще в три года, что, 
впрочем, неудивительно: и отец, и 
дед его были заядлыми рыбаками. 
Так что увлечение он получил, мож-
но сказать, по наследству. И, в свою 
очередь, передал его дочерям – они 
тоже умеют отлично обращаться со 
спиннингом и могут дать фору про-
фессиональным рыбакам. Приоб-
щился к рыбалке даже зять – житель 
острова Маврикий. 

Александр ищет водоемы везде, 
где бы ни был. Выдается свободная 
минутка – сразу идет рыбачить. 
В Алтайском крае на реках Оби, Бии, 

«Александр – честный, порядочный 
и веселый человек. Всегда поможет 
советом по рыбалке или поделится 
снастями. А если не клюет, то 
включает музыку и начинает петь, 
и рыба начинает ловиться у всех, 
кто рядом».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Был интересный случай во время 
командировки в Орландо (СшА). 
В выходные нас пригласила на 
пикник переводчик. Пока готовили 
шашлык, я решил порыбачить 
в небольшой реке. За час поймал 
небольшую рыбку санфиш – что-то 
типа нашего окуня. Вернулся назад, 
заслужил аплодисменты коллег. А на 
следующий день стало известно, что 
экологические службы выловили 
большого аллигатора, который как 
раз плыл по той реке». 

БыЛО ДЕЛО 

Чулышман, Белокурихе он ловил 
окуня, щуку, судака, налима, нельму, 
хариуса. Пусть рыбы не всегда боль-
шие (от 100 г до 4 кг), зато сколько 
радости! И, конечно, он не смог 
пройти мимо Оки в Тульской области, 
озера Байкал и реки Плотвы в Калуж-
ской области. Наш герой закидывает 
удочку и берет в руки спиннинг даже 
в командировках. 

А самый крупный улов – тунец 
весом 12 кг. Настоящая удача ры-
бака! Этого тунца удалось поймать 
в Индийском океане, вблизи острова 
Маврикий, когда гостил у зятя. Вместе 
потом и рыбные стейки приготовили. 
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Семейный  
подряд 
(люди, которые создали  
семьи на работе)

Илья Дубовицкий

начальник отдела радиационной 
безопасности и охраны окружающей среды,
Чепецкий механический завод

Родители и дочь празднуют дни 
рождения в один день

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Соответствие правилу «сказал – 
сделал».

Ваша главная черта характера. 
Трудолюбие.

Что такое счастье? Когда
 дома ждут и все здоровы.

ТВЭЛ для меня – это… уверенность, 
надежность, гордость.

Любимая фраза. «Делай хорошо или 
никак».

Заветная мечта. Получить 
сертификат дайвера.

исследователь цеха №7. Написа-
ние сценариев, продумывание 
всех мелочей, музыки, костюмов, 
бесконечные репетиции – и везде 
вместе. А вскоре оказалось, что они 
оба 6 сентября родились, только 
в разные годы. Закономерность? 
Провидение? Случай? Тогда об этом 
еще не думали. 

Мероприятия сменялись одно 
другим, Илья и Ирина виделись все 
чаще, общались все больше – пер-
вая симпатия переросла в любовь, 
и в августе 2017 года они поже-
нились. Через год родилась дочь 
Василиса, свидетельство о рождении 
которой они получили… 6 сентября. 
Еще через два года на свет появи-
лась младшая, Настенька, и… тоже 
6 сентября. 

Закономерность? Провидение? 
Случай? 

«Илья и Ирина – прекрасные ребята, 
отличные специалисты. В их семье 
растут две прелестные дочки! Удиви-
тельно, что Илья, Ирина и Настенька 
родились в один день. Еще более 
удивительно, что и старшая сестра 
Ирины тоже празднует день рождения 
6 сентября! Семья образовалась 
19 августа, а Василиса появилась на 
свет 29 августа, в один день со своим 
двоюродным братом! Такие совпаде-
ния не поддаются математическим 
расчетам по теории вероятности, 
которые составляют менее 0,1. Мож-
но наблюдать и еще одно везение, 
с экономической точки зрения: они 
празднуют дни рождения в один 
день – расходов меньше, подарков 
больше, чего не скажешь про их 
гостей)) Счастья, здоровья и процвета-
ния этой замечательной семье!» 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

Много ли в стране семей, в которых 
дни рождения родителей и ребенка 
совпадают? На ЧМЗ такая есть.

 Когда в 2013 году, после оконча-
ния университета, Илья пришел на 
завод, жениться он не собирался, 
зато почти сразу стал участвовать во 
всех заводских мероприятиях. Осо-
бое место в сердцах многих занимал 
тогда КВН, на Илью тоже произвели 
впечатление выступления команды. 
А спустя год он и сам вышел на 
сцену в ее составе. Кто бы мог поду-
мать, что решение присоединиться 
к клубу станет судьбоносным!

 На тот момент уже не один год 
в команде играла Ирина – инженер- 
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Маргарита Боярская

ведущий инженер отдела 
главного энергетика, 
Машиностроительный завод

Крутой  
вираж 
(личные достижения)

Стала королевой красоты

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Жить в моменте, 
здесь и сейчас!

ТВЭЛ – для меня это… Большой Брат, 
который приглядывает за нами.

Способность, которой вам хотелось бы 
обладать. Телепортироваться, летать.

Любимая фраза. «Если боишься, 
не делай; если делаешь, ничего не 
бойся».

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Профессиональной 
сноубордисткой.

Любимые литературные персонажи. 
Мастер и Маргарита.

Ваши герои в реальной жизни. Мой 
муж.

Где работают королевы красоты? 
Маргарита вполне могла бы сделать 
карьеру в модельном бизнесе, но эта 
элегантная спортивная девушка пред-
почла профессию инженера.

Как только недавняя выпуск-
ница вуза стала частью заводского 
коллектива, коллеги сразу заметили 
ее потрясающую красоту. Вкупе 
с добротой, отзывчивостью и стремле-
нием к профессиональному развитию 
это качество стало решающим для 
выдвижения Маргариты на заводской 
конкурс «Мисс Элемаш», где она заняла 
второе место. 

А на международном конкурсе 
«Мисс Атом», в котором участвовали 

«Маргарита лучезарной улыбкой 
освещает энергоотдел и согревает 
нас душевным теплом. А еще она 
не остается в стороне от жизни 
завода, участвует в разных спор-
тивных и культурных мероприятиях. 
Такие молодые энергичные сотруд-
ники заводу очень нужны». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Поехала как-то зимой на Домбай 
кататься на доске, упала на спуске и… 
сломала обе руки одновременно: за-
пяс тье и плечо. Однако спорт не броси-
ла, наоборот, еще больше полюбила)). 
Хрупким девушкам нередко свойствен-
но упорство в достижении цели!» 

БыЛО ДЕЛО 

около 300 девушек со всех пред-
приятий «Росатома», красавица уже 
уверенно завоевала Гран-при отрас-
левого конкурса. Главная сложность, 
по словам Маргариты, была в том, что 
целых три дня ей пришлось ходить на 
высоченных каблуках.

На победу после первого этапа 
претендовали девять девушек, но вы-
бор предоставили делать сотрудникам, 
и большинство проголосовало за нашу 
героиню. С тех пор ее не раз приглаша-
ли в жюри корпоративного конкурса. 
Как победительница Маргарита даже 
участвовала в съемках клипа к фильму 
«Атомный Иван».

У этой неземной красавицы есть 
и земное увлечение, но тоже не совсем 
обычное: уже шесть лет она катается на 
сноуборде. Это добавляет драйва в ее 
жизнь и дает повод лишний раз поехать 
в Сочи, Домбай или на Эльбрус.



35#твэлсториз#Комплекс фабрикации ядерного топлива

Звенья  
одной цепи 
(укрепление связи 
между поколениями)

Галина Сидорова

специалист участка подготовки 
производства, 
Машиностроительный завод

Просвещает молодежь, 
вовлекает в акции памяти 

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Отсутствие тревоги.

ТВЭЛ для меня – это... уверенность 
в завтрашнем дне.

Любимая цитата. «По колосу пшеницы 
узнают человека, вырастившего его». 

Любимые литературные персонажи. 
Мастер и Воланд – герои «Мастера 
и Маргариты» Михаила Булгакова. 

Ваши герои в реальной жизни. Мои 
родители, живущие вместе 54 года. 

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Кефир.

и вдохновляющие рассказы, разбав-
ленные, где уместно, юмором. Теперь 
они смотрят на завод совсем другими 
глазами. Для них это не просто произ-
водственные цеха, а живая история, 
в страницы которой вписано немало 
замечательных имен. 

При подготовке к мероприятиям 
Галина порой делает удивительные от-
крытия. Однажды она обнаружила, что 
в цехе работает внук Героя Советского 
Союза Петра Жулябина, чьим именем 
названа одна из улиц в Электростали.

«Галина – пламенный патриот 
своей малой родины, передающий 
любовь и энергию людям всех 
возрастов. Настоящий учитель 
и наставник!» 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«К 70-й годовщине Великой Победы 
мы решили высадить сиреневую ал-
лею возле одного из цехов. Помогали 
молодые люди, некоторые из них 
отвергали идею исторической памяти. 
Спустя годы, когда сирень разрослась, 
эти ребята не только заботятся о кус-
тиках, но и участвуют во всех наших 
мероприятиях патриотической направ-
ленности». 

БыЛО ДЕЛО 

«С кем мы воевали в Великую Оте-
чественную?» – спросила однажды 
Галина у молодого коллеги. «Не помню, 
с французами или немцами. Неважно, 
русские победили», – ответил тот. «А как 
же белорусы, таджики, грузины?» «Они 
тоже воевали?!» – искренне изумился 
собеседник. И это для Галины стало 
точкой кипения. Идея просвещать 
молодежь родилась мгновенно. 

Увлеченно взялась за дело. Стала 
устраивать встречи с молодежью, 
проводить экскурсии для студен-
тов-практикантов – будущих коллег. 
Они слушают ее как завороженные, 
ведь это не скучные фразы из на-
доевших лозунгов, а увлекательные 

Проводит она и акции памяти, 
в которых с удовольствием участвуют 
ее подопечные. Многие студенты 
настолько проникаются ее идеями, 
что решают начать свою карьеру 
исключительно на МСЗ. Так что завод 
обязан Галине и появлением новых 
талантливых специалистов. 
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Игорь Малышев

главный специалист отдела анализа 
качества и надзора за эксплуатацией, 
Машиностроительный завод

Ценный  
элемент 
(заметные успехи  
в спорте или творчестве)

Финалист нескольких престижных 
литературных премий

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… уже больше 
чем просто работа.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Останавливать время.

Любимая фраза. «И это пройдет».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В пред- и послереволюционную 
Россию.

Любимые литературные персонажи. 
Герои Достоевского.

Ваши герои в реальной жизни. 
Микеланджело.

В СССР была традиция противо-
поставлять друг другу физиков 
и лириков, технарей и гуманитари-
ев. Но Игорь успешно совмещает 
работу в отделе анализа качества 
и надзора за эксплуатацией 
с написанием книг, стихов, пьес. 
Днем он занимается вопросами, 
связанными с эксплуатацией 
топлива МСЗ на АЭС, работающих 
как в России, так и в Западной 
и Восточной Европе, а вечера 
посвящает творчеству.

Прежде чем взяться за писа-
тельское дело, он, как говорил 
В.В. Маяковский, перелопатил «ты-
сячи тонн словесной руды», а потом 
настал момент, когда и сам начал 
писать книги. 

«Нечасто человек с техническим 
образованием, да еще и работаю-
щий на заводе, занимается литера-
турой. И не просто пишет «в стол», 
а достигает таких потрясающих 
успехов, как Игорь Малышев».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Однажды я смотрел на заводскую тру-
бу, из которой выходил легкий белый 
дым, похожий на облака, и у меня ро-
дилась идея детской повести. Ее дей-
ствие происходит в одинокой избушке, 
затерянной в степи. Там живут дед 
и внук, которые в своей печи создают 
облака. Вот так у писателей появляют-
ся замыслы волшебных сказок».

БыЛО ДЕЛО 

Первая повесть, «Лис», была 
опубликована в 2001 году в журнале 
«Москва», затем на талантливую 
прозу обратили внимание и другие 
российские журналы и издательства.

Сегодня Игорь – автор десяти 
книг, финалист престижных обще-
российских литературных премий 
«Большая книга», «Русский Букер», 
«ясная Поляна», участник програм-
мы «Открытая книга» на телеканале 
«Культура».

Но и это еще не все. Игорь так-
же создатель и идейный вдохнови-
тель музыкальной группы «Лес», где 
отвечает за вокал, музыку и тексты.

В ближайшее время в извест-
ном петербургском издательстве 
выйдет эпос «Песнь о Нибелунгах» 
в прозаическом переложении Иго-
ря Малышева.
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ЭХЗ – единственное 
предприятие в России, где 
обесфторивают обедненный гексафторид 
урана (ОГФУ) на установке W-ЭХЗ.  

За 10 лет переработано   

более 100 тыс. т ОГФУ.

 Гексафторид урана, обогащенный 

изотопом U-235 до 5%, 
соответствует всем требованиям 
международного стандарта ASTM С 996.



#твэлсториз

ЧЕМ ЗАНИМАЕМСЯ

•  Обогащаем уран.
•  Выпускаем стабильные и ра-

диоактивные изотопы различ-
ных химических элементов.

•  Переводим обедненный уран 
в химически безопасное 
состояние.

•  Превращаем запасы обед-
ненного урана в ценное 
 сырье для атомной энергети-
ки будущего, в частности для 
изготовления МОКС-топлива 
и СНУП-топлива.

•  Производим плавиковую 
(фтористоводородную) 
кислоту и безводный фтори-
стый водород, получаемые 
в результате обесфторивания 
гексафторида.

#Разделительно-сублиматный комплекс #ТВЭЛСТОРИЗ 3 9

#Разделительно-
сублиматный комплекс

ПРЕДПРИЯТИЯ
Уральский 
электрохимический 
комбинат (УЭХК, Новоуральск, 
Свердловская область)

Сибирский химический 
комбинат (СХК, Северск, 
Томская область)

Электрохимический 
завод  
(ЭХЗ, Зеленогорск, 
Красноярский край)

Ангарский электролизный 
химический комбинат 
(АЭХК, Ангарск, Иркутская 
область)

ТВЭЛ 
(управляющая 
компания, 
Москва)

39
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Основная задача предприятий этого 
комплекса – обогащение урана, 
который потом используют при 
изготовлении ядерного топлива. 
Но прежде природный уран 
переводят в летучее химическое 
соединение – гексафторид. В такой 
газообразной форме он поступает 
в газоцентрифуги, где делится 
на легкую и тяжелую фракции.

Газоцентрифужный метод 
обогащения, не имеющий 
аналогов в мире, считается 
самым эффективным 
и экономичным. Его 
используют на всех 
предприятиях Разделительно-
сублиматного комплекса ТВЭЛ.

На выходе получается:
•  обогащенный UF6, 

в котором содержание 
U-235 больше, чем 
в природном уране, – 
из него производят ядерное 
топливо;

•  обедненный UF6, в котором 
содержание U-235 меньше, 
чем в природном уране, – 
его отправляют в хранилища 
при обогатительных 
комбинатах для 
использования в будущем 
и на вторичную переработку.
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В 2023 году на ЭХЗ будет введена новая 
установка по обесфториванию ОГФУ – 
W2-ЭХЗ. В результате объемы переработки 

возрастут в два раза – 
с 10 до 20 тыс. т в год.
До 2028 года аналогичные установки появятся 

на УЭХК и СХК.

Доля производственных 
мощностей АЭХК 
по обогащению урана  
в отечественном 

производстве – более 10%, 

УЭХК – 48%.
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В газовых центрифугах за счет высокой 
скорости вращения создается центробежная 
сила, превышающая силу тяготения Земли 

в сотни тысяч раз. 

ЗАЧЕМ ОБОГАщАЮТ УРАН

В природном уране содер-
жится всего 0,711% изотопа 
U-235 (именно этот изотоп 
создает цепную ядерную 
реакцию с высвобождением 
энергии). 
А наиболее распространен-
ные ядерные реакторы рабо-
тают с топливом, в котором 
должно содержаться 3–5% 
U-235. 
Потому, прежде чем произво-
дить топливо для АЭС, необхо-
димо повысить содержание 
U-235 в уране. Этот процесс 
называется обогащением.
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Скорость вращения газовой 

центрифуги — около 1500 
оборотов в секунду. 
Если бы колеса легкового 
автомобиля вращались с такой 
скоростью, то он бы двигался 
со скоростью 8500 км/час.

Уровень шума в машинном зале технологического 
цеха УЭХК, где одновременно вращаются сотни 

тысяч центрифуг, не превышает 
80 дБ. Это сопоставимо с шумом уличного 
дорожного движения, звуком работающего 
офисного оборудования или бытового пылесоса.

Первый в мире 
промышленный каскад 
газовых центрифуг 
для разделения изотопов урана был введен 
в эксплуатацию на УЭХК в 1964 году.

На УЭХК в 1949 году 
был получен 
высокообогащенный 

уран для первой 
советской 
урановой 
атомной 
бомбы.
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БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Умение остановиться, еще раз 
взвесить все перед тем, как принять 
окончательное решение.

ТВЭЛ для меня – это… амбициозный 
лидер, устремленный вперед.

Любимая фраза. «Потом» значит 
«никогда» или «слишком поздно».

Заветная мечта. Всегда видеть, что 
моя работа меняет мир к лучшему.

Любимая книга. «Золотой теленок» 
Ильи Ильфа и Евгения Петрова.

ном регионе. Инспекторы МАГАТЭ 
должны контролировать перевод 
оборудования, с помощью которого 
нарабатывался обогащенный уран, 
на производство стабильных изото-
пов. И им нужно детально знать, чем 

Миротворец 
(вклад в развитие 
международных 
отношений)

Дмитрий Арефьев

начальник центральной заводской 
лаборатории, 
производственное объединение 
«Электрохимический завод»

Обучил более 50 инспекторов 
МАГАТЭ из 24 стран

«Дмитрий Геннадьевич отличается 
редким сочетанием эмпирического 
взгляда на мир и сильно развитой 
интуиции. Так, он заметил, что в двух 
группах самые трудные вопросы за-
давали инспекторы, выбравшие одно 
и то же место за столом совещаний. 
Тогда он выдвинул гипотезу, которая 
потом подтвердилась: самый «трудный» 
инспектор в каждой следующей группе 
выбирал то самое место за столом. Ко-
нечно же, это не помешало коллегам 
с блеском выполнить задачу!» 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Когда закончилось обучение первой 
группы инспекторов МАГАТЭ и мы получили 
обратную связь, поняли, что справились! 
У самого меня появилось ощущение 
усталости от работы, сделанной на пять, 
и желание сделать ее в следующий раз 
на пять с плюсом».

БыЛО ДЕЛО 

Как в сжатые сроки из разных источ-
ников собрать информацию к курсам 
для инспекторов МАГАТЭ, пройти все 
согласования, получить разрешения? 
Как систематизировать и донести 
материал в сжатом и понятном виде, 
да еще и на английском языке? 
Эту сложнейшую задачу предстояло 
решить Дмитрию и его команде. 
Конечно, волновались, чувствовали от-
ветственность, так как понимали: они 
представляют не только предприятие 
и отрасль, но и государство в целом.

ГК «Росатом» взяла на себя обя-
зательства провести на ЭХЗ учебные 
курсы для сотрудников МАГАТЭ в рам-
ках реализации совместного всеобъ-
емлющего плана действий (СВПД) по 
ядерной программе в ближневосточ-

отличается один технологический  
процесс от другого.

Подобных курсов для МАГАТЭ 
раньше никто не проводил. Дмитрий 
возглавил команду специалистов, 
которые разработали уникальную про-
грамму. В итоге и сотрудники завода 
в роли преподавателей, и инспекторы 
МАГАТЭ в роли учеников не замечали 
ни языкового барьера, ни сложностей 
терминологии, ни особенностей не-
предсказуемого климата Сибири.



45#твэлсториз#Разделительно-сублиматный комплекс

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Стабильность и предсказуемость.

Ваша главная черта характера. 
Надежность.

ТВЭЛ для меня – это… движение 
вперед.

Любимая фраза. «Успех не ключ 
к счастью. Счастье – ключ к успеху. 
Если вы любите то, что вы делаете, 
вы будете иметь успех».

Любимый писатель. Михаил Булгаков.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Творожные сырники с изюмом.

Цех, который возглавляет Валерий, 
отвечает за бесперебойное электро-
снабжение всех подразделений завода. 
На ЭХЗ он работает более 30 лет, и ему 
по плечу самые сложные задачи. Были 
в его практике и крупномасштабные 
реконструкции, и модернизация схем 
электроснабжения, и ввод электро-
установок с принципиально новой 
элементной базой, и координация 
ПСР-проектов, реализуемых в цехе.

Конечно, такая работа требует 
точности, предельной собранности 
и широких компетенций. Валерий 
должен быть уверен, что его специа-
листы устранят любую неисправность 
в работе электросети, поэтому пер-
сонал подбирает тщательно, а когда 
необходимо, отправляет на переобу-

Валерий Куренков

начальник цеха сетей  
и подстанций, 
производственное объединение 
«Электрохимический завод»

На страже 
безопасности
(вклад в промышленную 
безопасность)

Создал тренажер 
для противоаварийных тренировок

«Валерий Владимирович – профессио-
нал с большой буквы. Всегда вежлив 
и рассудителен, доброжелателен. 
Благодаря ему уровень безопасности 
на производстве повысился в разы».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Когда создавали тренажер, нужно 
было перенести высоковольтные ячей-
ки из одного здания в другое, а они 
крупногабаритные и крайне тяжелые. 
Пришлось разбирать их по первичным 
и вторичным цепям, переносить, а за-
тем собирать в помещении учебного 
тренажера, со всеми блокировками 
и релейной защитой. Был риск того, 
что не сможем собрать ячейки, так как 
до этого никогда подобного не делали. 
Но мы справились!»

БыЛО ДЕЛО 

чение или курсы повышения квали-
фикации. Следит и за безопасностью 
сотрудников: работа с электриче-
ством ошибок не прощает. Для того 
чтобы избежать их в реальной работе, 
в 2020 году под руководством Вале-
рия был создан учебный тренажер 
для проведения противоаварийных 
тренировок оперативного персонала. 
Спроектированный с нуля, этот трена-
жер занял 1-е место на престижном 
отраслевом конкурсе. Проект стал 

победителем в номинации «Лучшее 
предложение по повышению уровня 
безопасности». 

Благодаря тренажеру время под-
готовки персонала к самостоятель-
ной работе сократилось более чем 
на 60 часов.
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Сенсей 
(лучший наставник) 

Сергей Титов

главный специалист 
по эксплуатации электрооборудования 
и энергосбережению, 
Сибирский химический комбинат

Стал экспертом национального 
конкурса WorldSkills Hi-Tech

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Упрямство. 

Что такое счастье? Заниматься 
любимым делом, быть самим собой 
в кругу близких людей.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Видеть будущее, чтобы 
принимать правильные решения.

Любимый литературный персонаж. 
Маленький принц (Антуан де Сент-
Экзюпери).

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Я уже так делал. Это спаржа.

серьезным соревнованиям непросто. 
Но Сергей знает сильные и слабые 
стороны каждого, разрабатывает стра-
тегию и тактику выполнения заданий, 
анализирует ошибки, подсказывает, 
как их исправить. Главное, считает он,  
не бояться, делать все возможное, 
верить в себя и свою команду.

Основательный подход дает 
свои плоды: подопечные Сергея 
не раз становились призерами 
и победителями национальных 
чемпионатов WorldSkills Hi-Tech 
по компетенции «Электромонтаж».

Кроме того, Сергей – мастер про-
изводственного обучения в колледже. 
Разрабатывает профориентацион-
ные программы для школьников. 
Преподает на курсах для людей, 
потерявших работу во время пан-
демии, помогая им обрести новую 
профессию. 

«Наблюдая за работой Сергея 
Михайловича, понимаешь, что он 
действительно опытный наставник. 
Человек, который способен увлечь 
и повести за собой ребят к вершинам 
профессионального мастерства».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«По известному заранее лекалу  
такие престижные чемпионаты, как 
WorldSkills Hi-Tech, не проводятся. Чтобы 
рассчитывать на успех, наверняка в ка-
кой-то момент предстоит задействовать 
дополнительные ресурсы, возможно, 
где-то прыгнуть выше головы. И к этому 
участников тоже нужно готовить. Такие 
чемпионаты вызывают в людях настоя-
щую любовь к своему делу и помогают 
раскрыть все стороны профессии».

МНЕНИЕ

Наставник молодых специалистов, 
преподаватель колледжа, тренер 
и эксперт конкурсов по методике 
WorldSkills – все это про Сергея. 

Он готовит не просто электро-
монтажников, а Мастеров. Тех, кто, 
выступая на конкурсах, способен 
отступить от шаблонов и найти 
нестандартное решение для самой 
заковыристой задачи. Решение, 
которое может удивить даже ее 
составителей. Это ли не показатель 
высочайшего уровня подготовки!

Конечно, конкурсам предшеству-
ют месяцы тренировок и отборочных 
этапов. Готовить ребят к таким 
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Сергей Индык

руководитель проекта, 
ТВЭЛ

Разделяй  
и властвуй 
(успехи в управлении 
конверсионным производством)

Модернизировал конверсионное 
производство

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Ответственность за сказанное 
и сделанное.

ТВЭЛ для меня – это… интересная 
работа.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Летать.

Любимая цитата. «Нет никаких 
оснований гордиться своей судьбой, 
но, если б я мог выбирать себя, 
я снова бы стал собой».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В Ассирию, во времена 
Сарданапала.

Любимый писатель. Михаил Булгаков.

Сочетание «конверсия урана» 
человека непосвященного заставит 
задуматься. Только не Сергея. Кому, 
как не ему, 30 лет занимающемуся 
всеми конверсионными производ-
ствами «Росатома» и побывавшему 
на многих зарубежных площадках 
по выпуску урановой продукции, 
знать, что это такое.

Когда в состав ТВЭЛ вошли АЭХК, 
ЧМЗ и СКХ, встал вопрос об оптими-
зации конверсионных мощностей 
заводов. Логично было сосредото-
чить всю конверсию на СХК. Именно 
Сергей и его коллеги (С.А. Котов, 
В.Н. Крутых, Н.Л. шинкаркин) искали 
решение, при котором без расши-

«В 2011 году я проводил совещание 
в Санкт- Петербурге, где специалисты 
конверсионных производств пред-
ставляли данные вариантов создания 
НКП на своих площадках. От Ангар-
ского комбината выступал Вадим 
Рудольфович Кальк. К его докладу 
было много вопросов, я даже публич-
но отчитал его за слабую подготовку 
к совещанию. Через пару лет Вадим 
Рудольфович пришел в ТВЭЛ и стал 
моим начальником. Вспоминали 
тот случай с улыбкой. Отличный был 
специалист и руководитель».

БыЛО ДЕЛО 
рения площадей можно было в два 
раза увеличить производственную 
мощность. И они справились с этой 
задачей блестяще! СХК продолжил 
поставлять продукцию и российским, 
и зарубежным заказчикам. 

Однако потребности в урановой 
продукции растут. А значит, надо раз-
рабатывать новые конверсионные 
технологии, еще более эффективные 
и безопасные. Сергей и его команда 
подготовили программу «Конверсия». 
Теперь им предстоит ее реализо-
вать: полностью модернизировать 
производство, увеличить мощности, 
снизить себестоимость продукции 
и повысить ее качество, исключив 
образование радиационных отходов. 
По сути, не останавливая работу, 
на действующих площадях нужно со-
здать новый конверсионный завод. 
Такого в мире еще не было!
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Знак  
качества
(масштабное 
производственное 
достижение или 
проект) 

Александр Козлов

инженер-технолог 1-й категории, 
Уральский электрохимический комбинат

Стал лучшим рационализатором 
комбината

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность и смелость.

Ваша главная черта характера. 
Боюсь обидеть человека словом, 
делом, поступком.

ТВЭЛ для меня – это… мать, которая 
заботится обо мне, но находится 
в Москве.

Заветная мечта. Мир во всем мире, 
и чтобы у детей все было хорошо.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Бравым солдатом 
Швейком.

Любимый фильм. «Офицеры».

3 млн руб. Как специалиста высокой 
квалификации Александра регулярно 
привлекают к обоснованию инвестиций 
в техническое перевооружение цеха. 
И, например, отказ от использования 
твердой углекислоты сэкономит для 
предприятия 18–20 млн руб. в год. 

Александр не стремится произвести 
революцию в работе предприятия, 
но считает важным в меру своих сил 
помогать ему развиваться. 

«Александр Викторович всегда очень 
щепетильно подходит к любому делу. 
Отвечая на вопросы, готов поднять тал-
муды документации, подтверждая слова 
фактами: бывало даже, что доставал 
из сейфа документы 80-х годов, если 
речь заходила о чем-то давнем».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Бывает, спорим с коллегами до хри-
поты. Так было, когда обсуждали схему 
логистики и использования сырья. 
На листе ватмана смоделировали 
хранилище, коробочки из-под скрепок 
превратились в автомобили, скреп-
ки – в тару с сырьем. В общем, спо-
рили, двигали «машинки» от «склада» 
до «цеха», сгребая пару раз все в кучу 
на эмоциях. Так в муках творчества 
и спорах рождаются новые эффектив-
ные схемы работы».

БыЛО ДЕЛО 

Александр – человек с принципами. 
Один из главных – работать так, чтобы 
не было стыдно за результат. А иначе 
и быть не могло. Сразу же, как пришел 
на комбинат, он попал в отличный 
коллектив, наставники были хорошие, 
да и мама с папой учили ответственно 
относиться к делу.

С приобретением опыта появился 
азарт: улучшить, оптимизировать, 
увеличить производительность, получить 
результат с наименьшими затратами. 
На его счету – семь рационализатор-
ских предложений, участие в шести 
неинвестиционных проектах. В итоге 
предприятию удалось сэкономить более 

Заслуги его по достоинству оценили 
коллеги и руководство: в 2019 году 
генеральный директор комбината 
присвоил ему звание лучшего рациона-
лизатора. И пусть это слово не модное, 
зато точное: знак качества!
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Алексей Громов

инженер-технолог конденсационно-
испарительной установки, 
Уральский электрохимический комбинат

Без сна  
и отдыха 
(автор, реализатор проекта 
вне рамок должностных  
инструкций) Создал детскую футбольную школу

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
целеустремленность.

Что такое счастье? Семья.

ТВЭЛ для меня – это… возможность 
раскрыться, реализовать себя.

Любимая фраза. «Если вы хотите 
иметь то, что никогда не имели, 
вам придется делать то, что никогда 
не делали» (Коко Шанель).

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В будущее: всегда нужно смотреть 
только вперед.

Заветная мечта. Побывать с семьей 
во всех уголках планеты.

Детские мечты иногда сбываются. 
По крайней мере, в Новоураль-
ске. Благодаря Алексею десятки 
мальчишек здесь могут заниматься 
любимым видом спорта. 

Идея открыть футбольную 
школу пришла спонтанно: хотелось 
создать что-то свое, то, чем будет 
интересно заниматься самому 
и что увлечет окружающих. С са-
мого начала он сам занимался 
организацией и запуском проекта, 
отбирал тренеров, привлекал детей 
и родителей, разрабатывал методи-
ку тренировок. 

И все это не вместо основной 
работы, а в дополнение к ней. 
Главное, считает Алексей, как и в 

«Футбол – давнее и сильное  
увлечение, страсть навсегда. Но в сво-
ем детстве о такой школе я мог только 
мечтать: первый тренер уже в три 
года, собственная форма, соревнова-
ния, радость побед. Мы уже многого 
добились и совместно с тренерским 
составом продолжим развивать нашу 
школу».

МНЕНИЕ
любом деле, – сплоченная коман-
да единомышленников. И ему 
удалось такую создать. Поддержи-
вают его и коллеги на комбинате, 
и семья, и друзья. Все это делает 
сильнее, мотивирует двигаться 
дальше. 

Сегодня в школе, созданной 
всего три года назад, занимаются 
более сотни детей в восьми воз-
растных группах. Увлекатель-
ные задания в игровой форме 
позволяют заинтересовать даже 
самых маленьких футболистов. 
На каждый возраст – своя 
методика и свой подход. Юные 
спортсмены уже выступают на 
соревнованиях и занимают при-
зовые места. 

Алексею хотелось реализовать 
мечту детства, доказать, наверное 
в первую очередь себе, что если 

сильно захотеть и приложить уси-
лия, то все обязательно получится. 
Конечно, многое еще предстоит 
сделать, есть масса планов и идей.

 Но главное уже сделано: мечты 
сбываются. И у Алексея, и у десят-
ков мальчишек из Ново уральска. 
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Движение  
вверх 
(карьерный взлет)

Борис Ткаченко

инженер-исследователь, 
Сибирский химический комбинат

Победитель конкурса  
«Лучший молодой работник СХК»

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… возможность 
самореализации и развития.

Любимая фраза. «Нужно быть, 
а не казаться».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились?
Во времена, когда викинги 
начали исследовать Англию. Меня 
привлекает скандинавская тематика 
и исследования.

Любимый фильм. «Темный рыцарь: 
Начало». 

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было?
Курица с рисом.

магистра, но начинать с чего-то 
надо. К счастью, его заметил один 
из руководителей, у которого он 
проходил студенческую практику. 
И уже через полтора месяца Борис 
стал инженером-исследователем 
опытно-технологического участка.

Главное, что подарило новое 
место, – возможность заниматься 
наукой. Через некоторое время 
руководитель доверил ему куриро-
вать проект, с которым команда 
успешно справилась. 

Борис сегодня ощущает себя 
на своем месте, потому что 
занимается тем, что интересно, – 
научными исследованиями. Его 
увлеченность делом и желание 
развиваться в профессии не 
остались незамеченными. Бориса 
привлекают к работам по одному 
из важных стратегических направ-

«Когда перешел на должность  
инженера-исследователя, мне предсто-
яло изучить специфику работы моей 
группы. В течение месяца я изучал 
различные инструкции, программы. 
Но, чтобы лучше освоиться в новой 
должности, все-таки решил параллельно 
с выполнением основных обязанностей 
поработать лаборантом-радиохимиком. 
Этот опыт помог мне в начале пути 
и помогает по сей день».

БыЛО ДЕЛО 

За 2,5 месяца перешагнуть 
несколько ступенек карьерной 
лестницы – взлет и правда стреми-
тельный. Но, конечно, случается он 
не просто так.

Борис пришел на комбинат 
в 2019 году работать аппаратчи-
ком. Однако до этого много вре-
мени потратил на учебу: окончил 
техникум, затем – бакалавриат 
и магистратуру в вузе. И хотя к тому 
моменту Борис уже очень хотел 
приступить к реальной работе, 
позиция аппаратчика на комби-
нате не совсем то, чем он мечтал 
заниматься, получив диплом 

лений деятельности комбината – 
выводу из эксплуатации и переводу 
в ядерно безопасное состояние 
химико-металлургического завода. 

А всего через год работы на 
комбинате Борис стал победителем 
конкурса «Лучший молодой работ-
ник СХК». 
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Юрий Скосырский

начальник участка переработки 
радиоактивных отходов химико-
металлургического цеха,
Уральский электрохимический комбинат

Реактивный 
настрой 
(самый эффективный  
сотрудник)

Выдвинул более 90 эффективных 
предложений

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… жизнь.

Жизненный девиз. «Всегда выходить 
из зоны комфорта». 

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
Только в неизведанное будущее. 

Заветная мечта. Как можно дольше 
быть полезным для атомной отрасли. 

Любимая книга. «Собачье сердце» 
Михаила Булгакова.

Ваши герои в реальной жизни. 
Сергей Владиленович Кириенко. 
Он вывел атомную промышленность 
на новую ступень развития. 

Построить дом, спасти дерево (да не 
одно) и внести вклад в развитие 
атомной энергетики... Неутомимому 
генератору идей, кажется, по плечу 
любое начинание. 

Юрий выдвинул более 150 успеш-
ных идей, которые были реализова-
ны в 92 рационализаторских пред-
ложениях. Экономический эффект 
от их внедрения – более 56 млн руб. 
в год! Запатентовал собственное 
изобретение. Реализовал 28 крайне 
полезных проектов и сэкономил для 
предприятия еще 50 млн руб. 

Любую задачу он всегда доводит 
до конца. Например, когда возникла 
необходимость соблюдать правила 
кондиционирования РАО, нужно было 
измельчать крупногабаритные филь-

«Юрий Алексеевич выполняет очень 
сложную, ответственную работу, где пе-
ресекаются интересы подразделений, 
комбината, управляющей компании, 
предприятий «Росатома» и самой 
Госкорпорации. Задачи всегда выпол-
няются в срок и качественно. Ни разу 
планы не были сорваны, ни один чело-
век не был оставлен без внимания».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИтры Петрянова. Изобрели способ их 
прессовки, но это было временное 
решение. Как ни бились, более 
эффективного найти не удавалось. 
Казалось, это вообще невозможно. 
Только не для Юрия. Он все-таки изо-
брел установку, которая сократила 
объемы образования РАО в 150 раз! 

Кроме проектной, у него много 
повседневной работы: он руководит 
участком переработки РАО, несет 
ответственность за четыре десятка 
подчиненных и более десяти тех-
нологических процессов. Своими 
знаниями Юрий охотно делится 
с коллегами: принимает участие 
в семинарах и конференциях 
«РосРАО» и «Росатома».

Не остается в стороне и от охра-
ны окружающей среды: благодаря 
ему на комбинате совершенствуют 

правила экологической безопас-
ности. Хватает дел и в свободное 
от работы время: самым большим 
его «проектом на стороне» стало 
собственноручное возведение 
коттеджа. 

Построить дом, вырастить смену, 
защитить природу... И помочь разви-
тию атомной отрасли. 



52 #твэлсториз #Разделительно-сублиматный комплекс 

Женское  
дело 
(выдающиеся женщины)

Наталья Кузьмина

начальник лаборатории контроля 
разделительного производства, 
Уральский электрохимический комбинат 

Помогла сэкономить
 более 13 млн руб.

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Порядочность, честность, доброту. 

Ваши главные черты характера. 
Настойчивость и упорство.

Что такое счастье? Любить и быть 
любимой, находиться в гармонии 
с собой и окружающими, 
испытывать радость от того, что 
происходит в твоей жизни.

Способность, которой вам 
хотелось бы обладать. Мгновенно 
переноситься в пространстве.

Жизненный девиз. «Любить жизнь 
во всех ее проявлениях; быть 
настойчивым, целеустремленным; 
никогда не опускать руки; вести себя 
честно; не обманывать ни себя, 
ни других».

Если не собой, то кем бы вам хотелось 
быть? Если бы пошла учиться в 
медицинский институт, то смогла бы 
реализовать себя в медицине.

Титулов и званий за 26 лет работы 
у нее накопилось немало: кандидат хи-
мических наук, лауреат многочислен-
ных конкурсов и премий, заслуженный 
изобретатель, инженер года, лучший 
инженер-химик, ветеран труда комби-
ната и атомной энергетики в целом. 
Наталья – автор более 70 научных 
работ и публикаций в специализиро-
ванных журналах, в том числе на ан-
глийском языке. Запатентовала шесть 
изобретений и не так давно подала за-
явку на седьмое. Участвовала в десяти 
проектах и выдвинула четыре рацпред-
ложения. В итоге помогла предприятию 
сэкономить более 13 млн руб. Это ли 
не успех? 

Но интересы Натальи не огра-
ничиваются производством. Уже 
взрослой, без отрыва от основной 
работы, Наталья с отличием окончила 
медицинский колледж, добавив 

«я ни разу не пожалела о том, что 
окончила физтех и судьба привела 
меня на УЭХК. Во-первых, занимаюсь 
именно тем, чему меня учили. Это как 
раз тот редкий случай, когда «чему 
учился, там и пригодился». Во-вторых, 
это по-настоящему интересная работа, 
прекрасные люди, и все вместе мы 
решаем самые амбициозные задачи». 

МНЕНИЕ

Наталья – человек с разносторонними 
интересами. Ей удается сочетать рабо-
ту руководителя, научную деятельность, 
семью (муж и трое сыновей) и волон-
терство, одинаково хорошо справляясь 
со всем. Секрет прост: чем бы она 
ни занималась, делает все с душой. 

к своей основной профессии специ-
альность «медицинская сестра». 

Не чужд ей и принцип «Мы в ответе 
за тех, кого приручили». Помимо того 
что заботится о пятерых домашних пи-
томцах, уже больше десяти лет Наталья 
помогает в качестве волонтера приюту 
для животных, где содержится больше 
двухсот собак и кошек.
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Василий Голик

инженер-исследователь, 
Уральский электрохимический комбинат

Интеллектуальный 
капитал 
(научное профессиональное 
признание)

Досконально владеет технологиями 
обогащения урана

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Порядочность.

Ваша главная черта характера. 
Неконфликтность.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Решительность.

Любимая фраза. «Решай проблемы 
по мере их поступления». 

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Лесником.

Любимый поэт. Сергей Есенин.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Жареная картошка.

Василию 75 лет, и 50 из них отданы 
центральной заводской лаборатории. 
На счету кандидата технических наук, 
заслуженного химика РФ, исследова-
теля с мировым именем – десятки 
наград разного уровня. В их числе –  
Почетная грамота Президента РФ 
и медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. 

За каждой наградой – реальное 
достижение, благодаря которому атом-
ная отрасль стала еще совершеннее, 
а престиж российской науки на между-
народной арене – еще весомее.

У Василия есть фирменный 
почерк – исследовательский подход 
к задачам и поиск творческих реше-
ний. Может быть, именно поэтому он за 

«Василий Михайлович – уникаль-
ный специалист с огромнейшим 
опытом. Он досконально знает 
технологии производства обога-
щенного урана и виртуозно владеет 
методами аналитической химии. 
Мы найдем у него ответ на любой 
из вопросов, которые на нашем 
науко емком производстве возника-
ют регулярно».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Работать мне интересно. Если бы 
представилась возможность что-то 
изменить в жизни, я снова прошел бы 
тот же путь. Меня окружали и окружают 
интеллигентные, профессиональные 
люди, мои друзья и учителя. я очень 
признателен доктору технических наук 
Иосифу Семеновичу Израилевичу за 
вклад в мое становление как личности, 
руководителя и ученого».

МНЕНИЕ

полвека не выдохся. Автор ста научных 
работ, восьми изобретений, множества 
идей и методического пособия по мето-
дам контроля качества обогащенного 
урана работает до сих пор и на заслу-
женный отдых не торопится.

Одно из последних достижений, 
имеющих большое практическое  

значение и признанных мировыми 
экспертами, – безопасная технология 
отбора проб из газовой фазы.

Нет сомнений, что интеллекту-
альный капитал этого блистательного 
инженера и ученого еще послужит на 
благо предприятия и атомной отрасли 
в целом.
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Сократить 
и приумножить 
(рационализация процесса, 
сокращение затрат, 
увеличение объемов)

Геннадий Светашев

начальник цеха регенерации, 
Производственное объединение 
«Электрохимический завод»

Сэкономил для компании 
более 50 млн руб. в год

БЛИц-ОПРОС

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Растягивать сутки на 
48 часов.

Любимая фраза. «Жить, а не 
существовать!»

Ваши герои в реальной жизни. Люди, 
которые изо дня в день, из года 
в год добросовестно, ответственно, 
талантливо и компетентно делают 
свою работу.  

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Какое бы «пришлось» (что означает 
помимо моей воли), такое бы и ел. 
Сам бы я на одно блюдо в течение 
целого месяца не согласился.

В активе Геннадия множество 
реализованных проектов, занявших 
призовые места в ежегодных вну-
тренних конкурсах. Результат и радует: 
не зря потрачены силы и время, 
и вдохновляет – значит, можно дви-
гаться дальше. Даже там, где, кажется, 
уже все идеально и нечего улучшать, 
творческая мысль подбрасывает 
новые идеи и решения. И надо все 
обдумать, просеять сквозь сито сомне-

«Геннадия Олеговича можно  
охарактеризовать одним емким 
словом – «организатор». Это просто 
чудо, как он умеет вовлечь коллектив 
цеха. Если возникает проблема, 
практически каждый мучится 
бессонницей, пока мы не добьемся 
результата».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Одно время много хлопот всему  
цеху доставляла установка непрерыв-
ного восстановления ГФУ. Нестабильно 
работала, хотя была исправна, и мы уже 
испробовали все возможные эксплуата-
ционные режимы. В какой-то момент от-
чаяние сменилось спортивным азартом: 
я должен ее победить! Собрали команду 
из представителей всех причастных 
служб, не один мозговой штурм провели 
и все-таки выявили корень проблем. 
С тех пор установка работает стабильно. 
А я в очередной раз убедился, что не 
стоит отступать перед трудностями».

БыЛО ДЕЛО 

«Совершенству нет предела» – этим 
принципом руководствуется в своей 
работе Геннадий. Если он видит, что 
можно улучшить существующую техно-
логию, более эффективно организовать 
рабочий процесс, то не остановится, 
пока не добьется нужного результата.

За счет чего мы можем делать эту 
работу быстрее? Как можно снизить 
расход технологических растворов 
и материалов? Как исключить простой 
оборудования? Поиск ответов на эти 
и другие подобные вопросы приводит 
к конкретным рационализаторским 
предложениям, внедрение которых 
приносит более 50 млн руб . в год!

ний и расчетов, обсудить с коллегами, 
которые и первые критики, и первые 
помощники.

Геннадий постоянно в творческом 
поиске. И собственным примером 
вдохновляет коллег.
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Андрей Метляков

инженер-технолог цеха ревизии машин, 
Уральский электрохимический комбинат

Хранители 
традиций 
(самая продолжительная,  
успешная династия)

Представитель династии, члены которой 
проработали на предприятии 593 года

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… всё!

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В прошлое, динозавров живьем 
посмотреть.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Собакой.

Любимый литературный жанр. 
Фантастика.

Ваши герои в реальной жизни. Мой 
отец!

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Пельмени.

Вспоминая родственников, которые 
связали свою жизнь с УЭХК, Андрей 
сбивается со счета. Одна из самых 
многочисленных заводских династий 
связала сразу несколько семей: 
Метляковых, Курьяковых, Тарасовых. 
И входит в нее не менее 20 человек. 
А их общий стаж работы – 593 года!

Начало этому семейному трудово-
му подвигу положила Валентина Дмит-
риевна Метлякова. Четверть века 
она проработала в технологическом 
цехе 54. За ней на комбинат пришли 
сын и дочь: Владимир Александрович 
45 лет отработал в цехе ревизии ма-
шин, а дочь Вероника Николаевна – 
31 год на объекте 58 и в опытном 
цехе разделительного производства. 
Именно Владимир Александрович, 

«В нашей семье подрастают две  
дочери 10 и 14 лет. Продолжат ли 
они династию, пока загадывать 
рано. Старшую, скорее всего, увлечь 
производством будет сложно: растет 
творческой натурой, пишет стихи. 
А вот у младшей технический склад 
ума. Так что все может быть!»

МНЕНИЕ 
отец нашего героя, считается главой 
семейства, патриархом, к чьему 
мнению прислушиваются, за чьим 
советом обращаются, хотя он уже 
на заслуженном отдыхе. А «вахту» 
продолжают нести сыновья, невестки 
и представители других фамилий, ко-
торые нашли на комбинате не только 
работу, но и свою судьбу.

Андрей и Илья Владимировичи – 
уже третье поколение Метляковых на 
УЭХК. Без малого 20 лет они трудятся 
в цехе ревизии машин. Андрей срод-
нился с семьей Курьяковых, глава 
которой, Алексей Гаврилович, 30 лет 
отдал УЭХК. Его сын Валентин Алексе-
евич с супругой Людмилой Павловной 
и их дети Андрей и Ирина Курьяковы 
внесли еще 120 лет в «трудовую копил-
ку» династии.

Илья Владимирович сроднил Мет-
ляковых с Тарасовыми – еще одной 

семьей, в которой любовь к родному 
предприятию передается по наслед-
ству! В разное время на комбинате 
работали или по сей день работают 
девять человек из этой фамилии.

Конечно, Андрей чувствует 
повышенную ответственность. Ведь  
отца на заводе хорошо знают, его 
ставят в пример молодым, а значит, 
сыновьям нужно быть достойными 
продолжателями династии.  
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Горячее сердце 
(социальные заслуги)

Алексей Потылицын

слесарь 5-го разряда по техническому обслуживанию 
оборудования цеха обогащения урана, 
Производственное объединение  
«Электрохимический завод»

Воспитывает приемных детей

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… работодатель, 
возможность профессионального 
роста.

Заветная мечта. Чтобы не было вой ны.

Любимая фраза. «Жизнь одна, другой 
не будет, поэтому нужно радоваться 
каждому дню».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились?
Выбрал бы приключенческую эпоху. 
Времена рыцарей, например.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Президентом или хотя 
бы министром.

Жена мечтала о девочке, а Алексей 
хотел сына, чтобы с ним и в лес, 
и в горы, и на рыбалку.

В итоге все сложилось так удачно, 
что и спорить не пришлось. В Канске 
супруги прошли обучение в школе 
приемных родителей. Там же, в Кан-
ском детском доме, нашлись двое 
ребятишек – брат с сестрой трех 
и двух лет, Данил и Маша. И вот уже 
четыре года это одна семья, где все 
друг друга любят.

Осенью Данил идет в первый 
класс, а пока приобщается к спорту. 
Выбрали для него «мужской» вид – 
бокс. Машу планируют отдать на 
танцы.

Зимой все вместе катаются на 
коньках и санках. Летом большую 
часть времени проводят в саду. Поло-
вина дачного участка целиком отдана 
детям: там песочница, бассейн, 

качели. Стараются семьей почаще 
выбираться на природу: в лес, на 
рыбалку. Словом, развивают ребят 
всесторонне.

Дети называют приемных роди-
телей папой и мамой, но Алексей не 
планирует скрывать от них правду. 
Еще чуть-чуть подрастут, и он им сам 
все расскажет, пока это не сделали 
 какие- нибудь «доброжелатели».

«Неважно, как юридически на-
зывается наша семья. Важно, 
что дети с нами, а не в детдоме. 
Нам очень повезло, что мы 
нашли друг друга, мы очень 
счастливая семья!»

МНЕНИЕ

Детей у нашего героя четверо, 
причем двое приемных. Но стоит 
только услышать, с какой теплотой 
и нежностью говорят супруги об 
этих малышах, как отпадают всякие 
сомнения: они для них родные.

Две дочери от первого брака 
Алексея уже выросли и покинули 
родительское гнездо. Еще двоих ре-
бятишек они с женой взяли в семью 
в 2017 году, когда стало ясно, что 
своих детей не будет. Потылицыны 
сразу же отмели вариант «просто 
жить для себя». Разве это семья, 
когда в доме не раздается звонкий 
детский смех? А вот насчет пола бу-
дущего ребенка мнения разошлись. 
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Галина Банина

председатель ОО «Женсовет», пенсионер, 
Сибирский химический комбинат

Женсовет 
(активная общественная 
деятельность) 

Организует праздники для детей
 с особенностями развития

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Отзывчивость, желание помочь.

ТВЭЛ для меня – это… стабильность, 
уверенность в завтрашнем дне.

Жизненный девиз. «Идти вперед 
и не пасовать перед трудностями».

Любимый писатель. А.П. Чехов.

Ваши герои в реальной жизни. Наши 
врачи.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Гречневая каша и овощной салат.

Галина – человек из параллельной 
вселенной, у которого никогда не 
бывает плохого настроения. В этом 
она вся – в звонком молодом голосе, 
заразительном смехе. В умении оде-
ваться празднично даже на лыжную 
прогулку. В готовности сделать все для 
того, чтобы у детей из детского дома 
был настоящий новогодний праздник, 
чтобы субботники состоялись и деревья 
были посажены.

Последние 10 лет Галина возглав-
ляет женсовет комбината, но и до этого 
много лет работала с людьми. И пере-
живания каждого воспринимала как 
свои, старалась помочь, чтобы человек 
не чувствовал себя оставшимся один 
на один с проблемами. 

С ее помощью на комбинате 
появилось много проектов, которые 
уже стали традицией. Так, когда Галина 

«Галина Николаевна – настоящий 
тимуровец, только в юбке. И с этим 
на комбинате согласятся многие. 
Возможно, потому, что с каждым она 
находит общий язык. Даже в исклю-
чительных случаях может помочь, где, 
казалось бы, никакой надежды нет». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Однажды я подготовила северскую 
девушку на всероссийский конкурс 
«Мисс глухая», проходивший в Москве. 
Договорилась по поводу наряда, 
составила программу, дала буклеты о 
Северске, СХК, объяснила, что нужно 
показать и рассказать жюри и зри-
телям, нашла спонсоров – предпри-
нимателей. Представьте, глухонемая 
девушка едет одна от всей области. 
Средства собрали, девушку отправили. 
И вернулась она с почетным третьим 
местом. Нас тогда обеих переполняла 
бесконечная гордость».

БыЛО ДЕЛО 

узнала, что у сотрудников комбината 
34 особенных ребенка, то захотела  
сделать для них что-то приятное, 
собрать вместе с родителями, орга-
низовать праздник, чтобы они тоже 
почувствовали себя полноправны-
ми членами большого коллектива 
комбината. Для детей стали проводить 
утренники, с каждого ребята уходили 
с подарками и хорошим настроением. 
Впервые организовала шоу-конкурс 

«Супербабушка», который тоже станет 
традиционным. Женсовет под управле-
нием Галины проводит тематические 
мастер-классы и собирается органи-
зовать творческую деятельность для 
молодых и будущих мам.
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Быстрее,  
выше, сильнее 
(спортивные успехи)

Роман Данилов

электромонтер цеха сетей и подстанций, 
Уральский электрохимический комбинат

Покорил Северный полюс

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… семья.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Умение общаться на 
разных языках.

Любимая фраза. «Жизнь – как 
коробка конфет: никогда не знаешь, 
какая тебе достанется».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились?
В эпоху Возрождения.

Любимый литературный персонаж. 
Робинзон Крузо. 

Если бы вам целый месяц пришлось 
есть только одно блюдо, что бы это 
было? Манго. 

принимая участие в соревнованиях 
в категории «мастерс». А супруга 
еще раньше пришла в этот спорт 
и его увлекла, вместе на соревнова-
ния ездят. 

Со здоровой спортивной амбици-
озностью у Романа тоже все в поряд-
ке. Заниматься зимним плаванием 
он начал в 2015-м, а уже в марте 
2016-го отправился на чемпионат 
мира. Соревнований такого уровня 
на его счету три. Всероссийских и того 
больше. В 2018 году Роман Данилов 
впервые стал чемпионом России. 
В марте 2021-го в Петрозаводске 
на I открытом чемпионате России и 
одновременно II чемпионате Карелии 
по зимнему плаванию подтвердил 
свой статус, заняв первое место на 
200-метровке вольным стилем.

А прошлым летом он покорил 
макушку мира – побывал на 

«Нет слов выразить все, что я чувство-
вал там, на краю мира… Огромную 
благодарность хочу выразить людям, 
которые поверили в меня и доверили 
довезти до Северного полюса юбилей-
ный флаг комбината. я горжусь своим 
предприятием, потому что УЭХК – 
номер один в мире».

МНЕНИЕ

Это в Голливуде Суперменами и Же-
лезными человеками становятся 
звезды и миллиардеры, а у нас 
Супермен может обнаружиться в за-
водском цеху. Роман – яркий тому 
пример. 

Есть в его жизни то, на что 
решаются единицы. Это страстная 
любовь к спорту, да не простому, 
а экстремальному – зимнему плава-
нию. Помимо пользы для здоровья 
это еще и путешествия, и общение, 
и удовлетворение амбиций, и ра-
бота над собой. За пять лет Роман 
объехал немало городов и стран, 

Северном полюсе, где водрузил 
юбилейный флаг родного УЭХК. Такой 
уникальный шанс предоставлялся 
победителям конкурса эссе, который 
проводился к 75-летию предприятия. 

На Северном полюсе теперь 
реет флаг УЭХК, а в копилке вос-
поминаний Романа есть еще одно 
эксклюзивное событие – заплыв 
в Северном Ледовитом океане. 
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Алена Медведева

специалист по движимому имуществу 
складского хозяйства,
Уральский электрохимический комбинат

Рыба моей  
мечты 
(большой улов)

Состоит в Федерации рыболовного 
спорта

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Когда 
в семье все живы-здоровы 
и я со спокойным сердцем могу 
заниматься любимым делом.

ТВЭЛ для меня –  это… хороший 
коллектив, возможность 
карьерного роста, 
самореализации, социальные 
гарантии.

Любимая фраза. «Ни чешуи ни 
хвоста».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В прошлое, чтобы исправить те 
ошибки, которые осознала только 
сейчас.

Ваши герои в реальной жизни. 
Все медики, которые борются 
с коронавирусом. Каждому из них 
медаль на грудь надо.

Рыбалка – не совсем обычное 
для женщины увлечение, но Алену 
оно захватило всерьез и надолго. 
Началось все 25 лет назад со зна-
комства с будущим мужем. Первое 
время просто выезжала с ним на 
реку, наблюдала со стороны, затем 
и сама стала брать удочку в руки. 
Правда, еще долго червяков на 
крючок насаживал муж, у самой 
никак не получалось. 

Дальше еще интереснее: супруг 
охладел к своему хобби и все чаще 
стал оставаться дома. Алена про-
должила. И живет этим увлечением 

«Рыба моей мечты – красный  
карп. И ведь попался мне, да еще 
и в ночь с 7 на 8 марта. Вот это 
был подарок на праздник! Хотя 
рыбу я практически не ем, раздаю  
подругам, соседям, родным, а сама 
предпочитаю овощи».

БыЛО ДЕЛО 
уже 15 лет. Сначала рыбачила 
в одиночку, потом компанию ей со-
ставила соседка, чуть позже к ним 
присоединилась и коллега.

Сегодня Алена не просто лю-
битель: с 2019 года она состоит 
в Федерации рыболовного спорта, 
получила 3-й спортивный разряд 
и не пропускает практически ни 
одного соревнования. Географию 
родных мест – своей Свердловской 
области, соседних Челябинской 
и Курганской – она хорошо знает 
по рекам и водоемам. Есть мечта 
и о морской рыбалке, но на пути 
к ней встает финансовый вопрос.

А вот мечты о большой рыбе 
воплощаются с завидным посто-
янством. Самый крупный улов 
Алены – сом на 4,2 кг. Есть и дру-
гие уловы, которыми она очень 
гордится. Это карп весом 3,8 кг и 

особенно красный карп на 1,4 кг. 
Здесь важен не столько вес добы-
чи, сколько порода рыбы. Красный 
карп крайне редко встречается 
в местных водоемах, и поймать 
его – большая удача.
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Семейный  
подряд 
(люди, которые создали  
семьи на работе)

Татьяна Голичанина

техник-технолог химического цеха, 
Производственное объединение 
«Электрохимический завод»

Создали семью 
в год основания ТВЭЛ

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность и открытость.

Ваша главная черта характера. 
Оптимизм.

Что такое счастье? Жить в гармонии 
с собой.

ТВЭЛ для меня – это… крупнейший 
дивизион «Росатома».

Любимая фраза. «Завтра 
обязательно будет лучше, чем 
сегодня».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, куда бы отправились? 
В детство.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось стать? Врачом.

Любимые литературные персонажи. 
У меня – Пьер Безухов, у мужа – 
Остап Бендер.

Ваши герои в реальной жизни. 
Люди, которые спасают других, 
ликвидируют аварии, пожары.

Если бы вам пришлось месяц 
есть одно блюдо, что бы это было? 
Греческий салат.

заявление в ЗАГС. Через три месяца 
стали мужем и женой. И ни разу об 
этом не пожалели, хотя прошло уже 
25 лет. Кстати, год создания их семьи 
совпадает с годом основания ТВЭЛ. 
Так что в 2021-м Голичанины празд-
нуют сразу два серебряных юбилея! 
А глава семьи – еще и 30-летие 
с того дня, когда пришел работать на 
ЭХЗ. Не случись этого, они с Татьяной 
могли бы и не встретиться.

Love-story супругов может стать 
сюжетом для романтического фильма.

Предыстория: Евгений пришел на 
завод в 1991-м, Татьяна – через два 
года. Но познакомились только через 
пять лет на юбилее отца девушки, 
который тоже работал на ЭХЗ. Между 
молодыми людьми сразу же вспыхнула 
искра, и они поняли, что больше не хо-
тят расставаться. Новость о скоропали-
тельном замужестве дочери родители 

поначалу восприняли настороженно. 
Даже предположили, что влюбленные 
были знакомы раньше и скрывали 
отношения. Но потом и они поверили 
в чувство с первого взгляда.

С тех пор Татьяна и Евгений вместе. 
Вырастили двоих детей – дочь и сына. 
И по-прежнему остаются преданными 
и друг другу, и заводу.

«Как прожить столько лет в согласии? 
Главный секрет заключается в посло-
вице «Утро вечера мудреней». Старая 
народная мудрость не подводит 
в ситуациях, когда возник спор или 
какая-то сложная задача. Не стоит 
торопиться в принятии решений, 
давать волю бурным эмоциям: это 
правило действует не только в семье, 
но и на работе». 

МНЕНИЕ

В любовь с первого взгляда можно 
верить или не верить, но она суще-
ствует. Татьяна и Евгений в этом не 
сомневаются, ведь им понадоби-
лось всего три дня, чтобы принять 
судьбоносное решение и отнести 
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Илья Семенов

инженер по организации управления 
производством отдела исследования 
и контроля производства, 
Уральский электрохимический комбинат

Крутой  
вираж 
(личные достижения)

Организовал движение  
«Байкеры – детям»

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… люди, 
объединенные одной задачей.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Больше интеллекта для 
решения глобальных задач.

Любимая фраза. «Под лежачий 
камень вода не течет».

Любимые литературные персонажи. 
Чиполлино, Родион Раскольников.

Ваши герои в реальной жизни. Люди, 
пережившие войну. Стивен Хокинг.

Если бы вам пришлось месяц есть 
одно блюдо, что бы это было? Плов.

Что большинству из нас приходит 
в голову, когда мы слышим слово 
«байкеры»? Дерзкие хулиганы, рас-
секающие под звуки тяжелого рока 
на ревущих мотоциклах по ночным 
улицам и мешающие спокойно 
жить добропорядочным гражданам. 
Но настоящие байкеры совсем 
другие. Один из них – Илья.

Мечта стать байкером заро-
дилась в пятилетнем возрасте, 
когда мальчика посадили в коляску 
отцовского мотоцикла. С годами 
интерес к технике только рос. 

Повзрослев, Илья сдружился 
с единомышленниками, и сейчас 
он один из лидеров новоуральского 
мотодвижения, руководитель клуба 
«МОТО196». Его костяк насчиты-
вает 14 человек, а на фестивали 

«Илья – полная противоположность 
стереотипа о байкерах как о людях 
суровых. Очень общительный. 
Когда работает над проектом или 
проводит обучение, ему всегда 
удается создать особенную, не-
принужденную атмосферу, которая 
помогает коллективу сплотиться 
и достичь поставленных целей.
А еще у него есть талант к напи-
санию стихов. Причем в его твор-
честве свой, определенный стиль, 
присущий только ему».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИи праздники собирается больше 
сотни мотолюбителей. 

Более того, наш герой и его 
друзья создали целое движение 
«Байкеры – детям». Почему вдруг 
суровые парни решили воспиты-
вать и развлекать детвору? Идея 
возникла, когда участники движе-
ния стали брать на мероприятия 
и в поездки собственных детей. 

Ребятишкам рассказывают 
о технике, путешествиях, проводят 
спортивные соревнования. И они 
понимают, что мир не ограничи-
вается экраном телефона, вокруг 
столько всего интересного. 

Часто встречаются байкеры и с 
ребятами из детских домов, стара-
ются увлечь своим примером: «Вот, 
посмотри, ты можешь замкнуться 
на проблемах, а можешь выбрать 

другую жизнь, полную впечатлений, 
интересных встреч».

У Ильи две дочки – шести 
и девяти лет. Обе в восторге от ув-
лечения папы. Есть свой мотоцикл 
и у жены.
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Вечный  
двигатель 
(ветераны-активисты)

Владимир Черных

мастер высоковольтной лаборатории, 
Ангарский электролизный химический 
комбинат

Стал мастером спорта по вольной 
борьбе

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Трудолюбие, талант, честность 
и принципиальность.

Ваша главная черта характера. 
ценность моральных ориентиров.

Что такое счастье? Жить по правде 
и по совести.

Заветная мечта. Хочу быть 
уверенным в завтрашнем дне 
предприятия.

Любимый литературный персонаж. 
Павел Корчагин.

борьбе, много лет защищал честь 
родного клуба «Ермак» и комбина-
та. Тренировал молодежь, играл за 
заводскую команду в футбол.

На комбинате прошел путь от 
электромонтера до инженера- 
электрика, возглавлял лабораторию 
высоковольтных испытаний. 
Не оставался в стороне и от обще-
ственной жизни – много лет был 
заместителем председателя участ-
ковой избирательной комиссии. 
Имеет множество почетных званий, 
грамот и благодарностей.

Активный образ жизни ведет 
Владимир и сегодня. Занимается  
садоводством, выращивает овощи. 
Не упускает возможности съездить 
на подледный лов на Братское 
море или Байкал. Не прочь и по-
охотиться. Запас жизненной энер-
гии все время пополняется.  

«Владимир Иванович до сих пор 
пользуется уважением и авторите-
том среди коллег. Он прекрасный 
специалист, грамотный руководи-
тель, пример для многих. 
Хочется отметить огромную роль 
семьи в его жизни. С супругой они 
воспитали прекрасного сына, отме-
тили 40-летний юбилей совместной 
жизни. А внучка в продолжение 
спортивных традиций деда серьез-
но занимается плаванием». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

Чем больше сил отдаешь инте-
ресным, важным занятиям, тем 
больше энергии получаешь взамен. 
А значит, появляются свежие силы. 
Такой круговорот помогает Влади-
миру поддерживать баланс жизнен-
ной энергии уже много лет. Поэтому 
он добился успехов и в спорте, 
и в работе, и для увлечений время 
всегда находил.  

Все детство Владимира прошло 
на промысле в тайге, так что вин-
товку и невод он держал в руках 
с раннего возраста. В 18 лет прие-
хал на комсомольско-молодежную 
стройку в Ангарск. Здесь его сила 
и ловкость оказались востребо-
ваны в спортивных секциях: стал 
мастером спорта СССР по вольной 
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Александр Ермаков

инженер по научно-технической 
информации, 
Уральский электрохимический комбинат

Ценный  
элемент 
(заметные успехи в спорте 
или творчестве)

Пешком, на лыжах, катамаранах 
и байдарке преодолел более 7000 км

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… достойное 
место работы, где есть возможность 
применить свои знания и навыки.

Любимая фраза. «Бешеной собаке 
семь верст не крюк».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, куда бы отправились?
Во времена Великих географических 
открытий, чтобы принять участие 
в исследованиях И. Д. Черского, 
В. К. Арсеньева, П. П. Семенова-Тян- 
Шанского.

Если бы вам месяц пришлось 
есть одно блюдо, что бы это было? 
Байкальский омуль, тушенный 
в собственном соку, по моему 
личному рецепту.

Александр много лет занимается 
горным и спортивным туризмом. 
Это непростое увлечение: каж-
дый поход требует специальной 
подготовки и особого настроя. 
Каждый раз Александр принимает 
своего рода вызов: а смогу ли, 
а преодолею ли? Он проходил 
альпинистские маршруты пятой ка-
тегории сложности, причем трижды 
был руководителем группы (самые 
трудные – 6Б).

Однажды пересек по льду озеро 
Байкал шириной более 40 км, прео-
долев это расстояние всего за 12 
часов. Еще один личный рекорд – 
360 км в одиночку на байдарке по 
реке Чусовой за шесть дней.

«Походы Александра в одиночку  
восхищают, они требуют неверо-
ятной смелости и решительности. 
А эти качества и в жизни, и в рабо-
те не будут лишними».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Однажды пришлось в одиночку 
путешествовать по тайге. И все бы 
ничего, да только я заметил свежие 
медвежьи следы на тропе (в дикой 
природе нельзя терять бдитель-
ность). Не очень приятное открытие, 
однако назад поворачивать не стал. 
Чтобы отпугнуть зверя, пришлось 
шуметь, кричать, стучать палкой по 
дереву. Обошлось, к счастью».

БыЛО ДЕЛО 

И это только малая часть историй 
из жизни нашего героя. В общей 
сложности пешком, на лыжах, катама-
ранах и байдарке он преодолел более 
7000 км. И своими эмоциями, и не-
вероятной красотой тех мест, где по-
бывал, и рассказами об удивительных 
людях, с которыми довелось позна-
комиться, Александр щедро делится 
с другими. Он снимает свои приклю-
чения на камеру и монтирует фильмы, 
которые можно посмотреть на его 
канале на YouTube. Среди них есть как 
небольшие ролики, так и серьезные 
работы. Например, фильм «Марафон», 
посвященный Конжаковскому горному 
марафону, был отмечен призом «За 
лучшую режиссерскую работу» на 
XI Московском международном кино-
фестивале горных и приключенческих 
фильмов «Вертикаль».
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По сравнению 
с первыми 
поколениями 
производительность  
современных 
центрифуг 
увеличилась более 

чем в 8 раз.

Центрифуги  
работают 
без остановки 

до 30 лет 
с уровнем отказов, 
не превышающим 
десятой доли 
процента в год.

Доля КМЗ 
в производстве 
газовых центрифуг 
на рынке РФ 

составляет 79%. 
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#Газоцентрифужный 
комплекс

ПРЕДПРИЯТИЯ

ЧЕМ ЗАНИМАЕМСЯ

•  Производим газовые 
центрифуги и комплектующие 
для них.

•  Выпускаем продукцию 
для хранилищ отработавшего 
ядерного топлива.

•  Конструируем 
и производим высокоточное 
оборудование и приборы 
общепромышленного 
назначения.

Ковровский механический 
завод (КМЗ, Ковров, 
Владимирская область)

Владимирское 
производственное 
объединение «Точмаш» 
(Владимир)

Научно-производственное объединение 
«Центротех» (Новоуральск, Свердловская область)

ТВЭЛ 
(управляющая 
компания, 
Москва)
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КМЗ – основной производитель газовых 
центрифуг. Это наукоемкое и технически 
сложное оборудование служит для разделения 
изотопов урана на предприятиях разделительно-
сублиматного комплекса. 

Сегодня КМЗ выпускает газовые 

центрифуги поколения 9+.
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В 2020 году группа 
сотрудников Топливной 
компании ТВЭЛ 

удостоена Премии 
Правительства 
в области науки 
и техники за 
разработку, освоение 
серийного выпуска и внедрение 
в промышленное производство 
газовой центрифуги 9+.

«Точмаш» работает в консолидации с КМЗ, 
поставляя на сборочное производство 
завода комплектующие для газовых 
центрифуг. 

Кроме того, здесь выпускают 
оборудование для приреакторной зоны 
АЭС с реакторами типа РБМК-1000 
и для хранения отработавшего ядерного 
топлива, осваивают новые виды изделий 
высокоточного приборо- и машиностроения. 
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«Центротех» разрабатывает 
и выпускает целый 
спектр перспективных 

видов продукции – от 
3D-принтеров 
до накопителей 
электроэнергии.

ЗАЧЕМ НУЖНы  
ГАЗОВыЕ цЕНТРИФУГИ

Газоцентрифужная техноло-
гия – самый экономичный 
способ разделения изотопов 
урана, при котором исполь-
зуется значительно меньше 
энергии по сравнению с дру-
гими методами.
Высокая степень разделения 
достигается за счет использо-
вания множества отдельных 
газовых центрифуг, собран-
ных в каскад. 



69#Газоцентрифужный комплекс #твэлсториз

Специалисты Научно-производственного объединения «Центротех» работают 

в том числе и над созданием новых поколений газовых 
центрифуг, фильтров и фильтрующих 
элементов для очистки газов.
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БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… второй дом.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Владеть иностранными 
языками. 

Любимая фраза. «Никогда и ничего 
не просите, особенно у тех, кто 
сильнее вас. Сами предложат и сами 
все дадут».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В будущее, надеюсь обозримое, 
когда территорию России опутает 
сеть автобанов. 

Заветная мечта. Дожить в здравии 
и уме до свадьбы внучки (ей пять 
лет) и станцевать на этой свадьбе 
с женой белый танец. 

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Музыкантом, 
пианистом или гитаристом. 

Любимая книга. «Мастер 
и Маргарита» Михаила Булгакова. 

Если бы вам месяц пришлось 
есть только одно блюдо, что бы это 
было? Пельмени собственного 
приготовления. С хреном, кетчупом, 
майонезом. Под самогоночку отца 
(для аппетита). Это считается одним 
блюдом?

«Решай сам, ты большой мальчик!» – 
услышал много лет назад молодой 
Сергей от главного инженера, когда 
пожаловался ему на нерадивых про-
изводственников. Это напутствие с тех 
пор стало его девизом.

Умение принимать взвешенные 
решения пригодилось не раз: и тогда, 
когда работал главным механиком, и те-
перь, когда отвечает за безаварийную 
работу предприятия и безопасность 
труда. На нынешнюю должность Сергей 
пришел в 2012 году. Согласился на нее 
при условии, что его требования станут 
обязательными для всех без исключе-
ния, включая генерального директора.

Жестко? Возможно. Но только так 
можно взять на себя столь огромную 
ответственность и добиться того, чтобы 
на предприятии не было ни аварий, ни 
производственных травм. Доказать, что 
и в этой профессии ты стал лучшим. 

На страже 
безопасности
(вклад в промышленную 
безопасность)

Сергей Королев

главный специалист службы охраны труда, 
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

Добился безаварийной работы 
производства

«Здорово, если есть команда  
не на словах, а на деле, когда 
один – за всех, и все – за одного. 
Такая команда способна проявить 
чудеса профессионализма, творчества 
и смекалки, чтобы выполнить работу 
в сроки, в которые никто не верит. По-
добные случаи в моей практике были».

МНЕНИЕ

Получил он высокую оценку и от 
руководства компании. Генеральный 
директор Госкорпорации «Росатом» 
вручил ему знак отличия «За вклад 
в развитие атомной отрасли» II степени.

Сегодня Сергей гордится тем, что 
имидж «Центротеха» как безопасного 
предприятия, где в приоритете – цен-
ность сотрудников, формируется в том 
числе и с его помощью. 
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Кулибин 
(освоение новых видов 
производств)

Сергей Кучин
начальник участка –  
руководитель кайдзен-команды,
Ковровский механический завод/ 
Владимирское производственное 
объединение «Точмаш»

Возглавляет команду, которая внедрила 
более 1800 рацпредложений

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… старший брат, 
который и научит, и поддержит, 
и спросит.

Любимая фраза. «Если тебе человек 
сделал плохо, это не значит, что 
в ответ ты должен сделать ему 
то же самое».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
Во времена Петра I.

Заветная мечта. Купить мотоцикл 
эндуро для гонок по пересеченной 
местности. 

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Детская мечта – стать 
водителем троллейбуса.

Любимый фильм. Художественный 
фильм «Адмирал».

и фантазию. Проявил – и спустя два 
года возглавил участок. 

Задача команды – оперативно оце-
нить предложения коллег, а затем реа-
лизовать их. Специалисты занимаются 
воплощением идей с нуля – от эскиза 
и чертежа до непосредственного 
изготовления изделия. Работа эта твор-
ческая, непростая: приходится и голову 

«Сергей – настоящий профессионал 
с творческой изобретательской жилкой. 
Это подтверждает, в частности, его 
участие в V отраслевом чемпионате 
профессионального мастерства 
Госкорпорации «Росатом» по методике 
WorldSkills AtomSkills 2020. Он стал 
серебряным призером в компетенции 
«Инженерное мышление. Каракури».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Среди рабочих проводили анкети-
рование на тему развития ПСР. В 
числе прочих был вопрос «Что такое 
кай дзен?». Один из сотрудников, ни 
капли не сомневаясь, написал корот-
ко: «Кайдзен – это Кучин!» 

БыЛО ДЕЛО 

Что такое кайдзен? японская фило-
софия, в основе которой – непре-
рывное совершенствование всех 
аспектов жизни, в том числе рабочих 
и бизнес-процессов. Иными словами, 
бережливый подход. Именно для того, 
чтобы максимально быстро и эффек-
тивно внедрять улучшения, на пред-
приятии в 2017 году была создана 
так называемая кайдзен-команда. 
Сергей вошел в ее состав в качестве 
технолога. Работа увлекла, потому что 
каракури (устройства для упрощения 
человеческого труда) – это в первую 
очередь изобретательство, возмож-
ность проявить свои способности 

поломать, и знания свои восполнить. 
Зато результат заметный – облегчение 
труда людей и экономия для предприя-
тия. С 2017 года при непосредствен-
ном участии кайдзен-команды было 
внедрено более 1800 предложений 
по улучшениям и более 20 устройств 
каракури. 

Но совершенствованиям нет 
предела. Сергей уверен, что еще 
долгие годы работа его команды будет 
приносить реальный эффект. 
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Михаил Баженов

ведущий инженер-конструктор, 
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

Знак  
качества
(самое масштабное 
производственное  
достижение или проект) Создает технологии, 

которые опережают время

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените 
в людях? Надежность, порядочность, 
честность.

Что такое счастье? На данном 
этапе здоровье, свое и близких.

Способность, которой вам бы 
хотелось обладать. Разбираться 
по существу по всем вопросам.

Любимая фраза. «Делай что должен, 
и будь что будет».

Ваши герои в реальной жизни. Люди, 
с которыми работал в 80–90-х годах 
прошлого столетия, которые создали 
ЭХГ «Фотон».

Водородные автомобили – транспорт 
будущего! Лидеры мирового авторын-
ка один за другим заявляют о запуске 
концепт-каров и даже о начале 
массового производства. Кому-то 
может показаться невероятным, 
но это факт: первые российские кон-
цепт-кары появились еще в середине 
нулевых на АвтоВАЗе. Проект вело 
конструкторское бюро под руковод-
ством Михаила.

Были спроектированы и запущены 
в пилотном режиме несколько вари-
антов энергоустановок. В последней 
итерации проекта, «АНТЭЛ-4», авто-
мобиль должен был получить энерго-
установку на топливных элементах 
мощностью 60 кВт. К сожалению, 
у заказчика со временем сменились 
приоритеты и проект свернули.

«Михаил Баженов – командный 
игрок. По-другому никак, ведь его 
проекты требуют большого объема 
интеллектуальной работы. Собрал 
и воспитал классную команду, 
которая с таким же энтузиазмом 
продвигает и реализует самые 
передовые идеи».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
Но сделанные наработки не 

пропали даром. «Росатом» активно 
развивает неядерный бизнес, 
и водородная энергетика занимает 
ключевые позиции в этом направ-
лении. Команда Михаила разра-
батывает электролизные системы, 
водородные генераторы, топливные 
элементы. Для ядерной же энергети-
ки создали новый вид продукции – 
паровой фильтр третьего класса 
безопасности.

Всего в послужном списке 
Михаила – более 40 проектов. 
Его разработки активно применя-
ются на предприятиях «Росатома», 
микробиологии, других отраслях оте-
чественной промышленности, в том 
числе в оборонке.

Один из последних проектов, 
с которым можно наглядно озна-
комиться без всяких секретных 

допус ков, – литийионные аккумуля-
торы для автомобильной промыш-
ленности. На них уже перевели 
весь внутризаводской транспорт. 
Теперь по территории «Центротеха» 
ездят исключительно электромоби-
ли. Кто знает, может, в ближайшее 
время их заменят водородные ав-
томобили под авторством команды 
Баженова?
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Без сна  
и отдыха 
(автор, реализатор проекта вне 
рамок должностных инструкций)

Ольга Сорокина

специалист по комплексной 
оптимизации производства, 
Ковровский механический завод

Благоустраивает игровые площадки 
в детских садах

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените 
в людях? Искренность.

Что такое счастье? Полное 
удовлетворение жизнью и радость 
от этого.

Любимая фраза. «Если у тебя есть 
хотя бы маленькая возможность 
помочь другим, помогай».

«Ольга всегда впереди и увлекает 
за собой друзей и коллег. У нее 
легко и ненавязчиво получается 
мобилизовать коллег: работает 
пассивный сотрудник, вроде даже 
неплохо, а после общения с Ольгой 
начинает проявлять инициативу, 
предлагать новые решения для 
старых проблем. 
Это касается не только работы, но 
и жизни молодежного движения. 
Ольга – одна из заводил, о чем бы 
ни шла речь: об организации се-
мейных, спортивных мероприятий 
на природе или интеллектуальных 
игр. Всегда впереди, всегда тянет 
за собой друзей и коллег, всегда 
позитивна и с интересом встречает 
новый день».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Участие в отраслевом форуме  
«Волонтер России» перевернуло мое 
сознание, открыло глаза на огром-
ный спектр возможных проектов, 
которые помогают сделать жизнь 
человека комфортнее». 

БыЛО ДЕЛО 

Будущее создают люди – Ольга 
в этом не сомневается. Ей не-
безразлично то, что происходит 
вокруг, и то, каким станет завод. 
А потому все свободное время она 
посвящает тому, чтобы будущее 
КМЗ и родного города было лучше, 
чем настоящее. Тем более что на 
предприятии есть все возможности, 
чтобы раскрыться, самореализо-
ваться, помогать людям, воплощать 
самые смелые идеи и, конечно же, 
учиться.

Ее энергии можно только поза-
видовать. Более 10 лет Ольга рабо-
тает в молодежном комитете – с мо-
мента его образования. Организует 
семейные и спортивные праздники, 
викторины, придумывает интел-
лектуальные игры. Делает это она 
вовсе не потому, что положено, 
а потому, что интересно, потому, что 
не представляет себе жизнь иной. 

Ее деятельная натура требует 
постоянной активности, и два года 

назад она инициировала новое 
направление молодежного движе-
ния – волонтерство. Для Ольги это не 
хобби, а осознанный выбор, важная 
часть жизни. 

Сегодня вместе с друзьями- 
добровольцами они занимаются 
благоустройством города, в том 
числе – игровых площадок в дет-
ских садах. Ведь дети – это тоже 
будущее.
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Илья Кавелашвили

генеральный директор, 
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

Движение  
вверх 
(карьерный взлет) 

За 2 года в разы повысил 
эффективность предприятия

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность, выполнение данных 
обещаний, уважение к другим.

Ваша главная черта характера. 
целеустремленность.

Что такое счастье? Когда хорошо 
близким.

ТВЭЛ для меня – это… команда.

Любимые фразы. «Трус не играет 
в хоккей», «Смелость города берет».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
В будущее, в 2031 год, посмотреть, 
каким стал «центротех».

Любимые литературные персонажи. 
Швейк, Шерлок Холмс. 

Ваши герои в реальной жизни.  
В.В. Путин, С.В. Лавров, С.К. Шойгу.

Илья Владимирович – человек 
в компании известный. Он возгла-
вил «Центротех» в 2018 году, и прак-
тически сразу в разы повысилась 
эффективность предприятия, замет-
но выросла выручка по всем на-
правлениям бизнеса: и основным, 
и неядерным. Это стало решающим 
фактором для того, чтобы определить 
статус «Центротеха» как «Точки ро-
ста» в Топливной компании.

Он прошел все ступеньки карьер-
ной лестницы, с самых низов. И на 
каждой обретал те бесценные 

«Илья Владимирович – руководи-
тель, несомненно, успешный. И не 
последнюю роль в этом играют его 
сильные качества: неравнодушие 
и внимание к деталям, умение 
точно оценить риски и способность 
быстро принять верное решение».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Дважды при назначении на должность 
приходилось возглавить предприятия, 
у которых были серьезные проблемы. 
Для меня это становилось вызовом 
и своего рода проверкой на прочность».

МНЕНИЕ

знания, которые, скапливаясь и ак-
кумулируясь, откладывались в голо-
ве, чтобы привести к нынешнему 
успеху.

Начинал учеником слесаря 
КИПиА на ЧМЗ, там же постепенно 
дорос до должности директора «При-
бор-сервиса». Уже тогда он оценил 
ту самую «копилку» в своей голове. 
Ведь когда ставишь задачу, понимая 
все нюансы, то и сформулируешь ее 

правильно, и с кого спросить за ре-
зультат, точно знаешь. 

Впрочем, его неуемной энергии 
хватало не только на работу: активист 
совета молодежи, лидер профкома, 
капитан команды КВН, голкипер 
хоккейной команды…

Илья Владимирович – пример 
целеустремленного, неравнодушного, 
болеющего за дело человека. У таких 
людей всегда есть шансы и для стре-
мительного взлета в карьере, и для 
успехов в других начинаниях.
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Реактивный 
настрой 
(самый эффективный  
сотрудник)

Сергей Соколов

главный специалист управления 
исследования и контроля производства,
Владимирское производственное 
объединение «Точмаш»

За год реализовал 14 предложений 
по улучшению рабочих процессов

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Чувство справедливости. 

Что такое счастье? Чтобы любимое 
дело было твоей работой, за которую 
ты получаешь такое поощрение, что 
у тебя нет необходимости работать 
ради денег.

ТВЭЛ для меня – это… стимулятор 
развития, как личного, так 
и предприятия в целом.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Дар убеждения, 
помноженный на красивую речь.

Любимая фраза. «Служить бы рад, 
прислуживаться тошно».

Сергей понял, что самый эффек-
тивный способ – показывать своим 
примером, каких результатов можно 
достичь при правильном настрое. 
В 2020 году он реализовал 14 пред-
ложений по улучшению (ППУ) рабочих 
процессов с общим экономическим 
эффектом, превышающим 1,8 млн руб. 
Стал победителем конкурса «Лучшее 
ППУ – безопасность труда». Вовсю ра-
ботает над эффективностью процессов 
сборочного производства. 

«Для нас Сергей стал примером того, 
как какая-либо мысль может превра-
титься в реализованное предложение 
по улучшению, а иногда и в целую 
исследовательскую работу». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Пришлось столкнуться с бюрократи-
ческими сложностями и недоверием 
людей. Но механизм заработал, «зубья 
колес зацепились, притерлись друг 
к другу, шестерни пришли в движе-
ние». я очень благодарен коллегам за 
оказанное доверие! Но считаю, что это 
только аванс, который я смогу оправ-
дать. Нужно лишь приложить все свои 
знания и энергию».

БыЛО ДЕЛО 

Придя в «Точмаш» в 2007 году, Сергей 
сразу поставил перед собой амбици-
озную цель – перевернуть мышление 
коллег, внедрить в жизнь предприятия 
олимпийский лозунг «Быстрее, выше, 
сильнее». И многое получилось.

Правда, поначалу преследовали 
неудачи, рутинные дела, казалось, 
выбивали из колеи. Но не сломали на-
строй. И преобразования Сергей начал 
с себя. Большим толчком в работе по 
внедрению улучшений на предприятии 
для него стало развитие производствен-
ной системы «Росатом». Там он получил 
новые знания и опыт, и пусть медлен-
но, но верно процесс пошел.

Коллеги увидели эффект от пре-
образований, и отношение к идеям 
Сергея стало меняться. Его стали 
благодарить за то, что работать стало 
безопаснее, удобнее и быстрее! 
А для него это стало лучшим стиму-
лом для того, чтобы продолжать идти 
дорогой улучшений. 
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Илья Борзов

руководитель проекта автоматизации 
производственных процессов и цифровизации,
Владимирское производственное объединение 
«Точмаш»/Ковровский механический завод

Цифровая 
трансформация 
(освоение, внедрение 
инновационных технологий 
в производстве) Запустил проект по цифровой 

трансформации предприятия

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Ответственность и искренность. 

ТВЭЛ для меня – это… команда 
мечты (dream team).

Способность, которой вам хотелось бы 
обладать. Лечить любые болезни.

Любимая фраза. «Никто, кроме нас».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
В будущее.

Заветная мечта. Посетить как можно 
больше интересных мест на планете.

Любимый фильм. «Матрица».

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Курица, запеченная с картошкой.

В 1999-м большинство продви-
нутых россиян пользовались dial-up- 
модемами, чистили шарик у мышки 
и осваивали Windows 98. Илья 
пришел работать в сферу инфор-
мационных технологий. В 2006-м 
привыкали не экономить на антиви-
русах и не открывать сомнительные 
ссылки. Илья создал и возглавил от-
дел информационных систем, с нуля 
наладил его работу, в том числе 
с опережением на 10 лет внедрил 
корпоративную информационную 
систему и электронный документо-
оборот… И ушел из отрасли за но-
выми знаниями. 

«Когда узнали, что на предприятие 
возвращается Илья, подумали, что его 
«перекупили». Под такое направле-
ние, как цифровизация, он подошел 
идеально: знаком с ИТ-процессами 
нашего предприятия и производством, 
осталось много коллег и знакомых. 
При этом свежим и незамыленным 
взглядом смотрит на проблемы, кото-
рые другим уже набили оскомину. Илья 
очень быстро влился в работу, набрал 
сильную команду, запустил новые 
процессы и наладил контакты между 
предприятиями. И все это в непростой 
2020 год. Надел, как говорится, старый 
пиджак, и он оказался ему впору».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«С самого начала карьеры, чтобы до-
стичь лучших результатов, я старался 
получать дополнительные знания, 
повышать квалификацию и окунаться 
в проекты с головой. Мне всегда 
нравилось создавать что-то принци-
пиально новое. Программа цифровой 
трансформации – именно про это: 
можно создавать новые цифровые 
продукты и получать огромное удо-
вольствие от работы».

МНЕНИЕ

Вне структур ТВЭЛ стал признан-
ным специалистом по информацион-
ной безопасности, а в 2020 году вер-
нулся запускать новый амбициозный 

проект – цифровую трансформацию 
предприятия.

Тактик или стратег? Илье одинаково 
хорошо даются и постановка задач на 
перспективу, и оперативное управле-
ние. Потому что в нем всегда жив дух 
новаторства. И в 1999-м, и в 2006-м, 
и в 2021-м!
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Мария Слободонюк

главный технолог,
Владимирское производственное 
объединение «Точмаш»

Женское  
дело 
(выдающиеся женщины)

Лауреат премии Правительства РФ 
в области науки и техники

БЛИц-ОПРОС

Ваши главные черты характера. 
Стойкость, справедливость, 
целеустремленность.

ТВЭЛ для меня – это… единая команда 
и новые интересные проекты.

Любимая фраза. «Никогда не говори 
«никогда».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
В прошлое, чтобы пообщаться 
с великими умами, такими как 
Курчатов, Кикоин.

Заветная мечта. Воспитать достойное 
поколение.

Любимый фильм. «Адвокат дьявола».

Самая подходящая краткая 
характерис тика для Марии – «сильная 
женщина». В чем ее сила? В знаниях 
и профессионализме. В волевом ха-
рактере. В обостренном чувстве долга. 
В способности организовать работу 
коллег. В умении принимать вызовы 
и брать на себя ответственность за 
выполнение сложнейших задач. 

Эта сила Марии в полной мере 
проявилась во время работы над 
газовой центрифугой поколения 
9+ (ГЦ-9+). В кратчайшие сроки ей 
нужно было решить массу техниче-
ских и организационных вопросов. 
Изготовление опытных деталей, 
подбор и отладка оборудования, 
уменьшение расхода углеволок-

«Мария Валерьевна по натуре – боец, 
В то же время она не лишена чувства 
юмора и отзывчивости, готова помочь 
коллегам как в работе, так и в жизненных 
ситуациях. Любит сильные (боевые) поро-
ды собак. Виртуозно владеет бензоагре-
гатами, а также разными инструментами 
типа молотка и кувалды».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Во время освоения ГЦ-9+ мы столкнулись 
с необычной проблемой по применению 
углеволокна. Проводили много опытов 
с разными производителями. Тогда понадо-
бились все мои знания и опыт. Мы нашли 
неординарное решение с применением 
необычных технологий, воспроизвести кото-
рые не может ни одна компания в мире».

БыЛО ДЕЛО 

на – вот лишь часть из них. Было 
непросто, но сильная женщина не 
привыкла опускать руки перед труд-
ностями. Напротив, чем сложнее, 
тем интереснее: проанализировать 
показатели, продумать изменения, 
протестировать образцы, добиться 
понимания сути любой проблемы 
и все-таки найти единственно вер-
ное решение.

В итоге ГЦ-9+ была поставлена 
на производство в намеченные 
сроки. Освоение нового изделия – 
очередной шаг в лидерстве Топлив-
ной компании «Росатома» «ТВЭЛ» на 
международном рынке начальной 
стадии ядерного топливного цикла. 

А Марии за разработку газовой 
центрифуги нового поколения была 
присуждена премия Правительства РФ.
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БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… самая 
активная управляющая компания 
в корпорации «Росатом».

Способность, которой вам хотелось бы 
обладать. Читать мысли людей.

Любимая фраза. «Никогда не 
оставляй на завтра то, что можно 
сделать сегодня».

Заветная мечта. Построить 
собственный дом на берегу моря.

Любимая книга. «Левиафан. На стыке 
миров» Алексея Фролова.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Арбуз.

Результат работы Марины всегда 
один – отличный. Потому что любое 
дело она выполняет с полной самоот-
дачей, и неважно, что приходится со-
кратить время обеда или задержаться 
после смены.

Начинала она свой путь на за-
воде слесарем более 20 лет, потом 
стала инженером-технологом, так 
что все нюансы производственных 
процессов знакомы ей не пона-
слышке. Именно в цехах, там, где 
выпускают продукцию, и надо начи-
нать все улучшения, считает Марина, 
а дальше – масштабировать их на 
другие службы.

Последние 10 лет она занимается 
бережливым производством: ана-

Марина Шошина

главный специалист управления  
исследования и контроля производства, 
Ковровский механический завод / Владимирское 
производственное объединение «Точмаш»

Сократить 
и приумножить 
(рационализация процесса, 
сокращение затрат, 
увеличение объемов) Сократила сроки передачи образцов 

в лабораторию с 21 дня до 6 дней

«Марина – надежный тыл нашего 
подразделения. У нее есть внутрен-
ний стержень, она умеет направить 
работу команды в нужное русло. 
В 2018 году Марина получила вы-
сокую оценку своей работы от 
президента ТВЭЛ, а спустя два года 
стала призером конкурса профессио-
нального мастерства TVELSkills».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«я горжусь тем, что у меня есть опыт 
как в роли рабочего, так и в роли тех-
нолога и нормировщика. Это помогло 
преодолеть трудности, которые встре-
чались мне на пути».

МНЕНИЕ

лизирует потери и предлагает меры 
по их устранению. Участвовала 
в нескольких проектах ПСР как 
специалист, эксперт, руководи-
тель. Итоги – новые стандарты и 
правила, оптимизация площадей, 
снижение трудоемкости многих 
операций, сокращение затрат и 
миллионы рублей экономии для 
предприятия. Например, благодаря 
ПСР-проекту, который реализован в 
2020 году, была автоматизирована 
передача образцов в лабораторию. 
За счет этого длительность входного 
контроля сократилась с 21 дня до 
6 дней. 

Секрет ее успехов прост: Марина 
любит свою профессию. За то, что она 
разнообразная и творческая. За то, что 
дает возможность развиваться и узна-
вать новое. За то, что рядом работают 
такие же увлеченные люди.
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Антон Поверинов

инженер-конструктор,
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

«Зеленый»  
человек 
(вклад в экологию)

Организовал сбор пластиковых бутылок,  
чтобы помогать животным

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Дети.

ТВЭЛ для меня – это… малая родина.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Летать.

Любимый литературный персонаж. 
Евгений Базаров («Отцы и дети» 
И. С. Тургенева).

Ваши герои в реальной жизни. 
Наш генеральный директор Илья 
Владимирович Кавелашвили.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Жареная картошка.

Жизнь состоит из цепочки случай-
ных закономерностей. Для каждого 
человека этот набор свой. Любовь 
к животным и внимание к деталям 
порой  могут сотворить «зеленое 
чудо».

Однажды Антон поехал помочь 
починить забор в приюте для 
животных «Джим». Там он обратил 
внимание на контейнер, в который 
собирают пластик. Активисты 
приюта рассказали, что, собирая 
и сдавая пластик на переработку, 
они получают деньги на содержание 
животных.

Когда началась пандемия, на 
работе всем сотрудникам стали 
выдавать пол-литровые бутылки 
с водой. Их стало очень много, и они 
оказывались в самых неожиданных 

«Антон Поверинов – это человек, 
который заботится о природе. Мы 
ежегодно проводим экологические 
акции: убираем берега Верх-Нейвин-
ского пруда, устраиваем субботники 
в городе. Антон вместе с семьей 
(а у него четверо детей) – постоянные 
участники таких акций». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Решил поставить коробку для сбора 
пластика и в своем подъезде. Написал 
объявление, чтобы желающие помочь 
приюту складывали в нее пластиковые 
бутылки. я был поражен, с какой 
скоростью она стала заполняться. 
Пришлось поставить такие емкости на 
всех этажах. Теперь увозим машиной».

БыЛО ДЕЛО 

приятии. Все начали рассказывать 
друзьям и знакомым о проекте, 
звонить, делиться впечатлениями, 
приносить пластиковые бутылки. 
Антон нашел партнера –  утилизатора 
пластика. 

Сегодня за неделю на предприя-
тии собирают порядка 2 м³ пласти-
ковой тары, а на вырученные деньги 
приют для животных покупает корм.

местах. С этим надо было что-то де-
лать, и Антон вспомнил о той самой 
«детали» в приюте. Возникла идея, 
как избавиться от мусора, а заодно 
помочь собачьему приюту. Об этом 
рассказал на Совете молодежи (он, 
кстати, его председатель). Идею 
поддержали, информационная кам-
пания прошла на ура. Организовали 
раздельный сбор мусора на пред-
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Горячее  
сердце 
(социальные заслуги)

Михаил Туманов

начальник отдела сбыта,
Ковровский механический завод / 
Владимирское производственное 
объединение «Точмаш»

Участвовал в 61 поисковой операции  
отряда «Лиза Алерт»

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Готовность помочь.

ТВЭЛ для меня – это… надежность 
и стабильность.

Любимая фраза. «Делай что должен, 
и будь что будет».

Любимый литературный персонаж. 
Андрей Болконский.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было?
Гречневая каша с тушенкой.

Ваши герои в реальной жизни. 
Волонтеры.

ные: терялись молодые и старые, одних 
находили, других – нет. По статистике, 
большую часть  все-таки находили. 
В каждом поиске команда билась до 
последнего, но тех, кого не нашли и не 
спасли, вспоминает часто: возвращает-
ся мыслями к неудачным операциям, 
обдумывает, что и как еще можно было 
сделать, чтобы результат изменился.

Помогать найти людей можно 
и без выхода «в поля»: удаленка 
есть не только у офисных работ-
ников, но и у поисковиков. Если 
у потерявшегося с собой телефон, 
он может обратиться за помощью 
и его выведут. А еще его можно найти 
по гео локации. Совет от Михаила, 
который дистанционно вывел из леса 
138 человек: идете в поход или за 
грибами – берите с собой пауэрбанк 
и современный смартфон (наворо-
ченный телефон легче запеленговать).

«После моего первого поиска меня 
сразу же отправили на обучение, и 
появилось чувство, что люди в меня 
вложились, потратили ресурсы, а 
значит, и я в ответ что-то должен 
людям отдать. Так все и завертелось 
и продолжается до сих пор. В отряде 
ходит такая шутка: «Мы у вас заберем 
все свободное и несвободное время». 
Примерно так оно и получается. Все 
выходные, все отпуска – в отряде».

БыЛО ДЕЛО 

Три года назад на глаза Михаилу попа-
лась небольшая статья в местной га-
зете про отряд «Лиза Алерт». Что-то, он 
сам не может понять что, в тексте его 
зацепило. Нашел больше информации 
в интернете, подписался на СМС-рас-
сылку с приглашениями на поиски 
пропавших людей. Первые несколько 
призывов пропустил: не получалось по 
времени. Потом получил СМС в выход-
ные: искали бабушку. Решил съездить. 
И ездит уже три года. За это время из 
рядового поисковика стал координа-
тором поисково- спасательного отряда 
области.

На личном счету Михаила – 61 поис-
ковая операция. Поиски случались раз-

Помимо специальных знаний 
и умений за годы в отряде Михаил 
усвоил одно важное правило: не стоит 
переживать из-за мелочей. Жизнь – 
самая главная ценность, а любые дру-
гие проблемы так или иначе можно 
разрешить.
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Илья Гаврилов

лидер малой группы,
Владимирское производственное 
объединение «Точмаш»

Быстрее,  
выше, сильнее 
(спортивные успехи)

Стал самым быстрым биатлонистом 
Владимирской области

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность.

Ваша главная черта характера. 
Всегда говорю правду.

Что такое счастье? Это прежде всего 
здоровье – твое и твоих близких.

ТВЭЛ для меня – это… возможность 
себя реализовать.

Любимая фраза. «Всегда вперед, ни 
шагу назад».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В детство.

Заветная мечта. Построить большой 
дом. 

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Гречневая каша.

Врачи запретили Илье заниматься 
спортом, а он взял да пробежал 
лыжный марафон на 50 км. Потом 
добавились биатлон, велобиатлон, 
летний биатлон, и в каждой из дис-
циплин были победы на городских 
и областных соревнованиях.

Конечно, это случилось не вдруг. 
Для Ильи спорт всегда был важной, 
неотъемлемой частью жизни. 
Как многие мальчишки, в детстве 
занимался всем подряд: лыжи, лег-
кая атлетика, хоккей… Потом рабо-
та, семья, но понемногу продолжал 

«На очередных соревнованиях повре-
дил колено. Пришлось обращаться 
к врачам. Они всплеснули руками: 
«Какие соревнования с твоим-то диаг-
нозом! Какие лыжи! Какой биатлон! 
Полный покой!» А я попросил их подле-
чить ногу, пригласил на соревнования 
и пообещал занять первое место. Все 
так и вышло». 

БыЛО ДЕЛО 
качаться в тренажерном зале, ис-
ключительно для себя. А несколько 
лет назад привел в лыжную секцию 
дочь и сам начал заниматься, как 
20 лет назад. И тут врачи постави-
ли диагноз «артрит», спорт оказался 
под категорическим запретом. 
Однако упрямый Илья решил, что 
только спорт его и спасет. 

Постепенно увеличивал на-
грузку, пробежал первый лыжный 
марафон. 

Через несколько лет к лыжам 
подключил биатлон и на первых 
же крупных соревнованиях стал 
чемпионом, оставив позади трех 
мастеров спорта! Это, конечно, 
вдохновило: начал заниматься 
серьезно, осваивать различные 
техники, для летних тренировок ку-
пил лыжероллеры. Вышел на другой 
уровень, а это уже более масштаб-

ные соревнования и более ценные 
победы. 

По словам Ильи, биатлон он 
любит за то, что это яркий, дерзкий 
и динамичный вид спорта, который 
вызывает бурю эмоций.
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Рыба  
моей мечты 
(большой улов)

Вячеслав Чумаков

слесарь механо-сборочных работ  
6-го разряда, 
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

Поймал щуку весом 5,2 кг

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего 
цените в людях? Честность, 
жизнерадостность. 

Ваши главные черты характера. 
Ответственность и скромность.

Что такое счастье? Когда близкие 
рядом и все у них хорошо.

Любимая фраза. «Жить хорошо, 
а хорошо жить – еще лучше».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В СССР в 1980-е годы.

Заветная мечта. Выловить очень 
крупную рыбу, побив личный 
рекорд в 5,2 кг.

Любимый актер. Сильвестр 
Сталлоне.

Ваши герои в реальной жизни. 
Жена.

Если бы вам месяц пришлось 
есть только одно блюдо, что бы это 
было? Жареная рыба с картошкой 
и свежими помидорами.

килограммов. Улыбаются, став 
самым результативным участником 
командной подледной рыбалки. Улы-
баются, закидывая удочку на родном 
Верх-Нейвинском пруду и на далеком 
озере Байкал.

Рыбачит Вячеслав часто, много 
и с удовольствием: в выходные 
и в отпуске, в любую погоду и в лю-
бое время года, один и в компании, 
в том числе с коллегами-единомыш-
ленниками. Рыбу любит не только 
ловить, но и есть: жарит сам или 
делегирует это полномочие любимой 
жене.

Главное в рыбалке, считает Вяче-
слав, как и в любом деле, – получать 
удовольствие от процесса. Рыбалка – 
это, можно сказать, состояние души, 
возможность остаться наедине с со-
бой, почувствовать умиротворение 
и привести в порядок свои мысли.

«Жил рядом с рекой, поэтому  
с детства увлекался рыбалкой, 
так же, как отец и его братья. Сам 
не заметил, как рыбалка стала 
неотъемлемой частью жизни. С 
годами страсть не утихла, а только 
усилилась. Особое удовольствие от 
рыбалки позволяют получать совре-
менные снасти: жизнь и тут не стоит 
на месте».

БыЛО ДЕЛО 

«Мужчины не рыдают от счастья, они 
лишь скромно улыбаются», – говорит 
немногословный Вячеслав. Улыба-
ются, поймав щуку на пять с лишним 

А результат? Результат тоже 
важен! Чтобы поймать «рыбу мечты», 
нужны две составляющие: опыт 
и упорство. Того и другого ему не 
занимать, поэтому в следующий 
раз Вячеслав планирует вытащить 
семикилограммовую щуку. А можно 
и побольше – как пойдет.



83#твэлсториз#Газоцентрифужный комплекс

Павел Смеянов

главный специалист метрологической службы,
Владимирское производственное объединение 
«Точмаш» / Ковровский механический завод

Семейный  
подряд 
(люди, которые создали  
семьи на работе)

Воспитывает детей, которые родились  
в один день с разницей в три года

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Доброту.

Что такое счастье? Когда все дома.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Жесткость.

Любимый литературный персонаж. 
Натти Бампо – герой серии книг 
Ф. Купера «Кожаный чулок».

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Картошка.

Много ли вы знаете людей, у ко-
торых дети родились в один день 
и даже час? В нашей компании 
такие есть – семья Смеяновых.

Прежде чем познакомиться, 
Павел и Наталия работали на 
одном предприятии восемь лет. 
А потом каждый сам по себе 
поехал в заводской профилакто-
рий – и вернулись оттуда они уже 
парой. Дальше как в классическом 
романтическом фильме: через год 
после знакомства поженились, 
через три после свадьбы родился 
сын Владимир, еще через три, в тот 
же день, – дочь Эльвира. 

В апреле 2021 года Смеяновы 
отпраздновали уже 10 лет совмест-
ной жизни. Наталия недавно вышла 
на работу после второго декрета. 
На вопрос, не устают ли они друг от 
друга, ответ однозначный: конечно, 

«Наш папа предпочитает велосипед ма-
шине, книги – компьютеру, а в кулинарии 
даже мама не может с ним сравниться. 
Он все время  что-нибудь изобретает 
или занимается усовершенствованием: 
на работе, дома, на даче. Он самый до-
брый, спокойный и надежный. Он самый 
лучший».

ГОВОРИТ НАТАЛИЯ
«Самые сильные эмоции за 10 лет 
брака ощутил, когда болели дети. 
Один раз в больницу попал сын, 
второй – дочка. Вот за их здоровье 
переживал, страшно было, неуютно: 
они там болеют, а я помочь ничем не 
могу. А так спокойный я. Как удав. 
Мне все так говорят».

БыЛО ДЕЛО 

нет. Завод большой, поэтому на 
работе супруги практически не 
встречаются, к вечеру успевают со-
скучиться. Характеры у них разные: 
он – спокойный и рассудительный, 
она – активная и веселая. 

Но главное, что есть любовь. 
И она проявляется ежедневно, 
даже в мелочах. В том, чтобы цветы 
дарить не только на праздник. Де-

тей в кружки и на прогулку водить 
по очереди. Мастерить бесчислен-
ные поделки в восемь рук, потому 
что маме нравится участвовать 
в творческих конкурсах. Всем осво-
ить лыжи и велосипед, потому что 
папа любит спорт. Готовить для всех 
вкусную еду. Слушать и слышать 
друг друга. Поддерживать. Быть 
семьей.
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Крутой  
вираж 
(значимый личный успех)

Владимир Романюк

инженер-технолог группы по аддитивным 
технологиям, 
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

Получил неофициальное звание 
«Человек-рекорд»

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Позитивное отношение к жизни 
и окружающему миру.

Любимая фраза. «Побеждает в этой 
жизни тот, кто победил сам себя».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В СССР.

Если не собой, то кем бы 
вам хотелось быть? Ученым- 
натуралистом, биологом- охотоведом.

Любимый писатель. И.С. Тургенев.

дзюдо, футболом, а еще самодеятель-
ностью и поездками в стройотряды.

После института спорт и увлечения 
не только не бросил, но и приобрел 
новые. Начал заниматься спортивны-
ми бальными танцами и участвовать 
в конкурсах, занимая призовые 
места. С юности увлекаясь фотогра-
фией, совместил любовь к природе 
со страстью к охоте и собаковод-

«Владимир Евгеньевич, можно ска-
зать, единственный специалист по 
металлическим порошкам для различ-
ных нужд отрасли. Сейчас участвует 
в проекте «Капля» и отрабатывает с 
товарищами по цеху новую техноло-
гию производства металлических по-
рошков для аддитивных технологий».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Сорвал джекпот на встрече с бывши-
ми одноклассниками на 20-летии вы-
пуска. Когда-то незаметный мальчик 
превратился, по мнению большинства, 
в довольно интересную личность. 
Спорт, увлечение бальными танцами, 
охотой и любимой профессией сделали 
свое дело: весь вечер я получал комп-
лименты, в основном от дам». 

БыЛО ДЕЛО 

Главными драйверами своего роста 
Владимир считает честолюбие, 
ответственность и интерес ко всему 
новому. 

Когда он учился в 7-м классе, 
в школу пришел красавец- гимнаст 
отбирать детей в спортивную секцию. 
Наш герой с трудом разок подтя-
нулся на турнике и был забракован 
тренером. Другой бы махнул рукой, 
а мальчик начал активно трениро-
ваться и уже через год по 16 раз под-
тягивался и 12 раз делал подъем пе-
реворотом. Одновременно Владимир 
увлекся лыжными гонками. И тогда же 
понял главное правило жизни: чтобы 
съехать с ветерком с горочки, прежде 
нужно долго и терпеливо подниматься 
на «тягунок». В вузе увлекся самбо, 

ству, став дрессировщиком русских 
борзых, неоднократным призером 
соревнований по охоте на зайца.

Владимир советует никогда не 
унывать. И если по каким-то причи-
нам перед вами захлопнулась одна 
дверь в Доме Судьбы, подергайте 
ручки у остальных – наверняка не-
сколько окажутся без замков!
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Анастасия Коновалова

заливщик компаундами, 
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

Ценный  
элемент 
(заметные успехи в спорте            
или творчестве)

Победила в вокальном конкурсе

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Искренность.

Что такое счастье? Мои трое детей.

ТВЭЛ для меня – это… часть моей 
жизни.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Дарить здоровье 
людям.

Любимая фраза. «Живи сегодняшним 
днем, здесь и сейчас».

Любимый писатель. Агата Кристи.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Помидоры.

Перефразируя высказывание героя 
популярного фильма, про Анаста-
сию можно сказать: заводила, певу-
нья и просто красавица! Ее победа 
в конкурсе по вокалу не случайна.

Еще в детстве она слушала, как 
поет бабушка, которая в послево-
енные годы даже выступала на ра-
дио с военно- патриотическими пес-
нями. Потом – музыкальная школа, 
хоровые и вокальные коллективы 
в школе и Доме культуры.

Связав свою жизнь с атомной 
энергетикой, Анастасия продол-
жает заниматься творчеством. 
Выступает и с группой девушек 
«Тревис», и сольно. Поет современ-
ные эстрадные песни и старается 

«Настя – наш культорг, яркая, пози-
тивная, задорная, веселая. В апреле 
на городском конкурсе агитбригад, к 
которому она подготовила сценарий, 
мы заняли второе место. И вообще 
это очень отзывчивый, открытый и не-
равнодушный человек, всегда готовый 
помочь и поддержать словом и делом».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Несмотря на то что я «потеряла связки», 
решила, что все равно буду петь: для род-
ных, близких, все тех, кто пришел за меня 
поболеть. А что из этого получится, это уже 
выбор жюри. Абсолютно не ожидала, что 
будет лучший результат».

БыЛО ДЕЛО 

каждый год участвовать в конкур-
сах, в том числе международ-
ных. Например, в 2017 году на 
V Международном многожанровом 
конкурсе им. А. Немтина в Перми 
она получила диплом II степени.

Постоянно участвует в еже-
годном конкурсе «Новоуральская 
весна». В этом году она исполняла 

одну из последних песен Юлии 
Началовой «Жди меня» – очень 
трогательное лирическое произве-
дение, которое ей удалось хорошо 
прочувствовать. 

Ее выступление покорило и зри-
телей, и жюри. Анастасия заняла 
в конкурсе первое место. И это 
несмотря на то, что петь пришлось 
после болезни и не в самом луч-
шем физическом состоянии.
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НА ПРЕДПРИЯТИЯХ 
И В НАУЧНыХ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯХ

12 500 
сотрудников 
с высшим 
образованием,

5000 
инженеров,

40 аспирантов,

215 кандидатов 
наук,

22 доктора наук.

Наши сотрудники 
зарегистрировали 

более 850 
патентов 
на научные 
изобретения.
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#Наука и технологии

ПРЕДПРИЯТИЯ

ТВЭЛ (управляющая 
компания, Москва)
Высокотехнологический 
научно-
исследовательский 
институт 
неорганических 
материалов имени 
академика  
А.А. Бочвара  
(ВНИИНМ, Москва)
Центральный  
проектно- 
технологический  
институт  
(ЦПТИ, Москва)

Машиностроительный 
завод (МСЗ, Электросталь, 
Московская область)
Чепецкий механический 
завод (ЧМЗ, Глазов, Удмуртская 
Республика)
Научно-производственное 
объединение «Центротех» 
(Новоуральск, Свердловская 
область)
Уральский 
электрохимический 
комбинат (УЭХК, Новоуральск,  
Свердловская область)
Сибирский химический 
комбинат (СХК, Северск, 
Томская область)

Новосибирский завод 
химконцентратов (НЗХК, 
Новосибирск)

Электрохимический 
завод (ЭХЗ, Зеленогорск, 
Красноярский край)

Ангарский 
электролизный 
химический 
комбинат (АЭХК, 
Ангарск, Иркутская 
область)

ЧЕМ ЗАНИМАЕМСЯ

•  Создаем инновационные виды топлива с улучшенными 
характеристиками.

•  Совершенствуем конструкции и материалы, используемые 
в атомной энергетике.

•  Реализуем концепцию замкнутого ядерно-топливного цикла.
•  Сотрудничаем с отраслевыми НИИ, конструкторскими бюро 

и производственными предприятиями.
•  Внедряем решения, которые помогут обеспечить безопасность 

атомной энергетики и увеличение ее ресурсной базы.
•  Разрабатываем сложные технологические решения.
•  Участвуем в международных научных проектах.
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Ключевое подразделение комплекса – ВНИИНМ, где 
сосредоточена вся научная деятельность Топливной 
компании. Здесь разрабатывают новые сплавы, 
материалы, виды топлива, методики измерений, 
оборудование, технологии переработки ядерных 
отходов, проводят исследования и испытания.

Потенциальный 
объем рынка 
сегмента цифрового 
моделирования – 

более 
5 млрд 
долл.
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Научно-исследовательские и конструкторские отделы 
есть на каждом предприятии, их специалисты также 
вносят свой вклад в научно-техническое развитие 
компании и атомной отрасли в целом.

ЦПТИ консолидирует проектно-конструкторские подразделения предприятий. 
Сотрудники разрабатывают технологии и проекты, которые повышают качество 
нашей продукции и снижают ее конечную стоимость.

Тиражирование аналогичных проектов может быть выполнено на 100% 
на отечественном ПО.



92 #Наука и технологии#твэлсториз

BIM-МОДЕЛь

цПТИ представил 
уникальный для мировой 
атомной отрасли продукт – 
BIM-модель объекта 
вывода из эксплуатации 
ядерных и радиационных 
опасных объектов. 
цифровой двойник, который 
воссоздан с помощью 
3D-моделирования, 
полностью соответствует 
реальному объекту. В нем 
в деталях разместили 
оборудование и воссоздали 
технологию работы 
синхротрона. 

ЗАЧЕМ НУЖЕН  
цИФРОВОй ДВОйНИК

цифровой двойник – виртуаль-
ное представление реального 
объекта, размещенное на 
локальных серверах компании 
или в облаке. Благодаря ему 
можно предотвращать аварии 
на производстве, прогнозиро-
вать поломки и оптимизировать 
затраты. 

Каждый сбой – простой 
в работе, трата времени и сил 
технических специалистов, 
сорванные сроки поставок. 
Намного дешевле и выгоднее 
вовремя выявлять проблемы. 
Неожиданных поломок и просто-
ев в работе можно избежать, 
если есть цифровой двойник 
предприятия – виртуальная 
копия реального оборудования 
или всего завода. 
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Полнофункциональных технологий, 
подобных цифровому двойнику, 
в мире нет, а значит, наша компания 
может занять перспективную нишу 
на рынке, где более 1300 объектов 
использования атомной энергии 
подлежат выводу из эксплуатации. 

Технология повышает точность 
и качество проектирования, 
минимизирует риск ошибок.

При стоимости  
цифрового проектирования 
одного блока АЭС 

750 млн руб. 
экономия при выполнении 
работ по демонтажу 
и дезактивации на одном 
проекте может 

составить до 30%.

В соответствии с госконтрактом ЦПТИ 
разработал проектную документацию 
на 28 зданий и сооружений Центра 
коллективного пользования «Сибирский 
кольцевой источник фотонов» 
(ЦКП «СКИФ») общей площадью 
более 76 000 кв. м и строительным 
объемом около 600 000 куб. м, 
включая здание инжектора, накопителя 
и экспериментальные станции.
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БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Момент, когда 
сбывается сокровенная мечта.

ТВЭЛ для меня – это… координатор.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Бесконечная 
выдержка.

Любимая фраза. «Делай что должен, 
и будь что будет» (приписывают 
Марку Аврелию).

Любимый писатель. Валентин 
Пикуль, нравится роман  
«Крейсера».

Ваши герои в реальной жизни. 
Министр иностранных дел России 
Сергей Лавров. 

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Овсянка.

сосредоточены творческие усилия 
Михаила и его команды. Сейчас уче-
ные работают над СНУП-топливом – 
тепло выделяющими элементами но-
вого поколения для первой загрузки 
нового реактора БРЕСТ. 

Уже внедрена в производство 
разработанная ими технология 
МОКС-топлива. Новые топливные 
элементы применяются в реакторе 
БН-800 на Белоярской АЭС, а ра-
боты по их совершенствованию 
продолжаются. Сейчас внедряется 
в производство оболочка для 
твэлов из новых материалов на 
базе специальной стали, которую 
разработал научный коллектив под 
руководством Михаила. Это ноу-хау 
увеличит уровень выгорания топли-
ва, а значит, приведет к улучшению 
технико-экономических показателей 
реактора. 

Круче  
Эйнштейна 
(автор выдающейся  
разработки)

Михаил Скупов
заместитель генерального  
директора – директор отделения, 
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Разработал топливный элемент 
нового поколения

«Создание и внедрение мате - 
риалов и твэлов нового поколения – 
это серьезная и очень актуальная 
для нашей отрасли задача. И очень 
наукоемкая: такие разработки 
требуют усилий большого количества 
специалистов. Разработки в ядерной 
энергетике настолько долго обосно-
вываются, что второго шанса в жиз-
ни может и не представиться. 
Роль руководителя очень важна: 
нужно направить усилия коллектива 
в нужное русло, потом провести 
ноу-хау по долгой и трудной дороге 
от идеи до внедрения в жизнь. 
То, что именно наши разработки 
послужат развитию ядерной 
энергетики нового поколения, – 
большая честь для всего коллектива 
и огромная заслуга лично Михаила 
Владимировича».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

Благодаря таким людям, как Ми-
хаил, Россия считается мировым 
лидером в развитии технологий для 
атомной энергетики будущего. Воз-
главляемый им коллектив ученых 
разработал несколько перспектив-
ных технологий для реакторов на 
быстрых нейтронах.

Новый вид реакторов требует 
новых видов топливных элемен-
тов. Именно в этом направлении 
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БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Ум, ответственность, надежность. 

Ваша главная черта характера. 
целеустремленность, умение видеть 
самое важное.

ТВЭЛ для меня – это… 
консолидирующая сила.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Научиться обходиться 
без сна.

 Любимая фраза. «Как много дел 
считались невозможными до тех пор, 
пока они не были осуществлены».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
В то время, когда наука 
полностью овладеет управляемым 
термоядерным синтезом, и это 
время уже близко!

Технологии любят смелых. Чтобы 
придумать и внедрить что-то уникаль-
ное, нужно решиться и начать.

На счету Михаила и его 
команды – более 40 научно- 
исследовательских разработок, 
22 изобретения и несколько десятков 
рационализаторских предложений. 
Эти важнейшие проекты связаны 
с производством сверхпроводящих 
материалов и изделий из них: ниобия, 
гафния, вольфрама. В числе разра-
боток есть и те, что реализованы по 
итогам межправительственных согла-

Михаил Веселков

главный специалист по научно-
исследовательским работам, 
Чепецкий механический завод

Скрытые 
резервы
(проработка новых 
направлений и технологий)

С нуля создал уникальную 
технологию производства 

«Михаил Михайлович умеет доверять 
коллегам и делегировать им важные 
и интересные задания. Он лучший 
наставник: грамотно объясняет, четко 
ставит задачи. В то время как другие 
руководители не доверяют молодежи 
самостоятельную работу, он не испугал-
ся, например, поручить вчерашнему 
студенту написание рабочего плана 
по важной производственной задаче. 
Проверив и поправив впервые 
написанный рабочий план, Михаил 
Веселков не забыл похвалить и обо-
дрить молодого коллегу: «Все отлично, 
продолжаем работу!»

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИшений между странами Евросоюза, 
СшА, японии, Кореи, Китая, Индии 
и России. 

За каждым изобретением – бес-
численное количество экспериментов 
и проб. Михаил и его команда тести-
руют десятки деформационных схем, 
режимов термической обработки, 
исследуют свой ства и структуру тысяч 
опытных образцов материалов. Когда  
возможностей исследовательского 
оборудования не хватет, организуют  
проведение работ с помощью других 
предприятий и институтов. 

В результате команде удается 
получать уникальные материалы, 
некоторые из них не имеют аналогов 
в мире.
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Знак  
качества
(масштабное  
производственное  
достижение или проект)

Андрей Давыдов

начальник научно-исследовательского отдела,
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Разработал новый вид топлива 
для атомных реакторов

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Упорство и отзывчивость.

Ваша главная черта характера. 
Любопытство.

Что такое счастье? Это когда не 
скучно.

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
К динозаврам.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Средневековым 
летописцем.

Любимый писатель. Александр 
Романович Беляев.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Пельмени.

стать справочник со свойствами 
химических соединений и выбрать 
соединение с необходимыми ха-
рактеристиками». Но это не более 
чем шутка. При разработке необхо-
димо ответить на массу вопросов: 
как топливная композиция будет 
взаимодействовать с оболочками 
твэлов и реагировать на радиацию; 
как организовать ее безопасное 
производство, чтобы оно было эко-
номически выгодным и т.д.

Это комплексная задача, в ходе 
которой ученому приходится быть 
и исследователем, и технологом, 
и экономистом, и конструктором 
оборудования. Команда Андрея 
с ней успешно справилась. Ученые 
создали экспериментальное нитрид-
ное (СНУП) и оксидное (РЕМИКС) 
смешанное уран-плутониевое 
топливо для испытаний в реакторах 

«Разработка принципиально  
новых технологий изготовления 
ядерного топлива – чрезвычайно 
ответственная и важная миссия.  
Чтобы выполнить ее в заданные сро-
ки, потребовалось мобилизировать 
и организовать работу большого кол-
лектива, наладить взаимодействие 
с подрядчиками, с промышленными 
комбинатами, где обкатывались 
новые технологии. Андрей Владими-
рович блестяще справился со всей 
этой объемной работой».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

Будущее атомной отрасли – реакто-
ры на быстрых нейтронах. Новые 
технологии получения энергии потре-
бовали и новых видов топлива. Их не 
только надо было придумать с нуля, 
но и организовать промышленное 
производство. С этой задачей успеш-
но справилась команда во главе 
с Андреем.

Физики говорят: «Кажется, 
новый вид ядерного топлива 
создать легко – достаточно поли-

различных типов. Также они разрабо-
тали технологии для промышлен-
ного производства МОКС-топлива 
и СНУП-топлива и уже внедрили 
их на предприятиях отрасли. 
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Федор Макаров

главный эксперт, 
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Без сна  
и отдыха 
(автор, реализатор проекта  
вне рамок должностных  
инструкций) Создал новые оболочки для твэлов

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Делать то, что тебе 
нравится, – это свобода. Любить то, 
что ты делаешь, – это счастье.

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
Посетил бы времена существования 
динозавров, крещения Руси, Петра 
Великого, Екатерины II и будущего 
на несколько веков вперед.

Заветная мечта. Совершить 
кругосветное путешествие на 
парусной яхте.

Любимые писатели. Л. Толстой, 
Ф. Достоевский, братья Стругацкие.

Ваши герои в реальной жизни. 
Владимир Путин.

Авария на «Фукусиме» стала серьез-
ным вызовом для энергетиков. Самые 
горячие головы вообще предлагали 
человечеству отказаться от мирного 
атома. Такое радикальное решение, 
конечно, не выход. Выход – дальней-
шее совершенствование технологий. 

В этом направлении и начал 
работать доктор технических наук 
Федор Макаров. Он с головой окунулся 
в работу, ведь отрасли нужно было как 
можно скорее продемонстрировать ре-
зультат. Команда ученых с ним во главе 
в достаточно сжатые сроки ответила на 
фукусимский вызов – например, раз-
работала более безопасные технологии 
и конструкторские решения, новые 

«Федор Викторович – блестящий  
ученый и отличный организатор.  
А еще он ломает устоявшиеся стерео-
типы о том, как выглядит типичный 
доктор наук. Это настоящий богатырь 
с сибирским здоровьем и недю-
жинной физической силой, а вовсе 
не «сухощавый очкарик». Какая бы 
сложная работа ни была, он всегда 
полон оптимизма и заряжает своей 
жизненной энергией весь коллектив». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИкомпозиционные оболочки для твэлов, 
применение которых поможет предот-
вратить развитие тяжелых аварий. 

Нередко процесс изготовления 
новых материалов продолжается 
непрерывно более 80 часов и требует 
постоянного контроля, в том числе 
на протяжении ночных смен. Федор 
без проблем переходит на такой 
режим работы, а чтобы подпитывать 
себя энергией и сохранять бодрость, 
приносит хоккейное снаряжение и от-
рабатывает броски.

Он также находит время для 
воспитания нового поколения профес-
сионалов. Научный руководитель двух 
аспирантов и лидер команды специа-
листов, которая представляет институт 
на чемпионатах профессионального 
мастерства AtomSkills и WorldSkills и не-
однократно занимает призовые места.

С таким уровнем самоотдачи, ка-
кие бы задачи ни стояли перед Мака-
ровым, они всегда будут выполнены 
максимально эффективно и точно 
в срок. Его разработки двигают от-
расль вперед, повышают уровень ее 
конкурентоспособности на мировом 
рынке атомной энергетики. 
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Движение  
вверх 
(быстрый карьерный взлет)

Татьяна Бойцова

начальник отдела радиохимических технологий,
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Стала кандидатом в пул экспертов 
МАГАТЭ

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность, трудолюбие, ум и желание 
развиваться. 
 
Ваша главная черта характера. 
Честность.

Что такое счастье? Когда работа 
приносит удовольствие, а дома ждут 
любимые люди.

ТВЭЛ для меня – это... компания, 
поддерживающая развитие новых 
технологий.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Телепортация: это бы 
сэкономило огромное количество 
времени.

Любимая фраза. «Через тернии 
к звездам».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
Хотела бы посмотреть, как 
развивалась атомная отрасль 
в России во времена Курчатова. 

Любимые писатели. Федор 
Достоевский и Ирвин Уэлш.  

Ваши герои в реальной жизни. Мои 
старшие коллеги и руководители.

кандидатом в пул экспертов МАГАТЭ. 
В 2021 году прошла обучение, которое 
проводила Организация Договора 
о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний (ОДВЗяИ) и стала 
участницей TASK FORCE по промыш-
ленной готовности. 

«Переход на должность начальника 
отдела численностью более 25 чело-
век потребовал быстрого и резкого 
переключения. Как простой ученый 
я занималась только своим направ-
лением науки, а как руководитель 
отвечаю за развитие всего отдела.  
Мне кажется, если нет очень большо-
го интереса к тому, что ты делаешь, 
то работать в сфере научных откры-
тий почти невозможно».

МНЕНИЕ
 Но и от науки не отказалась.
Сложность заключается в том, что 

нужно совмещать два таких разных 
направления работы. Администра-
тивные обязанности руководителя 
пришлось осваивать буквально 
на ходу: поиск помещений для 
лабораторий, закупки материалов, 
приобретение инновационного 
оборудования, расширение спектра 
НИР и НИОКР. Она хорошо знает по-
требности коллег, разбирается в сути 
их исследований и хочет сделать 
работу ученых более комфортной, 
интересной и разнообразной. Сама 
тоже продолжает заниматься нау-
кой – это для Татьяны дело жизни.

Ее исследования связаны с пе-
реработкой отработавшего ядерного 
топлива, и она достигла заметных 
успехов. Была приглашенным лекто-
ром научной школы «Росатома», стала 

Татьяна – железная леди ВНИИНМ. 
В 2017-м, после защиты диссер-
тации, она пришла в отдел радио-
химических технологий на должность 
ведущего эксперта, а через год 
с небольшим уже возглавила его.
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Цифровая 
трансформация
(освоение, внедрение 
инновационных технологий 
в производстве)

Александр Багдатьев

руководитель проекта,
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Создал цифровые модели сложных 
технических процессов

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Добрые улыбки 
родных, друзей, коллег и партнеров.

ТВЭЛ для меня – это… условная 
альма-матер от мира рабочей 
деятельности.

Любимая фраза. «Ничего не понял, 
но очень интересно».

Любимый фильм. Фильмы Гая Ричи.

Ваши герои в реальной жизни. 
Этичные бизнесмены, работающие 
не на сверхприбыль, а на комфорт 
и положительные эмоции потребителя.

в AtomSkills в компетенции «Прототи-
пирование», не имея большого опыта 
в области аддитивных технологий. 
На конкурсе он показал достойный 
для новичка результат, остановившись 
всего за шаг до призового места.

Он разработал и внедрил инстру-
менты цифрового моделирования 
сложных технологических процессов: 
заливка технологических каналов 
различной конструкции, исследование 
поверхностных дефектов элементов 
определенных конструкций и т.д. 

Александр – молодой ученый, но 
уже успел завоевать уважение более 
опытных коллег. Свежий взгляд на 
старые процессы он закрепляет в виде 
рацпредложений, которые уже прино-
сят компании сотни тысяч рублей эко-
номического эффекта. Именно такие 
люди, как Багдатьев, двигают вперед 
науку и промышленность. 

«Никого из нас не удивит, если у Алексан-
дра есть свиток длиной не менее километ-
ра со всеми задачами и целями, которые 
он хочет решить и достичь. И нет сомне-
ний: обязательно решит и достигнет». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Нередко работа над проектами продол-
жается и во внеурочное время, причем 
часто приходится решать несколько задач 
одновременно. Так, однажды несколько 
вечеров я сидел, обставившись тремя 
расчетными станциями, параллельно 
запус кая расчеты и формируя аналитиче-
скую справку. Помощь приходит из разных 
источников. Это два моих руководителя, 
эксперты нашего подразделения и даже 
мои родные, которые все технари».

БыЛО ДЕЛО 

Александр из той породы людей, 
которые одержимы изучением окру-
жающего их мира и желанием сделать 
его лучше. В его лексиконе отсутствуют 
фразы «Не могу», «Не умею», «Не 
знаю», «Это невозможно»...

В институт он пришел с желанием 
заниматься разработкой толерантного 
топлива и уже через два месяца знал 
все доступные технологические режимы, 
лучше многих «ветеранов» разбирался 
в свойствах материалов и начал пред-
лагать новые идеи. А еще через месяц 
приступил к рационализаторской дея-
тельности, активно внедряя принципы 
производственной системы «Росатома» 
в научные процессы. 

Всего через полгода после начала 
работы в институте он уже участвовал 
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Владимир Новиков
заместитель генерального директора по научной 
работе – директор отделения, 
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Сама  
безупречность 
(выдающиеся награды, 
благодарности)

БЛИц-ОПРОС

Что вы цените в людях? 
Порядочность.

Ваша главная черта. Работа на 
результат.

Ваши герои в жизни. Сотрудники 
нашего института.

Владимир представлял Госкор-
порацию «Росатом» от делегации 
АО «ТВЭЛ» на встрече с Прези-
дентом Российской Федерации. 
Это, наверное, лучше всяких слов 
говорит о том, какой вклад он 
внес в развитие отрасли. За не-
оценимый вклад в науку и раз-
витие атомной энергетики ему 
присвоено звание «Заслуженный 
работник атомной промышлен-
ности Российской Федерации», 
он награжден Почетной грамотой 
Президента РФ, обладатель множе-
ства отраслевых наград.

Владимир и возглавляемый им 
коллектив работают не покладая 
рук, двигая вперед фундаменталь-
ную науку и всю атомную энерге-
тику. В их зоне ответственности 
находятся ключевые для отрасли 
темы: новые виды топлива и кон-
струкционные материалы. Они 
должны быть более безопасными 
и эффективными. 

Вот лишь несколько последних 
успешных проектов, которые 
реализуются и в России, и за 

«Была у нас достаточно  
напряженная командировка в Китай. 
Решили все рабочие вопросы, пора 
уже домой. Поужинали в гостинице 
и разошлись по номерам собираться 
в дорогу. Как вдруг звонит Новиков 
и совершенно спокойным голосом 
спрашивает, знаем ли мы, что уже 
«летим». Во всей этой суматохе у нас 
из головы вылетела разница во 
времени… Но прежде чем позвонить, 
Владимир Владимирович, оказыва-
ется, уже успел решить все органи-
зационные вопросы и новые билеты 
заказать. Так что мы улетели спокой-
но на следующий день. Абсолютно 
так же он ведет себя в любой ситуа-
ции. Что бы вокруг ни происходило, 
он будет сохранять спокойствие, 
выдержку и хладнокровие, чтобы 
максимально быстро и эффективно 
решить возникшую проблему». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИрубежом: технология топлива 
с регламентированной структу-
рой, освоение РЕМИКС-топлива, 
переход на циркониевую основу 
с электролитического порошка на 
губку. Также были оптимизирова-
ны несколько видов циркониевых 
сплавов, разработаны новые 
конструкции твэлов.

Владимир активно участвует 
в международных конференциях, 
популяризируя достижения россий-
ских разработок. Он открыто делит-
ся своими знаниями и помогает 
коллегам развиваться, возглавляет 
комиссию по очной оценке пре-
емников. Кроме этого, совмещает 
свою работу с преподаванием 
в МИФИ, воспитывая новые поко-
ления специалистов и ученых для 
отрасли. 

Возглавляет коллектив, который 
разработал новые конструкции твэлов
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Женское  
дело 
(выдающиеся женщины)

Антонина Никулина

главный научный сотрудник,
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Лауреат медали, которой награждены 
всего два человека в России

БЛИц-ОПРОС

Ваши главные черты характера. 
Общительность, организованность, 
трудолюбие.

Что такое счастье? Благополучие 
родных и друзей и взаимодействие 
с ними.

ТВЭЛ для меня – это… источник моих 
научных интересов и область их 
реализации.

Жизненный девиз. «Двигаться 
вперед и не останавливаться на пути 
к поставленной цели».

Любимая книга. «Крушение мира» 
Эптона Синклера.

нимаются во ВНИИНМ. В той или иной 
мере Антонина причастна к боль-
шинству из них. Мировое научное 
сообщество по достоинству оценило 
ее достижения. Антонина – лауреат 
международной медали The Kroll 
Zirkonium Medal Award за вклад в на-
учно-технический прогресс России 
и мира в области циркониевых мате-
риалов для нужд атомной энергетики. 
В России такая медаль есть только 
у двух человек. Более того, Антонина 
состоит в международном комитете, 
присуждающем эту награду. 

Сегодня она, автор нескольких науч-
ных трудов, по праву считается одним из 
ведущих мировых экспертов в данной 
области. Преподает, является научным 
руководителем четырех аспирантов. 
Воспитала уже не одно поколение 
молодых ученых, которые продолжают 
двигать науку и отрасль вперед. 

«В 1967 году мы с друзьями  
решили провести отпуск в поездке 
по реке Хопер. В один из дней путеше-
ствия нас встретили двое мужчин на 
велосипедах. По их словам, в местном 
сельсовете меня ждала срочная 
правительственная телеграмма. В ней 
говорилось, что мне немедленно нужно 
вернуться в Москву. Председатель сельсо-
вета быстро организовал кукурузник до 
Саратова. Там меня с телеграммой уже 
ждал начальник аэропорта. Лето, билетов 
нет, но меня посадили на ближайший 
рейс до Москвы. До сих пор помню эту 
блестящую операцию по доставке меня 
в столицу. Ведущие ученые Займовский и 
Пахомов тогда каким-то чудом отыскали 
карту нашего маршрута и отправили 
телеграммы во все населенные пункты 
по пути нашего следования. Вот такой 
творческой подход был в ту пору, когда 
еще не было интернета и сотовой связи».

БыЛО ДЕЛО 

В школе Антонина мечтала стать 
капитаном дальнего плавания или лет-
чиком, но судьба случайно привела ее 
на факультет металловедения. И страна 
получила в ее лице одного из выдаю-
щихся ученых-атомщиков.

Вчерашняя выпускница вуза 
попала во ВНИИНМ в середине 1950-х. 
Тогда же правительство поставило 
перед институтом задачу создать 
металлургический процесс получения 
циркония для зарождающейся атомной 
промышленности. Этому делу Антонина 
и посвятила всю жизнь. 

Уникальность мировой циркони-
евой науки заключается в том, что 
фактически всеми разработками за-
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Сократить 
и приумножить 
(рационализация процесса,  
сокращение затрат,  
увеличение объемов) 

Александр Пономаренко
начальник отдела планирования, 
исследования и контроля, 
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Создал центр цифрового 
материаловедения

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Способность брать ответственность 
за результат на себя.

Ваша главная черта характера.  
целеустремленность.

Что такое счастье? Когда работу 
воспринимаешь как любимое дело. 

ТВЭЛ для меня – это… неиссякаемый 
источник знаний и опыта.

Способность, которой вам хотелось бы 
обладать. Суперсилой Дэдпула.

Любимая фраза. «Не стыдно не 
знать, стыдно не хотеть знать».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
Берн, Швейцария, 1905 год.

Заветная мечта. Увидеть, как 
оболочки SiC/SiC загружают на АЭС 
в промышленную эксплуатацию.

К решению проблемы подошли не-
стандартно. Существующую технологию 
оцифровали, затем система выдала 
целую матрицу решений со всеми 
возможными вариантами. Оставалось 
выбрать наиболее привлекательный 
и проверить его на практике. 

Такой способ оказался значитель-
но быстрее и экономичнее ранее 
существующих подходов. Поэтому 
после первого успеха было решено его 
закрепить и развить. Так и появился 
Центр цифрового материаловедения. 
Он исследует и оптимизирует суще-
ствующие технологические процессы, 
прогнозирует поведение изделий в раз-
личных эксплуатационных условиях. 

Центр цифрового материаловеде-
ния в будущем, когда выйдет на проект-
ную мощность, будет давать серьезный 
экономический эффект, а главное, сбе-
режет массу рабочего времени ученых, 

«Профессиональное чутье еще  
ни разу не подводило Александра 
Павловича. Очень часто от него 
можно услышать фразу «Что-то в этом 
процессе не то, но что именно, нам 
еще предстоит узнать!» 
Решение всегда приходит к нему 
удивительными маршрутами. Порой 
не успеваешь даже за ходом его мыс-
ли, настолько быстро и неожиданно 
приходит к нему в голову та самая 
«Эврика!».
В работе всегда делает упор на кре-
ативный подход к реализации любой 
задачи, внедряя даже в самый зарегу-
лированный процесс художественное 
видение и элементы искусства».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

инженеров, конструкторов, которое они 
смогут потратить на разработку новых 
технологий и продуктов.

Приступая к очередному проекту, 
Александр и не подозревал, что его 
результатом станет создание Центра 
цифрового материаловедения. В один 
прекрасный день его с коллегами 
пригласили в качестве экспертов для 
совершенствования технологии изго-
товления одного конкретного продукта 
на предприятии ТВЭЛ.   
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Павел Белоусов

главный инженер проекта,
Центральный проектно-технологический 
институт

Мегасайенс 
(успехи в создании  
проекта «СКИФ»)

Разработал проект уникального 
научного объекта цКП «СКИФ»

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Всегда стараюсь выполнять 
договоренности и отвечаю за свои 
слова, чего жду и от других.

Что такое счастье? 
В профессиональном плане это 
новые вершины, востребованность, 
реализованные проекты. 
В личном это самые простые вещи: 
улыбка твоего ребенка, семейный 
пикник у реки. Это когда хорошо 
в моменте. 

ТВЭЛ для меня – это… команда 
профессионалов, эффективно 
взаимодействующих между собой, 
способных решать сложные 
и нестандартные задачи. 

Мегасайенс – меганаука! Эти слова 
лучше всего описывают масштаб 
и значимость для науки проекта, кото-
рый создала группа ученых во главе 
с ЦПТИ и Павлом Белоусовым.

Центр коллективного пользования 
«Сибирский кольцевой источник 
фотонов» (ЦКП «СКИФ) даже на бумаге 
выглядит грандиозно. Гигантский 
синхротрон, накопитель размером 
со стадион, в перспективе – несколько 
десятков пользовательских станций, 
каждая со своим уникальным методом 
исследований с использованием син-
хротронного излучения. Всего 28 зда-
ний общей площадью 76 тыс. кв. м. 

СКИФ появится в Новосибирской 
области и станет центром притяже-
ния ученых со всей России. Такой 

«Успешная деятельность каждого 
отдельного сотрудника влияет поло-
жительно на деятельность компании 
в целом. Деятельность каждой от-
дельной компании, в свою очередь, 
влияет в целом на инфраструктуру 
города, всей страны. Различается 
только масштаб этого влияния. 
Учитывая масштаб нашей компании 
и значимость проектов, которые вел 
и ведет Павел Юрьевич, можно сме-
ло сказать, что он оставил заметный 
след в развитии нашей отрасли». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
объект класса «мегасайенс» послед-
него поколения позволит проводить 
уникальные исследования, которые 
приоткроют завесы над многими 
тайнами Вселенной. И уже в очень 
недалеком будущем человечество 
сможет получить новые знания и тех-
нологии. 

Запуск проекта в промышленную 
эксплуатацию запланирован на 
2024 год. Но уже сейчас можно 
понять, как все будет работать, 
благодаря его детальной цифровой 
копии. Проектировщики оцифровали 
не только архитектурные решения 
и все оборудование, но и воссоздали 
технологию работы синхротрона. 

Разработку проектной доку-
ментации СКИФа и создание его 
архитектурного облика поручили 
Белоусову не случайно: Павел в атом-
ной энергетике работает 15 лет, 

спроектировал множество важных 
и значимых для отрасли объектов 
в самых разных частях страны. Кому, 
как не ему, было доверить такую ам-
бициозную задачу. И он это доверие 
оправдал!
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БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Прямолинейность.

Что такое счастье? Состояние 
благополучия и удовлетворенности.

Любимая фраза. «Худой мир лучше 
доброй войны».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В студенческие годы.

Заветная мечта. Чтобы у моих 
сыновей все сложилось хорошо.

Любимый фильм. «Унесенные 
ветром».

Ваши герои в реальной жизни. 
Спасатели.

Надежда способна прийти к ком-
промиссу со всеми, от кого зависит 
судьба проекта: с заказчиком, экс-
пертом, поставщиками оборудова-
ния. Но компромисс компромиссу 
рознь. Главное – добиться разум-
ного соглашения, чтобы потом 
было не стыдно смотреть на плоды 
своего труда. А это часто бывает не-
легко, так как приходится учитывать 
массу нюансов. Нужно, чтобы были 
соблюдены все нормативы. Чтобы 
проект был выполнен точно в срок. 
Чтобы закупленные материалы 
и оборудование служили годами, 
а не вышли из строя при первых 
же испытаниях.

Надежда Силаенко

ведущий инженер-проектировщик,
Центральный проектно-технологический 
институт, Глазовский филиал

Мисс  
Компромисс 
(дипломатичный подход 
к решению профессиональных 
вопросов) Виртуозно владеет искусством 

договариваться

«Надежда Владимировна – наша 
палочка- выручалочка. И в работе: 
когда нереальные сроки, объект 
проектирования не похож на ранее 
встречавшийся, она обязательно 
найдет решение. И в жизни коллек-
тива: если нужно организовать кор-
поративный вечер, а места все уже 
заняты, она сумеет договориться».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«В 2020 году я участвовала в разработке 
документации к проекту, результатом 
которого должна стать замена оборудо-
вания систем водоснабжения в Глазове. 
Заказчиком выступал муниципалитет. 
В бюджете города были заложены финан-
сы, рассчитанные до пандемии. А пока 
делали проект, стоимость оборудования 
возросла в разы. Не хотелось применять 
для населения худшее насосное обо-
рудование. Пришлось прорабатывать 
варианты, задействовать несколько пос-
тавщиков оборудования, меняя на ходу 
буквально все. Иногда казалось, что нет 
никакой надежды, при таком заложенном 
бюджете невозможно выполнить проект. 
Но свершилось!»

БыЛО ДЕЛО 

Надежде помогают открытая 
позиция и внутренняя сила, 
убежденность в том, что поступает 
правильно, а не идет на сделку с со-
вестью. Зато после того, как доку-
менты успешно прошли экспертизу, 
закупили оборудование, проект 
воплотили в жизнь при незначи-
тельных изменениях, она получает 

колоссальное удовлетворение от 
работы. Это главный результат: по-
нимать, что все было не впустую.
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Сибирский 
характер 
(успешное руководство 
филиалом)

Светлана Бутакова

директор Ангарского филиала,
Центральный проектно-технологический 
институт

Входит в команду,  
которая создала проект «СКИФ» 

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Порядочность.

Ваши главные черты характера. 
Ответственность, порядочность.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Более масштабно 
мыслить.

Любимая фраза. «Один в поле не 
воин».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В 1970-е на спектакль Театра на 
Таганке с Владимиром Высоцким.

Заветная мечта. Мир без границ.

Ваши герои в реальной жизни. 
Константин Хабенский, Чулпан 
Хаматова.

те качества, которые помогают ей 
руководить командой, реализующей 
сложнейшие проекты. При работе 
над ними неизбежно возникают 
трудности. Но Светлана и сама не 
опускает руки, и коллег мотивирует, 
а сообща можно решить любую 
проблему.

Специалисты филиала разра-
ботали и создали архитектурный 
облик уникального, технически 
сложного Центра коллектив-
ного пользования «Сибирский 
кольцевой источник фотонов» 
(ЦКП «СКИФ»). Аналогов такому 
центру в России нет. 

Еще несколько значимых 
масштабных проектов связаны 
с выводом из эксплуатации ядерных 
отходов. Их реализация принесет 
компании экономию, исчисляемую 
миллиардами рублей, а главное, 

«Год назад, когда мы начинали  
работу над проектом ЦКП «СКИФ», по 
многим вопросам у нас не хватало 
знаний, опыта. Многое делали в пер-
вый раз, было сложно. Но мы спра-
вились: защитили техническую часть 
проекта, согласовали архитектурный 
облик, приобрели недостающие 
компетенции. Это наша совместная 
победа!» 

БыЛО ДЕЛО 

Что такое успешный филиал? Это 
люди, их опыт и профессионализм. 
Это качественная работа каждого на 
своем месте. Это доверие и взаимо-
помощь. И, конечно, это сильный 
директор. 

Светлана возглавила Ангарский 
филиал, уже имея за плечами опыт 
руководства небольшими коллекти-
вами: группой, отделом. Сила воли, 
потрясающая работоспособность, 
умение организовать людей – 

сделает более безопасным произ-
водство урановой продукции.

Конечно, Светлана гордится сво-
им коллективом и считает все дости-
жения общими. Верит, что и дальше 
команда будет работать с тем же 
настроем на успех, поддерживая 
и уважая друг друга. 
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Антон Здобнов

инженер-технолог, 
Машиностроительный завод

Хранители 
традиций 
(самая продолжительная,  
успешная династия)

Представитель династии, члены 
которой поработали на заводе 590 лет

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность, трудолюбие, чувство 
юмора.

Ваша главная черта характера. 
Ответственность перед собой 
и другими людьми.

Что такое счастье? Дом и любимые 
люди в этом доме. Еще одно 
маленькое счастье – когда удается 
выбраться на рыбалку.

ТВЭЛ для меня – это… любимые 
коллеги, любимая работа. 

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Останавливать время. 

Любимая фраза. «Надо стараться 
все делать хорошо – плохо само 
получится».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
Во времена Великой Отечественной 
войны, причем обязательно 
с детьми. Необходимо помнить, что 
война – это ужасно, и знать, какой 
ценой далась победа.

«Антон Викторович – такой человек, 
которому можно доверить любое 
дело и быть уверенным, что он до-
ведет его до конца. Если случаются 
неудачи, конечно, переживает, но 
никогда не опускает руки. Коллега, 
на которого можно положиться».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
Великой Отечественной войны, на-
гражден орденами и медалями как 
за боевые заслуги, так и за трудовые 
успехи. Сын и три дочери Василия 
Терентьевича и его жены Агрипины 
Васильевны тоже связали свою 
жизнь с заводом. Николай Василье-
вич более 50 лет работал электро-
монтером, Нина Васильевна – ап-
паратчицей и контролером ОТК, 
Лидия Васильевна – аппаратчицей, 
Валентина Васильевна – портнихой, 
машинисткой по стирке спецодежды. 
Трудовую эстафету приняли затем 
и внуки Василия Терентьевича. 

А сегодня на МСЗ работает 
уже четвертое поколение большой 
семьи – поколение правнуков. Это 
Антон Здобнов, инженер-технолог 
в цехе по изготовлению элементов 
СУЗ для атомных реакторов, Ирина 
Ивахненко, переплетчик, Евгений 

Копалин, специалист по металло об-
рабатывающему оборудованию, и 
Наталья Копалина, инженер метро-
логической службы. 

Правнуки стали достойными 
представителями династии и ста-
раются сохранить ее славное имя, 
тот фундамент, что около 100 лет 
назад заложил Василий Терентьевич 
Монахов. 

Если сказать об одной из старейших 
династий МСЗ цифрами, то это 
4 поколения, 25 человек, 590 лет. 
А за цифрами – судьбы трех семей: 
Монаховых, Сидоровых, Здобновых.

Основатель династии Василий 
Терентьевич Монахов, который 
родился в 1904 году, проработал 
на заводе машинистом станции 
перекачки 30 лет. Был участником 
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«Зеленый»  
проект 
(вклад в экологию)

Анджелика Шевченко

руководитель группы охраны 
окружающей среды, 
Ангарский электролизный 
химический комбинат

Придумала, как превратить отходы 
в востребованное на рынке сырье

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
целеустремленность.

Ваша главные черты характера. 
Ответственность, настойчивость.

Что такое счастье? Когда ты 
занимаешься любимым делом, 
а твои близкие здоровы и счастливы.

ТВЭЛ для меня – это… компания 
единомышленников, которые 
каждый день ставят перед собой 
цели и достигают их, несмотря ни на 
что.

Любимая фраза. «Секрет того, чтобы 
добиться чего-то, – начать что-то 
делать».

можно изготовить из отходов произ-
водства, – родилась идея заняться 
этим. Провели исследования, испы-
тания в лабораториях и цехах. Раз-
работали и утвердили технические 
условия, получили сертификаты 
соответствия, заключили договор 
с потребителем. 

Итог – снижение нагрузки 
на экологию, так как 300 тыс. т 
отходов не отправятся на полигон, 
а превратятся в сырье для изделий 
из цемента и гипса. 

Сопутствующий результат – 
улучшение имиджа комбината 
как экологически ответственного 
предприятия. 

Перспектива – дальнейшее 
использование полученного опыта 
по переводу отходов производства 
во вторичное сырье и его сертифи-
кации. 

«Анджелике свойственен неорди-
нарный подход к решению сложных 
задач. В то же время она не 
забывает и про правовую сторону 
вопроса – знает, насколько важно 
соблюдать все требования закона. 
Верим, что Анджелика справится 
с решением всех вопросов, свя-
занных с экологической безопас-
ностью».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

Дышать чистым воздухом любят 
все. А Анджелика еще и думает 
о том, что можно сделать, чтобы 
загрязнений становилось меньше. 
Мысли превращаются в идеи. 
Идеи – в действия. И вот уже доля 
выбросов комбината на террито-
рии Ангарска исчисляется в сотых 
долях процента. А отходов I–II клас-
сов опасности образовывается 
в 14 раз меньше, чем годом ранее. 
Значит, Анджелика на правильном 
пути.

Обнаружила, что на рынке есть 
потребность в продукции, которую 

Бонус – дополнительная 
выручка 1,5 млн руб. Задел на 
будущее – отложенная экономия 
400 млн руб. за счет того, что 
исключаются затраты на захороне-
ние отходов. 

А главное – чистый воздух, ды-
шать которым любят все.
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Галина Головина

инженер отдела автоматизированных систем, 
председатель женсовета, 
Новосибирский завод химконцентратов

Горячее  
сердце 
(социальные заслуги)

Возглавляет самый длительный 
благотворительный проект завода

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Самоирония.

ТВЭЛ для меня – это… возможность 
реализовать себя в компании 
с мировым именем.

Любимая фраза. «Мы говорим 
с тобой на разных языках… но вещи, 
о которых мы говорим, от этого не 
меняются».

Заветная мечта. Побывать 
в экспедиции на Северный полюс на 
атомном ледоколе.

Любимая книга. М. Булгаков «Мастер 
и Маргарита».

Ваши герои в реальной жизни. 
Анджелина Джоли – посол 
доброй воли ООН, известный 
благотворитель, волонтер.

Сострадание, добро, милосердие… 
Для кого-то это просто слова. А для Га-
лины – образ жизни. Более 10 лет она 
возглавляет самый продолжительный 
благотворительный проект предприя-
тия – «Подари детям частичку своей 
доброты!». И потребность в добре год 
от года меньше не становится.

Галина регулярно организует 
акции среди коллег (а это около 
2500 человек) по сбору вещей для 
одиноких молодых мам, которые живут 
в адаптационных центрах «Голубка» 
и «Маргарита». Этим центрам катастро-
фически не хватает финансирования. 

Почему же Галина столько лет 
занимается этим? Наверное, пото-
му, что рядом есть люди, которые 
так же, как и она, остро чувствуют 
чужую боль и всегда готовы помочь 
тем, кто в этом нуждается. И потому, 
что слова «сострадание», «добро», 
«милосердие» для них не потеряли 
свой смысл.

«Большая удача работать в одной 
команде с таким отзывчивым и нерав-
нодушным человеком. Любая женщина 
может прийти со своей проблемой к Га-
лине Александровне, а она обязательно 
внимательно выслушает, разберется 
и постарается помочь».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

Порой мамам и детям приходится вы-
ходить на прогулки по очереди только 
потому, что им нечего обуть или надеть. 
И, конечно, они рады любой помощи. 
Сегодня многие сотрудники предприя-
тия уже знают о проекте и приносят 
одежду и обувь, продукты, игрушки, 
коляски, предметы быта, не дожи-
даясь, пока объявят акцию. Ни одна 
вещь, привезенная заводчанами, не 
бывает лишней или ненужной. И самая 
главная награда для всей команды – 
улыбки мам и радость в глазах детей.

Но люди, живущие в центрах, ждут 
не только материальной поддержки. 
Не меньше нуждаются они и в про-
стом человеческом участии. Галина 
и ее коллеги приглашают своих 
подопечных на праздники, которые 
проходят на заводе, дарят новогод-
ние подарки. Не приостанавливали 
проект даже в период пандемии.
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Быстрее, выше, 
сильнее 
(спортивные успехи)

Наталья Асеева

пенсионерка, бывший инструктор 
производственного обучения, 
Чепецкий механический завод 

Стала чемпионкой мира в 70 лет

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… стабильность, 
перспектива роста и поддержка 
старшего поколения.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Водить машину и играть 
на фортепиано.

Любимая фраза. «Совершенен 
лишь образованный и физически 
развитый человек» (Анатоль Франс).

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Дрессировщиком.

Любимые литературные персонажи. 
Павка Корчагин и Скарлетт О’Хара.

Большинство наград Наталья по-
лучила за победы в легкой атлетике. 
Но в ее активе есть и соревнования 
по гиревому спорту, настольному 
теннису, волейболу. 

Ее история убедительно доказы-
вает, что спорт – великая сила для 
поддержания жизненного тонуса. То, 
что дает энергию, эмоции, движение 
вне зависимости от возраста. В апре-

«Наталью Вадимовну часто приг-
лашают в детские сады и школы. 
Именно такие целеустремленные, 
сильные, волевые люди способны 
вовлечь молодежь в занятия спор-
том, стать для них безусловным 
примером».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«я пришла работать на завод 
в 1968 году и попала в строительный 
цех, где была большая текучка кадров. 
Тогда там никто не занимался спор-
том. Мне поручили общественную 
работу физорга. Собрала молодежь, 
начала проводить тренировки. За лет-
ний сезон мы выступили на всех го-
родских и заводских соревнованиях. 
Результат – лучший «спортивный» цех. 
Нам вручили красное знамя, которое 
мы водрузили в кабинете начальника 
цеха. А в трудовой книжке появилась 
запись «Благодарность за успехи, 
достигнутые в спорте».

БыЛО ДЕЛО 

Спорт – это жизнь. Жизнь – это спорт. 
Звучит пафосно, но точнее о Наталье 
не скажешь. Количество ее побед по-
ражает воображение. Как и количество 
лет, которые она посвятила спорту. 
Легкой атлетикой Наталья начала 
заниматься в школьном возрасте. Она 
стала звездой женской команды, когда 
приехала в Глазов в 1951 году. Дальше 
успехи только множились. В течение 
69 лет Наталья выступает за сборную 
по легкой атлетике Удмуртской Респу-
блики. На ее счету – 74 чемпионата 
России, 168 золотых медалей, звание 
чемпионки мира в эстафете (и это в 
70 лет!), три серебра и две бронзы 
чемпионатов мира среди ветеранов, 
9 рекордов России среди ветеранов. 

ле 2021 года на чемпионате России 
Наталья в свои 85 лет вновь дважды 
поднималась на высшую ступеньку 
пьедестала. 

Сборная России – чемпионки 
мира в эстафете 4 × 400, 
2005 год, Сан-Себастьян, Испания 
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Андрей Корюков

слесарь аварийно-восстановительных работ, 
Уральский электрохимический комбинат

Рыба  
моей мечты 
(большой улов)

Нашел «фирменный стиль», 
чтобы ловить много рыбы

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Ум, честность, отзывчивость.

Ваша главная черта характера. 
Ни с кем не связываться и никому 
не навязываться.

Что такое счастье? В первую очередь 
семья и «погода в доме», а также 
работа и уверенность в завтрашнем 
дне. Ну и конечно, счастье – это 
когда на крючке самая большая 
рыба.

Заветная мечта. Видеть 
и чувствовать места в водоеме, где 
есть рыба. Жить так, чтобы самому 
нравилось.

Любимая фраза. «Что в жизни ни 
делается, все к лучшему».

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это 
было? Рыбные котлеты из леща 
и щуки.

Перед каждым соревнованием Ан-
дрей испытывает волнение, как перед 
сдачей экзамена. И так же, как перед 
экзаменом, перед спортивной 
рыбалкой важно собраться заранее: 
подготовить инвентарь и насадки. 
Еще один секрет – время от времени 
приговаривать: «Ловись, рыбка, боль-
шая и маленькая». 

Все сделаешь правильно – и дело 
пойдет. Андрей это точно знает, ведь 
на его счету целый ряд рекордов: 
первые места и в личном, и в ко-

«Рыбалка – давнее мое увлечение. 
В юности с друзьями ходили на 
Верх-Нейвинский пруд. Снасти 
самодельные: удочки из деревьев, 
поплавки из коры, крючки, спаянные 
из олова. Но без улова никто не 
уходил: в те годы рыбы в пруду было 
гораздо больше». 

БыЛО ДЕЛО 
мандном зачетах на городских и меж-
региональных соревнованиях по 
спортивной рыбалке. Неоднократно 
занимал призовые места и в конкурсе 
«Скоростное сверление льдобуром». 

«Фирменный стиль» Андрея, 
благодаря которому его сборная не 
раз поднималась на высокие строчки 
командного зачета, а сам он на 
пьедестал почета, – частые поклев-
ки. Так, на одном из первенств по 
подледному лову за три часа, прове-
денных на озере Байкал, он поймал 
удочкой 85 окуней и чебаков общим 
весом почти 5 кг.

Как добиться большого улова? 
Держать в голове мысль, что вот-вот 
клюнет, верить в собственные силы 
и получать удовольствие. И тогда вре-
мя, отпущенное на соревнование, 
пролетает как один миг! 
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Семейный  
подряд 
(люди, которые создали  
семьи на работе)

Марина Белорусова

инженер лаборатории,
Чепецкий механический завод

Не думая о служебном романе, 
встретила свою половинку 

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность.

Ваша главная черта характера. 
Ответственность.

Что такое счастье? Удовлетворение 
жизнью.

ТВЭЛ – для меня это… часть нашей 
семейной жизни.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Умение быть 
Руководителем с большой буквы.

Любимая фраза. «Я желаю 
себе силы, чтобы изменить 
то, что в моих силах изменить; 
спокойствия, чтобы принять 
те вещи, которые я не в силах 
изменить; и мудрости, чтобы 
отличить одно от другого».

Заветная мечта. Слетать в космос.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Актрисой (Одри 
Хепберн, Джулией Робертс).

Любимый писатель. Екатерина 
Вильмонт.

Ваши герои в реальной жизни. Мой 
дедушка Бушмакин Александр 
Николаевич.

Что такое любовь? Конфеты, букеты, 
прогулки под луной? Любовь – это 
в три часа ночи после продолжитель-
ного производственного эксперимен-
та не уйти домой, а по собственной 
инициативе сесть писать письмо- 
отчет коллеге, чтобы утром она знала, 
как прошло испытание, во всех 
подробностях и не волновалась. 

Именно такой случай есть в лич-
ной и производственной биографии 
супружеской пары – Марины Белору-
совой и Михаила Воробьева.

С первого дня знакомства 
будущие муж и жена помогали 
друг другу советами и поддержкой, 
радовались успехам и разделяли 
проблемы. Продолжают это делать 
и сейчас.

Профессиональные достиже-
ния считают общими: надежный 
тыл и настоящий друг – половина 

«В первые же дни на заводе мой на-
ставник Алла Валентиновна Воробьева 
повела меня по цехам. Во время этой 
экскурсии она меня и познакомила 
с моим будущим мужем Михаилом Во-
робьевым, тогда он был начальником 
кузнечно- прессового участка. Очень 
хорошо помню, что для себя отметила: 
«Очень интересный мужчина». Тема 
«служебный роман» мной не рассмат-
ривалась вообще. Да и некогда было 
об этом думать: я только начала осваи-
ваться на новом месте».

БыЛО ДЕЛО 

успеха, особенно когда обе поло-
винки работают вместе.

Впрочем, конфеты тоже были. 
Их Михаил незаметно подкладывал 
в карман халата Марины при каждой 
(разумеется, сугубо рабочей) встрече.
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Илья Верещагин

инженер-технолог 1-й категории, 
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Крутой  
вираж 
(значимый личный успех)

Прыгал с парашютом более 60 раз

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Видеть, как 
улыбается мир, и улыбаться ему 
в ответ.

ТВЭЛ для меня – это… важнейший 
элемент ядерного реактора.

Любимая фраза. «Я не люблю, когда 
мне врут. Но от правды я тоже устал».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В 2222 год.

Любимый литературный персонаж. 
Князь Мышкин.

Ваши герои в реальной жизни. 
Никому не известные люди, честно 
делающие свою работу.

Первый прыжок с парашютом не 
осознаешь: просто куда-то летишь, и 
все. На втором приходят эмоции и 
восторг. А к 50-му надо решать, что де-
лать дальше: уходить в большой спорт 
или искать себе новое увлечение. 

После пятилетнего романа с небом 
Илья, на счету которого больше 60 
самостоятельных прыжков с парашю-
том, решил, что пора искать новое 
увлечение. И начал бегать. Марафоны, 
чтобы не расслабляться. Бегает без 
оглядки на время года. В конце ян-
варя за 3 часа 43 минуты 55 секунд 
преодолел 42 с лишним километра 
марафона «Дорога жизни» в Ленинград-
ской области. Весной по участвовал 
в Dagestan Wild Trail. Между марафо-

«Самые большие приливы адрена-
лина я испытывал не при прыжке 
с парашютом и не на финише 
марафона. А… в шахматах, когда 
остался один последний ход и ты 
понимаешь, что еще минута – и ты 
выиграл. До победы несколько 
секунд, и ты это не просто знаешь, 
а буквально физически ощущаешь. 
Эмоции при этом фантастические! 
Сильнее чувства испытал, только 
когда выступал перед миллионами 
людей на Олимпиаде. Время в такие 
моменты бежит совсем по-другому».

БыЛО ДЕЛО 
нами продолжает бегать – стремится 
к заветным 100 км. И уже почти достиг 
их: в рамках зимнего ультрамарафона 
MadFoxUltra преодолел 90 км. 

Дорога от работы до дома Ильи 
на общественном транспорте зани-
мает полтора часа. На велосипеде – 
час. Бегом, если ты марафонец, – 
менее двух часов.

Заниматься спортом Илья начал 
с детства. Сначала играл в шахма-
ты – стал чемпионом Обнинска сре-
ди школьников. Увлекся роликами – 
выступил на открытии Олимпийских 
игр в Сочи – 2014.

К ультрамарафону готовится без 
тренера, ведет об этом блог в «Инста-
граме». Кстати, с парашютом тоже 
прыгал не в тандеме, а один. 

Родные за здоровье, конечно, 
переживают: и ролики, и парашюты, 
и бег – это немаленькие нагрузки. 

Но ведь человек создан не только для 
того, чтобы сидеть, стоять и ходить. Он 
может лететь как птица. Бежать как 
ветер. Жить на полную катушку.



113#твэлсториз#Наука и технологии

Вечный  
двигатель 
(ветераны-активисты)

Всеволод Чубуков

ветеран,
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Написал более 
400 искусствоведческих работ

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность.

Ваша главная черта характера. 
Ответственность.

Что такое счастье? Здоровая семья.

Любимая фраза. «Все механизмы 
должны работать» (Валерий Чкалов, 
летчик-испытатель).

Заветная мечта. Чтобы люди 
бережно относились друг к другу.

Любимый писатель. Константин 
Паустовский. 

До литературы увлекался 
любительской киносъемкой. Его 
документальные фильмы трансли-
ровались по телевидению. Кто-то 
из друзей посоветовал снять фильм 
о Пушкине. В процессе съемки 
Всеволод Васильевич познакомил-
ся сначала с правнуком великого 
поэта, Григорием, а затем и с его 
сыном. Впоследствии с Григорием 
Григорьевичем выступали с лекция-
ми о творчестве Александра Серге-
евича в разных городах страны. 

Всю жизнь Всеволод Васильевич 
открывал для себя новые горизонты 
и в нау ке, и в искусстве. Но главной 
страстью в физике для него всегда 
оставалась регенерация отработав-
шего топлива. А в лирике – творчество 
величайшего российского поэта. 
Он и сейчас продолжает цикл публика-
ций, посвященных его творчеству.

«В моей трудовой книжке всего  
одна запись. Сначала во ВНИИНМ 
работал инженером, затем – 
старшим научным сотрудником. 
я 50 раз выступал по телевидению, 
и поэтому меня, конечно, знал весь 
институт. Иду в столовую, а меня 
все узнают: вроде вчера парня 
видели по телевизору, а он, оказы-
вается, здесь работает. Но я на это 
старался не обращать внимания, 
звездная болезнь меня, к счастью, 
миновала». 

БыЛО ДЕЛО 

В извечном противостоянии 
физиков и лириков Всеволод 
Василье вич успешно выступает за 
обе стороны. 67 лет он проработал 
в лаборатории по регенерации 
отработавшего топлива ВНИИНМ, 
автор научных работ, ликвидатор 
последствий аварии на ПО «Маяк». 

А в качестве лирика – заслу-
женный путешественник России, 
ветеран горного туризма, член пре-
зидиума Международного пушкин-
ского общества. Искусству, правда, 
он посвятил больше публикаций: 
140 работ об А. С. Пушкине,  
90 – о В.С. Высоцком, около 60 – 
о М.Ю. Лермонтове. Всего – более 
400 искусствоведческих работ.
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Павел Демьянов

старший научный сотрудник, 
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара

Ценный  
элемент 
(заметные успехи в спорте             
или творчестве)

Единственный за пределами Японии 
учит редким единоборствам

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в 
людях? Надежность. Если сказал, то 
сделай; если не получается, вовремя 
предупреди и найди альтернативу.

ТВЭЛ для меня – это… новые 
вызовы, задачи и проекты, которые 
превращаются в результаты, 
решения и конструкции.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Предугадывать курс 
акций и валют.

Любимая фраза. «Если бы все 
держали слово, то людям не нужны 
бы были законы».

Ваши герои в реальной жизни.
Российские ученые-физики, которые 
зачастую жертвуют благосостоянием 
ради занятия наукой.

Когда-то Павел начал заниматься 
карате просто для укрепления здоро-
вья. Тогда он и подумать не мог, что 
станет единственным человеком за 
пределами японии, который изучит 
всю программу редкой школы 
единоборств Тоон-рю и получит раз-
решение на преподавание в России.

Но прежде были годы занятий 
и тренировок, поездки за рубеж 
для изучения боевых искусств. 
В японии, например, Павел был 
11 раз. Там и встретил своих 
учителей, некоторым было уже под 
90 лет. Появился стимул сохранить 

«Как хороший инженер Павел  
объясняет каждое движение или 
прием с учетом законов физики 
и биомеханики. Тренировку допол-
няет справками по истории карате, 
рассказывает о великих мастерах, 
происхождении различных стилей 
и непростых условиях, в которых 
зарождалось и развивалось тради-
ционное боевое искусство Окинавы. 
Павел всегда сдержан, корректен 
с коллегами, уважителен к своему ру-
ководителю, с ним приятно общаться 
и выполнять рабочие проекты».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
и приумножить знания, накоплен-
ные десятилетиями. шаг за шагом 
уровень рос, Павел стал обладате-
лем 5-го дана и титула «рэнси» по 
карате Годзю-рю. Учителя признали 
в нем мастера высокого уровня, 
разрешили открыть свой зал и учить 
всех желающих, не давая никому 
поблажек и не отступая от традици-
онной системы. 

Сегодня он глава российского 
филиала Международной организа-
ции карате Годзю-рю Рюсекай в Рос-
сии. На международных семинарах 
делится уникальными знаниями, 
связанными со здоровьем человека 
и с навыками самообороны, позна-
комиться с которыми раньше можно 
было только в японии. Кстати, Павел 
свободно владеет английским язы-
ком, на базовом уровне – чешским 
и японским. Написал и перевел 

с английского и японского языков 
десятки статей и заметок для по-
пуляризации окинавского карате. 
Ведет группу по карате для коллег 
и друзей.
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Точно 
в цель 
(спортивное стремление)

Дмитрий Горбунов

инженер-проектировщик, 
Центральный проектно-технологический 
институт, Уральский филиал

Стал единственным представителем 
от России на чемпионате мира по дартсу

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Доброту. 

Что такое счастье? Отсутствие того, что 
вызывает несчастье. 

Ваша главная черта характера. 
целеустремленность.

ТВЭЛ для меня – это… большая 
компания с огромным коллективом, 
создающая продукцию для людей.

Способность, которой вам хотелось бы 
обладать. Не стареть.

Любимая фраза. «Никогда не сдавайся».

Заветная мечта. Сделать дартс 
в России массовым спортом.

Любимый писатель. О. Генри.

вложений. А вот сил и времени 
отнимает немало. Но человека, 
который поставил перед собой ам-
бициозную цель, это не остановит.

Победил в «Атомиаде», стал ездить 
на соревнования и вскоре вышел 
на первое место в российском рей-
тинге. Следующий шаг – попадание 
в сборную страны и участие в пер-
вых международных соревнованиях. 
И сразу же победа! А дальше – Кубок 
России в личном зачете, статус 
чемпиона России в миксте и главный 
результат для дартсмена – право пое-
хать на чемпионат мира. Весь путь – 
от любительского уровня до участия 
в первенстве планеты – занял всего 
пять лет.

Сегодня Дмитрий стремится 
популяризировать дартс среди жи-
телей города и области: организует 
и проводит турниры в Новоураль-

«На старте поездки на чемпионат 
мира в Лондон возникли трудности 
с оформлением выезда за границу 
во время пандемии. Но благодаря 
руководству «Атом-спорта», ЦПТИ, 
Евразийской дартс-корпорации спра-
вились. Однако попасть в Лондон 
было только началом, предстояло 
еще и выбраться оттуда. Лишь чудом 
мне удалось вылететь из Лондона 
последним рейсом «Аэрофлота», 
иначе пришлось бы там остаться на 
три месяца».

БыЛО ДЕЛО 

В дартс Дмитрий попал случай-
но и в течение года стал первым 
в Новоуральске мастером спорта 
России. Успехи окрыляют, и вот 
уже зародилась идея стать первым 
в мире. 

Но успех не приходит сам, 
нужны практика и тренировки. 
Дмитрий это хорошо понимал. 
Составил план и шаг за шагом 
начал его реализовывать. Дартс – 
демократичный вид спорта, не 
требующий больших материальных 

ске, ведет блог «Дартс. Дорога на 
Олимп» на YouTube.

И хотя своей главной цели наш 
герой пока не достиг, он уже макси-
мально близок к ней.
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Благодаря новым направлениям 
бизнеса компания планирует 
к 2030 году кратно увеличить 
выручку от неядерной 
продукции. В приоритете – 
высокотехнологичные 
виды, востребованные как 
на российском, так и на 
зарубежном рынках.
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#Неядерные бизнесы  
и стратегические направления

ПРЕДПРИЯТИЯ:

СТРАТЕГИЧЕСКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ:
«Вывод из эксплуатации»
«Металлургия»
«Специальная химия»
«Цифровые продукты»

«РЭНЕРА» (отраслевой интегратор Госкорпорации 
«Росатом», Москва)
«Промышленные инновации» (Москва)
«Русатом – Аддитивные технологии» (отраслевой 
интегратор Госкорпорации «Росатом», Москва)
«РусВэллГруп» (отраслевой интегратор Госкорпорации 
«Росатом», Москва) 
ТВЭЛ-КЦ (отраслевой акселератор Госкорпорации 
«Росатом», Москва)
«Т-КОМ» (российский производитель 
телекоммуникационного оборудования, Москва)

Чепецкий 
механический 
завод (ЧМЗ, 
Глазов, Удмуртская 
Республика)

Новосибирский 
завод 
химконцентратов 
(НЗХК, Новосибирск)

Научно-производственное 
объединение «Центротех» 
(Новоуральск,  
Свердловская область)

ТВЭЛ 
(управляющая 
компания, Москва)
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НЗХК – 
единственный 
в России производитель 
металлического лития высокой чистоты 
и крупнейший из двух мировых 
производителей лития-7.

Доля ЧМЗ в мировом выпуске 
циркониевого проката составляет 

около 18%.

ЧЕМ ЗАНИМАЕМСЯ

Создаем отраслевые интеграторы – 
компании, которые координируют 
работу нескольких предприятий, 
занятых в развитии конкретного 
направления бизнеса. 

«РусАТ» – отраслевой интегратор 
аддитивных технологий в атомной 
отрасли. 

•  Производим 3D-принтеры 
и металлические порошки 
для 3D-печати.

•  Разрабатываем ПО 
для аддитивных систем 
и национальные стандарты ГОСТ 
Р для применения аддитивных 
технологий.

ЗАЧЕМ РАЗВИВАТь 
АДДИТИВНыЕ ТЕХНОЛОГИИ

С их помощью можно:
•  изготовить продукцию 

сложных форм, которых 
невозможно добиться при 
механической обработке 
или литье,

•  значительно снизить массу 
изделий,

•  сократить сроки производ-
ства прототипов,

•  оперативно перенастроить 
параметры печати для изго-
товления разных изделий.
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Выводим из эксплуатации ядерно- 
и радиационно опасные объекты (яРОО).

«РЭНЕРА» – отраслевой интегратор в области 
систем накопления энергии. 

•  Выпускаем литийионные аккумуляторы для 
телекоммуникационных систем, источники 
бесперебойного питания, системы накопления 
энергии для электротранспорта, железных 
дорог, медицины, авиакосмической отрасли и др.

•  Разрабатываем не только типовые, 
но и комплексные индивидуальные решения для 
конкретного заказчика.

НАША КОМПАНИЯ – ОТРАСЛЕВОй 
ИНТЕГРАТОР В ЭТОй ОБЛАСТИ.

•  Проводим комплексное инже-
нерное и радиационное обследо-
вание яРОО.

•  Разрабатываем проекты вывода 
из эксплуатации яРОО.

•  Демонтируем коммуникации, 
оборудование, здания, сооруже-
ния, реабилитируем территории.
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Выпускаем разные виды металлургической продукции.

Применяем самые современные методы 
и уникальные технологии в области химии.

Цифровая стратегия 
Топливной компании включает 

135 ИТ-проектов 
по 8 направлениям 
на период до 2023 года. 

•  Производим цирконий, титан, 
ниобий, тантал, гафний, 
кальций.

•  Разрабатываем конструкции 
и технологии изготовления 
сверхпроводников для 
перспективных направлений 
науки и техники.

•  Участвуем в международном 
проекте по созданию 
термоядерного 
экспериментального 
реактора (ITER) и проекта 
ЦЕРН по созданию 
Кольцевого коллайдера 
будущего (FCC).

•  Выпускаем особо 
чистые металлы, 
материалы 
и сложные 
химические 
соединения.

•  Выпускаем 
катализаторы, 
соответствующие 
международным 
стандартам 
качества.

•  являемся 
мировыми 
лидерами 
в разделении 
и очистке 
стабильных 
изотопов. 
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Развиваем цифровые продукты.

•  Создаем 
программных роботов 
и автоматизируем 
бизнес-процессы.

•  Внедряем методы 
машинного обучения 
и искусственного 
интеллекта.

•  Производим  
ИТ-оборудование, 
выполняем 
интеллектуальную 
обработку информации.

•  Делаем информационное 
моделирование 
объектов капитального 
строительства (BIM) 
и имитационное 
моделирование 
производств.
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БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность. 

Ваша главная черта характера. 
Умение найти компромисс. 

ТВЭЛ для меня – это… интересная 
работа, почти хобби.

Любимая фраза. «Лучшее – враг 
хорошего».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В 1982 год, на первый курс 
института.

Заветная мечта. Создать продукт, 
востребованный обществом.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Учителем.

Любимый писатель. Ярослав Гашек.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Пельмени.

Сергея можно сравнить с Илоном 
Маском. Правда, развивает он 
не космические, а аддитивные 
технологии. Но делает это так, что по-
лучаются по-настоящему прорывные 
разработки. Вся его жизнь в про-
фессии подтверждает истинный 
смысл выражения «Лучшая работа – 
высоко оплачиваемое хобби». 

Почему именно аддитивные 
технологии? Для Сергея это не просто 

Сергей Хомяков

главный конструктор по аддитивным 
технологиям, 
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

Печатное  
дело 
(успехи в аддитивных 
технологиях)

Возглавил команду,  
которая создала 3D-принтер

«Об аддитивных технологиях  
я могу говорить часами. 
Помимо 3D-печати интересуюсь 
трибототехникой. Принимаю участие 
в разработке жидких лыжных смазок:  
мне удалось создать композиции 
с повышенной износостойкостью, 
которые могут прослужить на дистан-
ции от 50 км».

БыЛО ДЕЛО 
работа, а настоящая страсть. Структу-
ра материала, сварка, металлургия, 
физико-механические свойства ма-
териалов, процессы образования де-
фектов… Все это физика процессов. 
Все это охватывает 3D-печать. И все 
это Сергей хорошо знает.

Неудивительно, что у него много 
успешных разработок, которые 
отмечены многочисленными 
наградами и почетными звания-
ми. Он создал новую аварийную 
защиту на интегральном принципе 
для газовых центрифуг 6-го, 7-го, 
8-го и 9-го поколения. Предложил 
способ выделения малоактивируе-
мого изотопа циркония-90, который 
повышает величину выгорания 
топлива и количество выработки 
электроэнергии на АЭС. Гордится 
конструкцией дозатора для 3D-прин-

тера, которая не даст порошковому 
материалу растекаться. 

А главная мечта Сергея – создать 
в Новоуральске центр аддитивных тех-
нологий, который будет функциониро-
вать на международном уровне. И на-
чало проекту уже положено, команда 
профессионалов почти собрана. 
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ТехноPetroleum 
(успехи в развитии технологий 
добычи трудноизвлекаемых 
запасов нефти)

Алихан Машнин

начальник управления исследований 
и разработок, 
«РусВэллГруп»

Создает уникальное оборудование 
для нефтяных и газовых компаний

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Порядочность.

Ваша главная черта характера. 
целеустремленность.

Что такое счастье? Творческая 
самореализация и здоровье близких.

ТВЭЛ для меня – это… этап судьбы 
и команда успеха.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Сдержанность 
и философское отношение 
к процессам.

Любимая фраза. «Будем живы!»

Если не собой, то кем вам хотелось 
бы быть? Композитором.

Любимая книга. «Рукопись, 
найденная в Сарагосе» Яна 
Потоцкого.

Ваши герои в реальной жизни. 
Роберто Орос ди Бартини.

Если бы вам месяц пришлось есть 
одно блюдо, что бы это было? Плов.

атмосфера в коллективе, оптимизм 
и умение располагать людей к себе. 

Матчасть, конечно, главное: ши-
рокий технический кругозор, глубокое 
знание математики, физики и смеж-
ных областей (химии, электротехники, 
биотехнологий). Именно на стыке 
нескольких наук и рождаются прорыв-
ные уникальные технологии. А значит, 
клиентам можно предложить самые 
интересные инновационные решения.

Алихан стал инициатором и соавто-
ром проектов, которые дают компании 
весомые преимущества на рынке обо-
рудования для нефтегазосервиса. Его 
изобретения способны избавить потен-
циальных клиентов от многих проб лем. 
Например, снизить риски и повысить 
точность измерений при добыче нефти 
и газа благодаря автоматизации управ-
ления скважинным оборудованием. 
Или ускорить обработку и передачу 

«У Алихана Сергеевича есть уникаль-
ная способность, которой трудно не 
позавидовать: куда бы мы вместе 
ни поехали, с кем бы из внешних 
организаций ни общались, у него 
практически везде есть либо бывший 
коллега, либо друг, либо просто 
давний знакомый. Это, конечно же, 
характеризует его как человека инте-
ресного и коммуникабельного».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

Что пригодится в работе над инноваци-
онным проектом? Сложным, амбици-
озным, многокомпонентным… Алихану 
помогают знание матчасти, творческая 

данных с места бурения с помощью 
уникальных интеллектуальных систем.

Алихана называют идеологом 
и локомотивом проектов, двигающим 
их к намеченной цели. И делает это 
он вполне успешно. А компетенций, 
упорства и настойчивости ему не 
занимать. 
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Михаил Волнухин

директор по технологическому 
развитию и производству, 
«РЭНЕРА»

Заряд энергии 
(успехи в области  
накопления энергии)

Разработал экологичные батареи 
для электрокартов

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность, порядочность.

Ваша главная черта характера. 
Исполнительность.

Что такое счастье? Это когда есть 
семья.

ТВЭЛ для меня – это… большая 
надежная грамотная команда.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Знать английский язык 
в совершенстве.

Любимая фраза. «Никогда не 
бойся, что у тебя что-то может 
не получиться, – предпринимай, 
пытайся, дерзай! Ведь, если ты 
будешь бездействовать, шансов, что 
что-то изменится, не будет вовсе».

Заветная мечта. Построить 
и запустить завод по выпуску систем 
накопления энергии в России.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Дипломатом-
международником.

Любимый литературный персонаж. 
Алексей Мересьев.

Как связаны забота о природе, любовь 
к детям, гоночный трек и литийионные 
батареи? На первый взгляд, мало 
общего. Но в работе и жизни Михаила 
все это сплелось воедино. 

В 2020 году под его руководством 
были разработаны литийионные ба-

«Даже не сомневался, что всей  
командой мы добьемся успеха. Было 
огромное желание не на словах, а на 
деле показать, что можно быстро и ка-
чественно организовать разработку, 
подбор компонентов, сборку, наладку 
и тестирование электрокартов». 

МНЕНИЕ
тареи для электрокартов и состоялась 
первая в России гонка таких машин. 
В отличие от бензиновых аналогов 
электрокарты не имеют выхлопа: это 
решает проблему загазованности 
воздуха и плохого самочувствия юных 
гонщиков, что особенно актуально для 
закрытых автодромов. 

Так что решать экологические 
проблемы можно, и не препятствуя 
техническому прогрессу, а создавая 
безопасные для окружающей среды 
и здоровья людей инновационные 
продукты.

Михаил – отличный технический 
специалист в области накопителей 
электроэнергии. А главное, ему удалось 
собрать авторский коллектив, который 
способен в кратчайшие сроки решать 
нерешаемые, на первый взгляд, за-
дачи. Это характеризует его еще и как 
эффективного руководителя. Секрет 

в том, что фраза «Кадры решают все» 
для него вовсе не пустые слова. 

Подсказать, подбодрить, устро-
ить мозговой штурм, а иногда и по-
шутить – Михаил очень тонко чувству-
ет ситуацию и всегда создает нужную 
атмосферу. Нужную для выполнения 
самых серьезных задач. Сегодня на 
повестке дня – создание первого 
в России крупносерийного производ-
ства литийионных аккумуляторов.
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Ironman 
(успехи в металлургии)

Роман Коншин

начальник цеха,
Чепецкий механический завод

Увеличил производство ниобия 
в 10 раз

БЛИц-ОПРОС

Ваши главные черты характера. 
Уверенность и требовательность.

ТВЭЛ для меня – это… надежный 
работодатель.

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
Италия, XVI век, эпоха Возрождения.

Ваши герои в реальной жизни. Илон 
Маск (нравится его напористость).

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Как в студенческие годы, пельмени.

модернизировать участок получения 
ниобия. Проект возглавил Роман. 
Сроки поджимали, не выполнить за-
дачу государственной важности было 
нельзя. И команда с ней справилась 
блестяще! 

Этот эпизод стал первым значи-
мым проектом в послужном списке 
Романа. Сегодня металлургическое 
производство на ЧМЗ – самое 
крупное в ТВЭЛ. Завод выпускает 
гафний, цирконий, тантал, целый ряд 

титановых сплавов. Производство 
ниобия занимает только 5% от общего 
объема, теперь Роман больше гор-
дится титановым участком. На старте, 
в 2015 году, он производил около 40 т 
в месяц. Сегодня – 140 т.

«В активе Романа Сергеевича –  
три патента на изобретения и боль-
ше сотни рационализаторских 
предложений, которые сэкономили 
заводу десятки миллионов руб лей».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Наш цех – это 6 огромных произ-
водств, на которых работают более 
400 человек. Металлурги – народ, 
конечно, суровый, но значительную 
часть рабочего дня мне приходится 
выступать в роли психолога. С утра 
у меня очередь из сотрудников. Надо 
всех выслушать, к каждому найти 
подход. Потому что любое производ-
ство – это прежде всего люди. И от 
того, какой настрой в коллективе, 
зависит, насколько качественно 
будет выполнена работа».

МНЕНИЕ

Авралы Романа не пугают: в таком 
режиме ему практически непрерыв-
но пришлось работать два года. Зато 
результат превзошел все ожидания: 
объем производства нио бия на 
заводе вырос в десять раз! А это 
означало, что компания выполнит 
важнейший для страны контракт.

Это было в середине нулевых, 
когда Россия стала участником 
глобального проекта ITER (между-
народный экспериментальный тер-
моядерный реактор). ЧМЗ выбрали 
поставщиком сверхпроводящих 
стрендов. И здесь возникла серьез-
ная проблема: завод не производил 
в нужном объеме основной мате-
риал для их изготовления – высоко-
чистый ниобий. Надо было срочно 
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Андрей Лях

ведущий специалист, 
Новосибирский завод химконцентратов

Лаборатория  
успеха 
(успехи в области  
специальной химии)

Сделал литиевое производство 
прибыльным

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Порядочность.

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В будущее.

Любимый музыкальный исполнитель. 
Владимир Высоцкий.

Ваши герои в реальной жизни? Илон 
Маск.

Если бы вам месяц пришлось 
есть только одно блюдо, что бы 
это было? Это должно быть что-
то эксклюзивное и наиболее 
безопасное для такого испытания, 
например плов с небольшим 
количеством индейки.

Андрей – человек, который не 
боится решать сложные вопросы 
и при этом подходит к делу творче-
ски. Не случайно именно он стал 
антикризисным менеджером в не-
простые для завода времена. 

В конце 2007 года руководство 
стремилось всеми силами со-
хранить литиевое производство. 
Выполнить эту задачу предстояло 
Андрею. Он с ходу взялся за реали-
зацию инвестиционной програм-
мы, куда вошли восемь мероприя-
тий по улучшению экономических 
показателей предприятия. Андрей 
находил для них финансирование 
и для каждой задачи искал нестан-
дартный подход.

«Без участия Андрея реализовать 
такие серьезные мероприятия не 
удалось бы вообще или это произо-
шло бы значительно позже».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Чтобы привлечь инвестиции в про-
ект, необходимо предугадывать, 
какими будут экономические пока-
затели. Часто это приходится делать 
в жестких условиях, когда исходных 
данных недостаточно. Но мы спра-
вились, и в итоге показатели работы 
предприятия оказались даже лучше, 
чем мы ожидали».

МНЕНИЕ

В итоге предприятию удалось не 
только пережить кризисное время, 
но и увеличить доходы. Только за 
счет утилизации избыточного хлора 
при производстве лития удалось 
получить 410 млн руб. за 12 лет. 
А замена выпрямительных агре-
гатов позволила снизить расход 
электроэнергии на 44%. Наконец, 
Андрей вместе с коллегами заменил 
электролизеры на более современ-
ные. Производство стало безопас-
ным, а срок службы электролизеров 

увеличился с 1,5 года до 6 лет при 
практически одинаковой стоимости 
изготовления.

Предприятие, которое стояло на 
грани краха, стало современным 
и прибыльным. И все восемь запла-
нированных мероприятий по сохра-
нению производства лития удалось 
успешно реализовать. 
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Digital 
(успехи в создании  
цифровых продуктов)

Алексей Глазунов

заместитель генерального директора – главный 
конструктор по цифровому моделированию, 
Научно-производственное объединение 
«Центротех»

Создал технологию XXI века – 
«цифровой двойник»

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Собственно, самих людей.

Ваша главная черта характера. Зануда.

Что такое счастье? Редкое 
совпадение событий.

Любимая фраза. «Хорошим – хорошо, 
плохим – плохо».

Заветная мечта. Миру – мир.

Любимый актер. Ди Каприо.
проверить все сочетания с помощью 
натурных испытаний.

В XXI веке появился современный 
подход, когда все возможные сочета-
ния конструктива проверяются в digital. 
Так зародилась идея по созданию 
работоспособного подразделения, спо-
собного ответить на актуальные запро-
сы: сокращение сроков разработки, 
снижение потерь от незапланирован-
ных ремонтов при эксплуатации, повы-
шение качества прогнозирования.

Прошли годы, и Алексей внедряет 
такую технологию. «Цифровой двой-
ник» начал новую эру в развитии 
цифровых продуктов «Росатома». 
А Центр цифрового инжиниринга 
(ЦЦИ) с 2020 года стал частью гло-
бальной стратегии ТВЭЛ до 2030 года. 
С ним связывают большие надежды. 
И надежды эти Алексей намерен 
оправдать.

«Алексей – это энерджайзер, генератор 
идей, ультраоптимист и человек, кото-
рый верит в людей. Он сформировал во-
круг себя команду из молодежи, сейчас 
занимается совместной магистратурой 
с СПбПУ им. Петра Великого и очень 
много времени посвящает студентам». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«ЦЦИ, который сейчас насчитывает 13 че-
ловек, был образован с нуля. Уже распре-
делены роли, налажено взаимодействие, 
есть планы по развитию компетенций на 
ближайшие годы. А с сентября мы запус-
каем совместную с СПбПУ магистерскую 
программу – будем готовить специали-
стов, обладающих нужными компетенция-
ми и практическими навыками».

БыЛО ДЕЛО 

Три года назад Алексею удалось 
перевернуть сознание коллег. Тогда 
пилотный проект «Вибросито» впервые 
продемонстрировал возможность 
достижения заданных требований 
с первого раза. За счет проведения 
виртуальных испытаний большого коли-
чества вариантов конструкции удалось 
кратно снизить количество опытных об-
разцов. Несомненный успех! Перспек-
тивность новой технологии «Цифровой 
двойник» была доказана.

А началось все в 1999 году, когда 
Алексей начал работать в компании 
инженером-исследователем. За 20 лет 
ему пришлось изучить все этапы 
процесса создания нового наукоем-
кого оборудования. Он прочувствовал 
слабые места традиционного подхода 
к этапу разработки и четко понял: 
в современных условиях невозможно 
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Александр Шумаков

директор по информационным технологиям, 
«Промышленные инновации»

Цифровая 
трансформация 
(освоение, внедрение 
инновационных технологий 
в работе) Автоматизировал бизнес-процессы

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Порядочность и верность своему 
слову.

ТВЭЛ для меня – это... команда 
единомышленников.

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились? 
В 2450 год.

Заветная мечта. Никогда не 
останавливаться.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Николой Теслой.

Любимый писатель. Михаил Булгаков.

Создание, оптимизация и дальней-
шее использование внутреннего 
потенциала – естественное жела-
ние в любом процессе. Именно 
поэтому в Топливном дивизионе 
решение сложных и комплексных 
вопросов материально-техни-
ческого обеспечения передано 
в единый центр компетенций – 
АО «Промышленные инновации», 
департаментом информационных 
технологий которого управляет 
Александр.

На основе 15-летнего пути раз-
вития создано и развивается уни-
кальное ИТ-решение по подготовке 
и проведению закупочных проце-
дур. Запущены смежные системы 
ведения нормативно-справочной 
информации, сопровождения 

«Работа приносит мне много  
удовольствия, к каждому своему 
проекту я отношусь как к любимому 
детищу. Приятно видеть, что показа-
тели, которые казались заоблачными, 
оказываются вполне реальными и до-
стижимыми. Считаю, что лидерами 
не становятся случайно. Это результат 
планомерной и кропотливой работы».

МНЕНИЕ
корпоративного фонда стандартов, 
система аналитической отчетности, 
портальные решения, интеграции 
с отраслевыми системами. В рам-
ках развития внедрены технологии 
искусственного интеллекта и прог-
раммных роботов. 

И неизменным остается под-
ход – реализация собственными 
силами, рост компетенций команды 
для предоставления качественных 
услуг.

Высокая оценка со стороны 
внутренних потребителей услуг при-
вела к формированию цифровых 
продуктов, успешно реализуемых 
вне Госкорпорации «Росатом».

Амбициозная цель Александра – 
реализовать этот синергетический 
эффект и сделать госкорпорацию 
цифровым лидером рынка!
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Преодолевая  
барьеры
(международное партнерство 
в области цифровизации, 
первый опыт в отрасли)

Юрий Козеренко

руководитель направления внешней 
цифровизации, 
ТВЭЛ

Внес существенный вклад в обеспечение 
цифровой независимости «Росатома» 

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените 
в людях? Умение брать на себя 
ответственность за принятые 
решения.

Что такое счастье? Когда тебя 
окружают счастливые люди.

ТВЭЛ для меня – это… лучшая 
компания в команде «Росатома».

Любимая фраза. «Никогда и ничего 
не просите! Никогда и ничего, 
и в особенности у тех, кто сильнее 
вас». печения отечественных предприятий 

современным высокотехнологичным 
продуктом российского производства. 
На пути к этому партнерству команде 
Юрия пришлось преодолеть немало 
вызовов. Дипломатическая неопреде-
ленность и культурные различия. Невоз-
можность очных переговоров из-за 
пандемии COVID-19. Появление новых 
бизнес-требований от партнера после 
фиксации основных условий сделки 
и ужесточение требований регулято-
ров РФ. Отсутствие опыта реализации 
подобных кейсов в отрасли и стране. 
Ограниченность ресурсов и сжатые 
сроки принятия ключевых решений. 

Но в итоге совместное предприятие 
АО «ТВЭЛ» и D-Link Corporation создано. 
Российским заказчикам уже доступна 
широкая линейка коммутаторов для 
построения сетей передачи данных. 
В ближайших планах предприятия – се-

«Юрий Иванович – герой нашего 
времени. Это настоящий профес-
сионал. Лидер, способный решать 
глобальные задачи, сплотить 
команду и сделать все возможное 
для достижения цели. Проводник 
ценностей «Росатома», который 
представляет интересы корпорации 
на профессиональных площадках 
и в сообществах».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Ты не из тех, кто останавливается 
перед трудностями», – эти слова 
услышал Юрий от своего руководителя 
почти 10 лет назад. Ситуация казалась 
безвыходной, так как подвели внешние 
подрядчики. Но Юрий тогда сумел 
решить проблему. И теперь всякий 
раз при возникновении, казалось бы, 
непреодолимых преград вспоминает 
тот случай и повторяет те слова. 

Приходилось говорить их себе 
и в процессе работы над проектом, 
итогом которого стало соглашение 
о создании совместного предприятия 
с корпорацией D-Link (Китай) – одним 
из мировых лидеров в производстве те-
лекоммуникационного оборудования. 
Это проект огромной важности и для 
отрасли, и для всей страны, так как бла-
годаря ему будет решен вопрос обес-

рьезная локализация ПО-оборудования 
и сертификация, включая ФСТЭК.

Весьма ощутим и экономический 
эффект. Привлечены зарубежные 
инвестиции – 34 млн руб. А суммар-
ный объем выручки до 2030 года 
должен составить 14,8 млрд руб.! 
Вот что значит всегда идти до конца.
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Без сна  
и отдыха 
(автор, реализатор проекта 
вне рамок должностных 
инструкций)

Алексей Малев

начальник отдела мониторинга 
геологической эффективности,
«РусВэллГруп»

Создал лучший проект  
«Бизнес-мастерской 2020»

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Видеть результат 
своего труда и то, что этот результат 
приносит пользу тебе, семье, людям.

ТВЭЛ для меня – это…часть моей 
жизни.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Понимать все языки 
мира.

Любимая фраза. «Слава Богу за все».

Заветная мечта. Жить на 
тропическом острове.

Любимый фильм. Мультфильм 
«Остров сокровищ».

Конечно, на какой-то период 
Алексею пришлось забыть счет 
времени – оно перестало делиться 
на личное и рабочее. Нужно было 
и проект подготовить, и его защиту, 
и домашние задания в рамках 
«Бизнес- мастерской» успеть 
выполнить, и кейсы проработать. 
И все в условиях ограничений, 
связанных с пандемией. Однако 
это того стоило.

Создание РУС-120 стало настоя-
щим прорывом. В России подобных 
комплексов еще не было, а зарубеж-
ные аналоги из-за санкций можно 
применять далеко не на всех место-
рождениях. Теперь у нефтегазовой 
отрасли появятся новые роторные 
управляемые системы (РУС), которые 
заметно снизят затраты на строи-
тельство скважин, повысив при этом 
качество работ.

«Алексей находит интересные, 
нетривиальные подходы к решению 
проблем нефтегазодобывающих 
компаний. Его познания, особенно 
в области геологии и геофизики, 
поражают».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«Участие в «Бизнес-мастерской» стало 
для меня бесценным опытом и по-
гружением в бизнес- культуру «Рос-
атома». Эта победа – не только мой 
успех, но и всей нашей команды». 

МНЕНИЕ

Когда приходишь работать на новое 
место и твой предыдущий опыт 
оказывается кстати, результат может 
стать ошеломительным. Так и прои-
зошло с Алексеем. 

К команде «РусВэллГруп» он 
присо единился в 2019 году и практи-
чески сразу же включился в проект 
по созданию геонавигационного 
комплекса РУС-120 для бурения 
нефтяных и газовых скважин. Успех 
не заставил себя ждать: проект 
был признан лучшим по итогам 
отраслевой программы развития 
«Бизнес- мастерская 2020», прошел 
защиту в «Росатоме» и получил фи-
нансирование.
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Евгений Мордвинов

главный специалист по управлению 
производственными системами, 
Чепецкий механический завод

Системный 
подход 
(создание нового ИТ-продукта 
в сжатые сроки)

Внедрил систему оперативного 
управления производством

БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Когда 
с удовольствием идешь на работу 
и с таким же удовольствием 
возвращаешься домой.

ТВЭЛ для меня – это… классная 
компания.

Способность, которой вам хотелось бы 
обладать. Телепортация.

Любимая фраза. «Чтобы достичь цели, 
нужно прежде всего к ней идти».

Заветная мечта. Кругосветное 
путешествие.

Ваши герои в реальной жизни. 
Шаварш Карапетян.

В соответствии с требованиями 
международного проекта ITER заводу 
необходимо было предоставить инфор-
мацию об изготавливаемой продукции 
с вводом в режиме реального времени 
в базу данных ITER. Для выполнения 
этих требований появилась необходи-
мость в новой ИТ-системе класса MES.
Решение непростой задачи поручили 
Евгению. Аналогичные решения только 
начали появляться на мировом рынке, 
опыта по их использованию практиче-
ски не было. 

Система управления производ-
ством, внедрением которой занялся 
Евгений, требовала особой инфра-
структуры: в единую сеть нужно было 
объединить все оборудование в цехе, 
каждое рабочее место. Затем – внед-

«Благодаря тому что Евгений верил в 
успех, была внедрена и сейчас успешно 
развивается система класса MES, на 
тот момент не имеющая аналогичных 
внедрений в России».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Участие в проекте позволило освоить со-
временные ИТ-технологии, используемые 
в высокотехнологичных производствах, 
и внедрить их на родном предприятии. 
Результат проекта – это не только мой 
успех, а всей команды и руководства, 
которое увидело потенциал MES-системы 
и поддержало усилия по ее внедрению».

МНЕНИЕ

рить, адаптировать функционал под 
требования производства и протести-
ровать систему в пилотном режиме. 
И все это в короткие сроки, без оста-
новки производства. Основной груз 
ответственности как на руководителе 
проекта лежал именно на Евгении. Же-
лание добиться результата позволило 
ему выполнить задачу, поставленную 
перед предприятием, в срок. 

Сейчас система по управлению 
производством работает уже в не-

скольких производственных цехах. 
Сбор информации по изготавливае-
мой продукции производится авто-
матически, в системе формируются 
отчеты для анализа изготовления 
продукции и сменно-суточные зада-
ния. Система активно развивается, 
в соответствии с требованиями 
бизнес-заказчика, и в настоящее 
время уже масштабируется на все 
предприятие. 
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Женское  
дело 
(выдающиеся женщины)

Светлана Муравьева

главный юрист, 
«РЭНЕРА»

Создала юридическую службу

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… быть в самом 
интересном месте, быть на передовой.

Любимая фраза. «Не страшно, 
а страшно интересно».

Если не собой, то кем бы вам хотелось 
быть? Историком или археологом.

Любимые книги. Рассказы 
Д. Хэрриота и маленький рассказ 
С. Лукьяненко «Купи кота».

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Виноград.

вационной деятельности с крупной 
европейской энергетической компа-
нией, которое может стать стимулом 
к реализации совместных проектов 
с «Росатомом».

Наконец, наша героиня вы-
ступила идейным вдохновителем 
запуска первых в России гонок на 
мини-электрокартах для детей. Проект 
«Электрокартинг» отмечен на сайте Ад-

министрации Президента РФ. Но глав-
ное – это экологический «шаг вперед». 
Маленькие гонщики отмечали, что у 
электрокартов более легкие и бесшум-
ные двигатели, от них не закладывает 
уши и нет выхлопных газов, а разгон 
гораздо быстрее.

«Светлана – замечательный, 
разносторонне развитый человек. 
У нее широкий круг интересов – от 
космоса до джаза. За последний год 
она преуспела как минимум в трех 
важных для компании проектах, 
потому что умеет четко ставить зада-
чи и всегда нацелена на результат. 
В ходе реализации сделок порой воз-
никают нестандартные ситуации, но 
Светлана всегда находит решение».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Когда мы заключаем важную  
сделку, всегда испытываю сильный 
эмоциональный подъем: «Мы сде-
лали!» А еще – гордость и желание 
взяться за более сложную задачу. 
В такие моменты появляется ощу-
щение, что многое по плечу и все 
зависит только от тебя».

МНЕНИЕ

Когда Светлана пришла в компанию, 
ей сразу же пришлось брать все 
в свои руки и буквально с нуля в крат-
чайшие сроки создавать юридическую 
службу. Сегодня, вспоминая о том вре-
мени, она говорит, что ей повезло «не 
пройти мимо столь интересных задач».

В копилке Светланы – несколько 
значимых проектов. Например, 
она участвовала во всех этапах 
сделки по приобретению ком-
панией акций южнокорейской 
Enertech International Inc. Эта покупка 
позволит развернуть в России мас-
штабное производство, создать до ты-
сячи новых рабочих мест и вывести 
«РЭНЕРА» на зарубежные рынки.

На счету Светланы и участие 
в подписании соглашения об инно-
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Михаил Штуца

заместитель технического директора – 
руководитель проекта  
по перспективной продукции, 
Чепецкий механический завод

Интеллектуальный 
капитал 
(научное профессиональное 
признание)

Лауреат Премии Правительства РФ

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените 
в людях? Профессионализм, 
работоспособность и честность.

Ваша главная черта характера. 
Постоянное совершенствование 
и движение вперед.

Что такое счастье? Интересная работа, 
любимая семья и надежные друзья.

Любимая фраза. «Жизнь есть борьба» 
(Евклид).

Заветная мечта. Создать и развить 
на ЧМЗ новое направление – 
«порошковая металлургия».

Любимый писатель. Конан Дойл.

Количество научных достижений Михаила 
впечатляет: доктор наук, заслуженный изо-
бретатель РФ, лауреат Премии Правитель-
ства РФ в области науки и техники, лауреат 
всероссийского конкурса «Инженер года», 
76 авторских свидетельств и патентов, 
67 научных публикаций, научный руково-
дитель четырех кандидатских диссертаций.

За всем этим – годы исследо-
ваний, причем не «кабинетных», 
оторванных от жизни, а реальных, 
производственных. Каждое изобре-
тение, каждая технология испытаны, 
проверены, перепроверены на 
опытных лабораторных стендах и 
в производственных условиях при 
непосредственном участии Михаила 
или под его руководством. Один из 
глобальных проектов – разработка 

«Михаил Георгиевич поражает своей 
работоспособностью, творческим под-
ходом, заражает энтузиазмом. Порой 
кажется, что для него нет неразреши-
мых задач. Если он видит, что можно 
улучшить какой-то процесс, повысить 
его эффективность, то добьется этого!»

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Одна голова хорошо, а две лучше» – этот 
принцип отлично работает и в изобрета-
тельской деятельности. Сплоченная коман-
да единомышленников всегда найдет путь 
к решению самой сложной проблемы».

МНЕНИЕ

и внедрение экстракционной схемы 
разделения циркония и гафния, по-
зволяющей одновременно получать 
соединения ядерно-чистого циркония 
и гафния из отходов производства. 

Были и другие, не менее значимые: 
создание производства металличе-
ского гафния и изделий на его основе; 
реконструкция уранового производ-
ства и приведение его в соответствие 

современным нормам радиационной 
безопасности. Своим опытом Михаил 
охотно делится с коллегами. Воспитал 
уже не одно поколение молодых 
талантливых инженеров- новаторов. 
И сам следит за всеми тенденциями 
в отрасли и выдвигает новые идеи.

Воплощаясь в жизнь, они создают 
новые рабочие места, дают ощутимый 
экономический эффект, защищают 
окружающую среду. Это и есть главная 
награда для изобретателя.
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БЛИц-ОПРОС

Ваше главное качество характера. 
Умею мотивировать команду.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Издалека видеть людей, 
готовых работать на результат.

Любимая фраза. «Вместе мы сила!»

Заветная мечта. Хочу, чтобы дети 
гордились мной.

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
Я рад, что живу в настоящем 
времени: здесь есть все, чтобы стать 
успешным.

Любимый фильм. «В погоне за 
счастьем» с Уиллом Смитом.

Ваши герои в реальной жизни. Те, кто 
рискует жизнью во благо других: 
сотрудники МЧС и полиции. 

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Картошка с мясом.

можно оптимизировать затраты, 
расставить акценты – и прибыль 
увеличится в разы.

Задача стояла непростая: 
развивать аддитивные технологии. 
Для «Росатома» это непрофильный 
бизнес, однако компании необходимо 
расширять сферы влияния и не только 
развивать принципиально новые 
отрасли, но и стремиться занять в них 
лидирующие позиции. При этом нужно 
четко соблюдать единый отраслевой 
стандарт закупок (ЕОСЗ) и локальный 
нормативный акт (ЛНА) «Росатома» 
и производить продукцию, которая 
могла бы конкурировать на рынке.

Алексей и команда «РусАт» блестя-
ще справились с этой задачей. Запуск 
бизнеса «Аддитивные технологии» 
успешно состоялся, выручка постоян-
но растет – и это на фоне непростой 
экономической ситуации в стране.

Сократить 
и приумножить 
(рационализация процесса, 
сокращение затрат, увеличение 
объемов)

Алексей Марченко

начальник коммерческого отдела,
«Русатом – Аддитивные технологии»

Увеличил выручку компании 
в разы 

«Конечно, меня порой одолевали 
сомнения: получится ли? Но это 
мимолетные ощущения. В целом 
я был всегда уверен в своей команде, 
ведь это профессионалы, способные 
решать нестандартные задачи. Это 
главное – собрать команду едино-
мышленников, которые работают для 
достижения цели».

МНЕНИЕ

Можно ли создать новый бизнес 
и сделать его прибыльным при 
соблюдении жестких ограничений? 
На первый взгляд это кажется слож-
ной и практически невыполнимой 
задачей, но не для Алексея. Он до-
казал, что и в сложных условиях 

Алексей проанализировал ЕОСЗ 
и ЛНА и нашел точки роста, на 
которые можно опираться. Следую-
щий шаг – сокращение издержек. 
И вновь команда поработала на 
славу и получила результат – крат-
ный рост выручки по направлению 
«Аддитивные технологии». 

«Росатом» стал лидером по раз-
витию аддитивных технологий!



135#твэлсториз#Неядерные бизнесы и стратегические направления

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Способность учиться.
 
Что такое счастье? Отсутствие боли.
 
Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Фотографической 
памятью.
 
Любимая фраза. «Ни сы» – древняя 
китайская мудрость о том, что 
нужно сохранять спокойствие, как 
цветок лотоса у подножия водопада 
мудрости.
 
Любимый писатель. Уильям Гибсон.
 
Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было?
Чили-соус со сметаной.

Мысль о том, чтобы посвятить себя 
проблеме экологии и изменениям 
климата, пришла к Эмину во время 
чтения книги Б. Тодда «80 тысяч ча-
сов». В жизни любого человека есть 
время, когда он ест, спит, отдыхает.  
Есть время для продуктивной работы. 
И есть в среднем 80 тыс. часов, что-
бы потратить их на что-то полезное. 
Каждый из нас может выбрать одну 
из глобальных проблем человечества 
и посвятить свою жизнь ее решению. 
Причем работать над ней можно 
в любой роли: журналиста, финан-
систа, инженера, ведь с проблемой 
такого масштаба люди разных специ-
альностей могут справиться, только 
объединившись. 

Эмин Аскеров

генеральный директор, 
«РЭНЕРА»

«Зеленый» 
проект 
(вклад в экологию)

Решил посвятить 80 тысяч часов  
борьбе с изменением климата

«Изменение климата из-за  
деятельности человека – серьезный 
вызов современности. Сегодня 
вводятся регуляторные ограничения 
по концентрации парникового 
газа в атмосфере, но этого мало. 
Нужно, чтобы и компании делали 
свой ответственный выбор. Мы его 
сделали, опираясь на принципы 
стратегии ТВЭЛ: энергия должна быть 
недорогой и чистой, производство 
и потребление – экологически безо-
пасными. Наши системы накопления 
энергии, которые позволяют умень-
шить использование углеродоемких 
источников, – ключевой компонент 
для развития электротранспорта». 

МНЕНИЕ
Свои 80 тыс. часов Эмин решил 

посвятить борьбе с изменением кли-
мата, причиной которого становятся 
парниковые газы. Он инициировал 
и возглавил работу над проектом 
«Нулевой углеродный след ТВЭЛ», 
победившим в конкурсе «Лучший 
проект в области КСО и волонтерства 
им. А.П. Александрова – 2020». Цель 
Эмина – уменьшить углеродный след 
продукции ТВЭЛ за счет снижения 
выбросов парниковых газов. В пла-
нах есть и получение международ-
ного рейтинга углеродного следа: 
столь авторитетная оценка повысит 
экспортный потенциал компании.

Сегодня Эмин и команда проекта 
продвигают экологические инициа-
тивы предприятий и разрабатывают 
дорожную карту по снижению угле-
родного следа. 
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Горячее  
сердце 
(социальные заслуги)

Ильяс Бекмансуров

энергетик,
Чепецкий механический завод

Восстановил 8 памятников 
погибшим воинам

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность и преданность делу. 

Что такое счастье? Когда вокруг 
спокойствие, уют и доброта.

ТВЭЛ для меня – это… предприятие, 
которое дало возможность 
раскрыться и стать специалистом.

Заветная мечта. Приумножить 
доходы и заняться 
благотворительностью.

Любимый фильм. «Тихий Дон».

Если бы вам месяц пришлось 
есть только одно блюдо, что бы это 
было? Шурпа из конского мяса 
с домашней лапшой.

местам в окрестностях Глазова, 
но и помогают людям.

Однажды Ильясу на глаза попа-
лось объявление о том, что жители 
деревени Хробысты просят помочь 
установить памятники участникам 
Великой Отечественной вой ны на 
местном кладбище. А дороги в тех 
краях такие, что не всякий вездеход 
проедет. Он сразу понял: кроме 
них, помочь некому. Собрал группу 
друзей-«вездеходчиков». Приехали, 
убрали на кладбище мусор и пова-
ленные деревья, поставили восемь 
памятников, посадили живые 
цветы на могилах солдат, покрасили 
постамент у мемориала в деревне 
и даже провели небольшой митинг 
с местными жителями.

Уехали со спокойным сердцем: 
не прошли мимо, сделали еще одно 
доброе дело.

«Спасательный опыт в отряде волон-
теров начался с довольно курьезного 
случая. Среди ночи с друзьями на 
внедорожниках отправились в глухой 
лес на поиски человека. Для всех это 
было впервые, никто толком ничего не 
знал. Как в кино, выстроились в цепь 
и стали кричать, но продержались 
недолго – сами потерялись. В итоге 
все нашлись, долго потом смеялись 
друг над другом. А «потеряшка», 
которого мы всю ночь искали, сам из 
лесу вышел и до ближайшего поселка 
добрался». 

БыЛО ДЕЛО 

Говорят, нельзя объять необъятное. 
Ильяс с этим утверждением не со-
гласен. Можно найти время на все: 
работу, увлечения, семью, социаль-
ную активность. Главное, считает 
он, правильно поставленная цель. 
А цели у него самые благородные.

Ильяс состоит в отряде 
поисково- спасательной группы 
волонтеров и в сообществе 
любителей внедорожников. Смог 
объединить два увлечения, и те-
перь водители джипов не только 
совершают совместные поездки 
к труднодоступным интересным 
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Валентина Караваева

аппаратчик абсорбции, 
Чепецкий механический завод 

Быстрее,  
выше, сильнее 
(спортивные успехи)

Стала спортивной легендой ЧМЗ

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Ответственность, порядочность.

Ваша главная черта характера. 
Упорство.

ТВЭЛ для меня – это… большие 
возможности в работе и спорт.

Любимая фраза. «Не откладывай 
на завтра то, что можно сделать 
сегодня».

Если бы вы могли путешествовать во 
времени, то куда бы отправились?
В 1930–1940-е годы.

Если человек хотя бы раз испытал 
радость победы в соревнованиях, 
отказаться от возможности испы-
тать это окрыляющее чувство уже 
невозможно. 

Валентина – настоящая спор-
тивная легенда завода. Четы-
рехкратный победитель зимних 
«Атомиад», дважды приносила 
победу «Росатому» в соревнованиях 
между крупнейшими российскими 
корпорациями, не раз побеждала 
в «Кроссе наций» и «Лыжне Рос-
сии». И это далеко не полный спи-
сок. Она участвовала в соревнова-
ниях по легкой атлетике, плаванию, 
пулевой стрельбе, выступала за 
сборную цеха на турслетах. 

Спортом Валентина занимается 
с детства. Пробовала и пробует себя 
в разных видах, но главной любовью 
всегда были лыжные гонки. 

«Валентина Серапионовна –  
спортсменка и активистка. И к ра-
боте у нее такой же подход. Всегда 
выполняет производственные зада-
чи на 5+. Всегда при деле, всегда 
готова прийти на помощь, передает 
свой богатый опыт молодежи – 
обучила уже 15 ребят». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Лет пять-шесть назад я решила 
было уйти из большого спорта, но 
наш физорг Анатолий Лысков меня 
переубедил. Сказал, что «второй такой 
Валентины в цехе нет и долго еще не 
будет». После такой высокой оценки 
я просто не могла не выигрывать все 
последующие старты».

БыЛО ДЕЛО 

Впрочем, сама она своим 
победам подсчет не ведет и по 
значимости их не разделяет. Завод-
ской ли турнир, либо соревнование 
федерального масштаба – каждый 
раз она выкладывается на 100%. 
На лыжню выходит не за награда-
ми, а чтобы получить удовольствие 
от любимого занятия, испытать 

спортивный азарт и, конечно же, 
не подвести свою команду. Поэ-
тому и в свои 57 лет продолжает 
тренироваться и побеждать. 
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Папа  
может 
(успехи в воспитании детей)

Андрей Макаркин

директор корпоративного проектного 
офиса, 
ТВЭЛ-КЦ

Воспитывает пятерых детей, используя 
эффективные приемы менеджмента

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… когда коллеги – 
друзья.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Скорочтение на уровне 
«книга в день».

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
В 33 год нашей эры – взглянуть на 
Христа, послушать его из первых уст.

Заветная мечта. Услышать от детей 
в конце жизни: «Спасибо тебе, ты 
был достойным отцом».

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Шахматным гением.

дисциплины в многодетной семье, 
но и способствует раннему форми-
рованию личностей, их подготовке 
к реалиям взрослой жизни. 

С сыновьями у них общие 
увлечения: путешествуют, играют 
в шахматы, занимаются спортом. 
Мальчишки – самбо, папа – боксом 
(в детстве тоже увлекался борьбой). 
Старший, Никита, в свои 11 уже 
вовсю программирует на Python. 
Десятилетний ярослав занимает 
призовые места на соревнованиях 
по самбо, недавно стал лучшим 
в своей весовой категории по Мо-
сковской области. А девятилетний 
Тихон получил первый юношеский 
разряд по шахматам. 

Так что не исключено, что система 
воспитания Макаркина в будущем 
может стать достойным конкурентом 
системе Макаренко. 

«Когда началась пандемия, пришлось пе-
рейти на удаленку. Высвободилось время, 
которое раньше уходило на дорогу, почти 
4 часа в день. Инвестировал его в сон. 
Это оказалось самой эффективной инвес-
тицией в здоровье за последнее время. 
Самочувствие улучшилось, а энергии ста-
ло еще больше. Пандемия, конечно, внес-
ла много изменений в «семейный менед-
жмент». Поначалу были проблемы. У тебя 
важные переговоры по скайпу, и в любую 
минуту тебя мог прервать кто-то из твоей 
«великолепной шестерки» (пятеро детей 
плюс жена). Ситуацию быстро исправили. 
Комнату дочек переоборудовали в мой 
кабинет и в семейный свод правил ввели 
еще одно: когда папа зашел в эту комнату 
и закрыл за собой дверь, это равносильно 
тому, что он ушел в офис. Больше года уже 
работаю в режиме удаленки, и ни разу 
никто это правило не нарушил. Но и я им 
не злоупотребляю». 

БыЛО ДЕЛО 

В свои 36 лет Андрей, отец пятерых 
детей, возглавляет проектный офис, 
у истоков которого сам и стоял. Блес-
тящая карьера нисколько не мешает 
личной жизни, даже помогает! 

Принципы эффективного ме-
неджмента отлично работают и при 
воспитании детей. Младших, двухлет-
нюю Софию и трехлетнюю Марию, 
они пока не касаются. Зато для троих 
сыновей папа разработал график де-
журств по дому, у каждого есть набор 
личных обязанностей и, конечно же, 
общая для всех система мотивации. 
По мнению Андрея, это важно не 
только с точки зрения наведения 
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Вера Герасимова

главный специалист отдела 
организации закупок материалов, 
«Промышленные инновации»

Семейный  
подряд 
(люди, которые создали  
семьи на работе)

Однофамильцы,  
которые стали счастливой семьей

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… возможности.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Путешествовать во 
времени.

Любимая фраза. «Счастье – это не 
точка назначения, а путь».

Любимые герои фильмов. Рэйчел 
из сериала «Друзья» (героиня 
Дженнифер Энистон).

Ваши герои в реальной жизни. Мама.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было?
Итальянская паста.

Герасимовы и до знакомства были 
Герасимовыми. Сотрудник отдела по 
управлению персоналом, оформляя 
Александра, пошутила, что принимает 
на работу мужа Веры.

шутка оказалась пророческой. 
Работать однофамильцы стали в одном 
отделе, а вскоре оказалось, что и живут 
они поблизости. Однажды Александр 
предложил подвезти Веру домой, по 
дороге разговорились, слово за слово – 
расставаться уже не хотелось. Когда 
на работе объявили о предстоящей 
свадьбе, коллеги подшучивали: удобно, 
даже документы не надо менять, только 
штамп в паспорт поставить.

В этом году молодая семья, в ко-
торой уже подрастает сын, празднует 
первый мини-юбилей – пятилетие 

«Это исключительно порядочные, 
замечательные люди, очень доб-
рые, уравновешенные, лишенные 
эксцентричности. То, что они 
однофамильцы, – удивительный 
факт, но вряд ли это повлияло на 
их решение создать семью. Вера 
и Александр не афишировали свои 
отношения, поэтому новость о буду-
щей свадьбе оказалась неожидан-
ной. Сейчас, глядя на них, многие 
замечают, что они удивительно 
похожи. Мы рады, что они нашли 
друг друга на работе и счастливы 
вместе».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Как-то мы отдыхали в Абхазии.  
Перед отъездом с вечера собрали чемо-
даны, просыпаемся… 12 дня! А самолет 
из Адлера улетает в 13:30! Водителю 
такси объяснили ситуацию, джигит 
пришпорил коня, да так, что «Форму-
ла-1» и рядом не стояла. К таможне 
примчались за 50 минут до вылета. 
я достала билеты – 20 июля 13:30. 
Потом взглянула на часы, а там 19 июля 
12:40. Секунда, вторая, третья... Мозг 
не сразу понял, а когда понял, смех 
было уже не остановить. Мы побла-
годарили водителя, завернули за угол 
и, вдоволь насмеявшись, поймали 
машину и поехали обратно. Репетиция 
отъезда прошла успешно! У входа 
в отель встретили нашего «спасителя» – 
брал новый заказ. Увидев нас, он все 
понял, засмеялся и вызвался отвезти на 
следующий день. Через сутки, выходя 
из машины рядом с таможней, мы услы-
шали ироничное: «Завтра как обычно?»

БыЛО ДЕЛО 

совместной жизни. Вера и Александр 
верят, что и через много лет, празднуя 
золотую свадьбу, будут признаваться 
друг другу в любви.
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Крутой  
вираж 
(значимый личный успех)

Дмитрий Боровиков

начальник цеха, 
Чепецкий механический завод 

Достиг гармонии в жизни

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Уравновешенность.

ТВЭЛ для меня – это… компания, 
в которой я работаю всю жизнь.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. СтихоТворением.

Любимая фраза. «Никто, кроме нас».

Любимый писатель. Лев Толстой.

Ваши герои в реальной жизни. 
Мой дед, Дмитрий Васильевич 
Боровиков.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Салат оливье.

мотоцикл. В межсезонье – волейбол, 
баскетбол, плавание. Недавно 
в его списке появилась еще одна 
дисциплина – бег с собакой! Про-
верял свои силы и в экстремальных 
видах: пять раз прыгал с парашютом 
и дважды погружался с аквалангом. 
А самое необычное увлечение – 
уницикл, который он освоил уже 
в совершенстве.

В-третьих, социальная активность. 
В занятия спортом Дмитрий активно 
вовлекает коллег, и тоже успешно. 
Команда цеха вот уже 15 лет – бес-
сменный лидер спартакиады ЧМЗ. 
А в прошлом году вышел на новый 
уровень: стал депутатом Глазовской 
городской думы.

Наконец, дружная семья. С женой, 
которая работает в том же цеху, они 
в этом году отпраздновали серебряную 
свадьбу, растят четверых детей.

«Свой первый уницикл 
с колесом на 20 дюймов купил 
в 2010 году. Начал долгий период 
тренировок с балансом на одной 
точке. Мозги никак не хотели вос-
принимать эти упражнения, баланс 
не ловился многие месяцы, пота 
пролито было немало (без крови). Но 
постепенно освоился, нашел баланс 
в качании на одном месте. И вот уже 
20 дюймов стало мало, был куплен 
уник на 24 дюйма, затем катался 
на 26, 28, и пик размерного ряда – 
36-дюймовое колесо! Очень удобно 
на дальние расстояния, но неудобно 
для маневрирования на тротуарах 
и плохих дорогах».

БыЛО ДЕЛО 

Главное в жизни – гармония, считает 
Дмитрий. И, похоже, ему удалось ее 
достичь.

Во-первых, есть любимая работа. 
В цех Дмитрий пришел после окон-
чания института и теперь занимает 
должность его начальника. Свои 
знания и опыт передает молодым 
коллегам, стал победителем кон-
курса «Лучший наставник молодого 
специалиста ЧМЗ».

Во-вторых, спорт круглый год. 
Зимой – беговые лыжи или сноу-
борд. Летом – велосипед, уницикл, 
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Иван Кокшаров

ветеран, 
Чепецкий механический завод

Вечный  
двигатель 
(ветераны-активисты)

Автор 20 книг и сборников стихов,  
пишет картины

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Порядочность.

Ваша главная черта характера. 
Устойчивость ко всем невзгодам, 
жизнелюбие.

Что такое счастье? Когда ты занят 
делом, которое тебе по душе.

Солидный возраст не помеха, если 
человек молод душой. Ивану Ива-
новичу 96 лет, и он по-прежнему 
неутомим, энергичен и полон идей, 
планов, любознателен, восприимчив 
ко всему новому.

Судьба его, как и у многих 
людей военного поколения, была 
непростой. Летом 1942 года 
добровольцем ушел в Красную 
армию, воевал под Сталинградом, 
позже – на Курской дуге. Получил 
тяжелое ранение и девять месяцев 
провел в госпиталях. Израненный, 
но живой, с медалями и орденами, 
вернулся домой.

На заводе проработал энергети-
ком более 40 лет. В его копилке – 
звания «Ветеран труда», «Отличник 
энергетики и электрификации 
РСФСР», «Заслуженный работник 
ЧМЗ», знак «Общественное призна-
ние» от Общественной палаты при 
Президенте России.

 Увлеченный и неординарный, 
он и сегодня частый гость на род-
ном предприятии, поддерживает 

«Иван Иванович – человек  
неутомимый. В 2018-м ездил на 75-ле-
тие Курской дуги. Всегда рад гостям. 
Лекарства не пьет. Говорит врачам: 
«Если б я все пил, что вы мне выписы-
ваете, меня бы уже давно не было». 
Рядом с ним забываешь про все свои 
болезни и невзгоды».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Мне исполнилось 18. Декабрь,  
холодная зима. Чистое поле, степь – 
ни окопаться, ни согреться, ни выспать-
ся. До Сталинграда рукой подать, а во-
круг бесконечная бомбежка. Много лет 
спустя подумал: «Как мы это вынесли? 
Спали на ходу». Идешь, держишься друг 
за друга, чтобы не забрести в сторону. 
Иногда выроем нору и прикорнем. 
И постоянные бои, бои...
Из этого ада вышел живой и невреди-
мый. Жить помогают семья, работа, 
общественные дела, любимые увле-
чения».

БыЛО ДЕЛО 

связь с музеем школы, которую 
окончил в 1941 году. 

Пишет картины – в городе не 
раз организовывались выставки 
его работ. Автор 20 книг и сбор-
ников стихов. В этом году ко Дню 
Победы повторным тиражом 
вышла его книга «Великая Отече-
ственная вой на в цифрах и фактах. 
1941–1945 гг.».
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Ценный  
элемент 
(заметные успехи в спорте     
или творчестве)

Вера Годовикова

инженер-исследователь 2-й категории,
Чепецкий механический завод

Стала членом Российского авторского 
общества как композитор и поэт

БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… лидерство, 
мощь и связь поколений.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Увеличивать время 
жизни тем, кто несет в мир добро, 
знания, гармонию.

Любимая фраза. «Нет страха, нет 
дублеров. Равных тоже нет» (Джеки 
Чан).

Любимые писатели, поэты. М. Твен, 
Р. Брэдбери, Д. Майерс, С. Есенин, 
В. Маяковский.

Ваши герои в реальной жизни. Папа, 
Шкляев Владимир Анатольевич.

конкурсах ТК, регулярно получает 
призы и награды.

Она уверена, что все дело 
в генах. Прадед – лейб-гвардеец 
стрелкового полка Императорской 
фамилии – блистал военной выправ-
кой и мастерством игры на гармош-
ке, знал пять языков. Папа работал 
ведущим специалистом ГО и ЧС, но 
всю жизнь писал песни. Почему бы 
не продолжить творческую дина-
стию? Вместе со старшей дочерью 
Вера стала записывать авторские 
песни, которые уже заслужили массу 
призов и зрительских симпатий, 
вырвавшись на вершины рейтингов. 
Стала членом Российского авторско-
го общества как композитор и поэт. 
Ведет творческие страницы и блоги. 
Опубликовала книгу «Приключе-
ния Нины и Марика», став членом 
клуба детских писателей Удмуртской 

«На одном из песенных фестивалей 
мы со старшей дочерью, Юлей, готовились 
к выступлению на сцене. Младшая, четы-
рехлетняя Нина, осталась в зале. Зазвучало 
гитарное вступление… И раздался звонкий 
детский голос. Малышка в ярком венке из 
одуванчиков стояла у стоящего на краю сце-
ны микрофона. Ниночка много раз присут-
ствовала на наших репетициях, знала все 
песни и подпевала нам. Решила, что высту-
пление без ее участия – это несправедливо, 
самостоятельно добралась до микрофона, 
быстрым движением ручки подстроила его 
под свой рост. Дочка продолжала петь, даже 
когда остановили музыку. Мы, извинившись 
за «диверсию», продолжили выступление, но 
забавный случай попал в прессу».

БыЛО ДЕЛО 

Вера обладает множеством талан-
тов. В ней удивительным образом 
сочетаются физик и лирик. С дет-
ства увлечена танцами и музыкой. 
После окончания музыкальной 
школы она вполне могла бы сделать 
карьеру артистическую, но любовь 
к науке оказалась сильнее. Она 
окончила московский вуз, став 
физиком-металловедом. Получила 
диплом переводчика с английского 
в сфере профессиональных комму-
никаций. 

Сегодня Вера работает с микро-
скопами, изучает структуры метал-
лов и сплавов, инициирует предло-
жения по улучшению, участвует в 

Республики. Была принята в члены 
Российского союза писателей.

И это только начало.
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Александр Дмитриев

главный эксперт технического отдела,
«Промышленные инновации»

Все будет  
хоккей 
(успехи в хоккейных турнирах)

6 раз становился призером, 
завоевал 3 хоккейных кубка

БЛИц-ОПРОС

Ваша главная черта характера. 
Спокойствие.

ТВЭЛ для меня – это… новые 
возможности и развитие вместе 
с организацией.

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Оставаться молодым 
и высыпаться за пару часов.

Любимый фильм. «Однажды в Одессе».

Ваши герои в реальной жизни. 
Врачи.

Если бы вам месяц пришлось есть 
только одно блюдо, что бы это было? 
Геркулес.

Избитая фраза «В хоккей играют 
настоящие мужчины» тем не менее 
очень точно отражает суть этого 
вида спорта и характер нашего 
героя. Сила, скорость, преодоление 
себя, радость побед – вот то, что 
дает хоккей, и то, что так привлекает 
Александра.

Заниматься этим видом спорта 
он начал еще в пятилетнем возрас-
те, и, хотя выбрал другую профес-
сию, увлечение не отпускает его до 
сих пор. Александр не просто выхо-
дит по выходным на каток погонять 
шайбу. Он играет всерьез – в коман-
де «ЭнергоАльянс», собранной из 
сотрудников и партнеров энерге-
тической компании Министерства 
энергетики РФ.

«Александр умеет не только не спать по 
ночам, но и отлично работать днем. Он 
ответственный и очень целеустремлен-
ный человек. Это проявляется во всем, 
помогая ему достигать успехов как 
в спорте, так и в работе».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Когда-то на каждом заводе атомной 
отрасли была своя хоккейная команда. 
После рабочей смены сильные и стойкие 
мужчины выходили на лед и играли 
в хоккей, не зная усталости. Очень 
хотелось бы возродить эти традиции, 
чтобы у предприя тий были не только про-
изводственные, но и новые спортивные 
победы».

МНЕНИЕ

Собираются три-четыре раза 
в неделю, чаще всего по ночам, 
а иначе не выкроить время на тре-
нировки и соревнования.

За последние шесть лет команда 
не раз становилась призером 
чемпионатов и завоевывала 
кубки в хоккейных турнирах. 
В 2021 году, например, стала 
серебряным призером чемпионата 
ОКХЛ «Новотранс Москва – 2021» 
и финалистом чемпионата команд 

группы в Ночной хоккейной 
лиге – 2020/2021.

Есть у Александра и другие 
увлечения, не менее брутальные: 
мототехника и рыбалка.
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В мире 
животных 
(помощь животным)

Алена Майер

главный специалист отдела услуг 
по проведению закупочных процедур,  
«Промышленные инновации»

Спасает животных по всему миру

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Сострадание.

ТВЭЛ для меня – это… дом.

Любимая фраза. «Никто, кроме нас, 
не поможет».

Заветная мечта. Иметь загородный 
дом, чтобы содержать много 
животных, а может, ферму свою 
открыть или приют.

Если не собой, то кем бы вам 
хотелось быть? Биологом.

Любимая книга. «Белый Бим  
Черное Ухо».

На Кипре, в Пафосе, есть 
приют, где беспризорных собак 
держат только месяц и, если их 
никто не взял, усыпляют. Лю-
бительницы животных открыли 
частный приют для спасения этих 
животных, ищут для собак хозяев 
по всему миру, чтобы их не усып-

ляли, занимаются оформлением 
документов. 

Помогает Алена и в вывозе 
животных из Пинской усыпальни 
(город Минск). И, конечно, активно 
выступает против издевательств 
над животными, участвуя в проекте 
#StopYulinFestival.

«Во дворе дома Алены живет дикий 
кот. Она его регулярно кормит. 
А зимой вместе с папой они 
смастерили для него теплый дом. 
Кот сначала не шел в этот дом, не 
доверял, но потом  все-таки решил, 
что подвоха нет. В снегопады этот 
дом заносило снегом. Так Алена 
специально купила огромную лопа-
ту и откапывала кошачий дом».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

«я периодически просматриваю 
в соцсетях, кому нужна серьезная 
помощь. Есть красивые породистые 
животные, которые потерялись (их 
на следующий же день забирают), 
а есть больные, трудно вывозимые, 
«дворянской» породы, которым требу-
ются уход и забота. Таким стараюсь 
помогать».

БыЛО ДЕЛО 

Алена – человек с чувством 
безмерной любви и сострадания 
к животным. Она всегда стремится 
помочь тем, кто не может попро-
сить о помощи, даже червячков 
спасает, когда дождь идет. 

С детства она подбирала 
несчастных брошенных живот-
ных на улице и пристраивала 
в добрые руки или оставляла 
у себя. Сейчас у девушки живут 
три кошки и две собаки. Кроме 
этого, она помогает деньгами 
приютам для животных, бе-
рет питомцев на передержку, 
помогает найти для них любящих 
хозяев.
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Юристы, финансисты, 
пиарщики, кадровики, 
стратеги и другие «бойцы 
невидимого фронта» – все 
это специалисты, без которых 
невозможно представить 
ни одну крупную компанию. 
Не участвуя в производстве 
непосредственно, они тем не 
менее тоже значимая часть 
команды, которая помогает 
развивать бизнес.
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#Надежная опора
НАПРАВЛЕНИЯ ДЕЯТЕЛьНОСТИ:

•  экономика, финансы и инвестиции;

•  юридическая деятельность;

•  закупки;

•  управление персоналом;

•  управление коммуникациями;

•  контроль и аудит;

•  разработка и реализация развития стратегии;

•  безопасность.

ПРЕДПРИЯТИЯ

Москва

Новоуральск 
(Свердловская область)

Ковров Владимир

Ангарск 
(Иркутская область)

Новосибирск
(Томская область)
Северск 
(Томская область)

Зеленогорск 
(Красноярский край)

Глазов 
(Удмуртия)

Электросталь
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Честь  
и закон
(успехи в корпоративной 
правовой деятельности)

Ирина Врадий
начальник управления правового сопровождения 
деятельности и претензионно-исковой работы – 
заместитель директора департамента правовой 
и корпоративной работы, 
ТВЭЛ

Участвовала в формировании  
Топливной компании

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените 
в людях? Порядочность. 
Не переношу, когда люди лгут.

Ваша главная черта характера. 
Всегда держу свое слово.

Любимая фраза. «Если хочешь 
рассмешить Бога, расскажи ему 
о своих планах».

Любимая книга. The Firm  
Джона Гришэма.

предприятий. Далее предстояло 
консолидировать активы всех пред-
приятий. Это требовало серьезной, 
точной работы юристов. Тот период 
лучше всего характеризуется словом 
«новое»: надо было налаживать 
новые профессиональные связи, 
адаптироваться в новой среде, при-
обретать новые знания. 

Сегодня те события стали истори-
ей, в формирование которой внесла 

свой вклад и Ирина. Но работа 
юридической службы по-прежнему 
востребована и важна. Юристы 
участвуют в новых проектах, в раз-
работке новых нормативных актов, 
отстаивают интересы компании 
в судах. Любое взаимодействие тре-
бует юридического сопровождения 
и правовой защиты. Ирина и ее 
коллеги надежно стоят на страже 
закона.

«Ирина очень требовательна к себе 
и того же ждет от коллег. В наше 
время принципы – старомодное 
понятие. Несмотря на это, принци-
пы рабочей этики и ответственного 
отношения к своему делу – основа 
жизненной позиции Ирины».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
«Считаю себя требовательным, 
но демократичным руководителем. 
Стараюсь поддерживать довери-
тельные отношения с коллегами, это 
всегда помогает в работе».

МНЕНИЕ Жить в эпоху перемен всегда ин-
тересно, особенно если перемены 
масштабные и открывают новые 
перспективы. Ирине довелось 
стать участницей двух эпохальных 
событий, кардинально изменивших 
атомную отрасль страны. В начале 
2000-х, когда было упразднено 
Министерство РФ по атомной 
энергии и одновременно создано 
Федеральное агентство по атомной 
энергии, она занималась правовым 
сопровождением этих процессов. 

В 2009-м принимала участие 
в формировании Топливной ком-
пании. В контур управления ТВЭЛ 
вошло большое количество заводов, 
и у Ирины появилось много новых 
задач. Тогда определялись принципы 
и порядок взаимодействия Госкор-
порации «Росатом», ТВЭЛ и новых 
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БЛИц-ОПРОС

Что такое счастье? Наслаждаться 
настоящим без тревожных мыслей 
о будущем.

ТВЭЛ для меня – это… команда, где 
я развиваюсь и достигаю результатов.

Способность, которой вам 
хотелось бы обладать. Возможность 
управлять временем.

Жизненный девиз. «Секрет успеха 
в том, чтобы начать действовать».

Если не собой, то кем бы вам хотелось 
быть? Ученым, чтобы открывать 
новое. 

Любимый персонаж. Фил Коннорс 
из фильма «День сурка».

направленный на повышение 
эффективности процессов планиро-
вания. Компания успешно достигает 
показателей в том числе благодаря 
инструментам, которые внедрил 
Андрей. Поэтому именно ему поручили 
задачу по разработке и внедрению 
новой системы бизнес-планирования, 
бюджетирования и прогнозирования. 

Задача объемная и амбициозная. 
Только на разработку технического 
задания ушло несколько месяцев. 
В конце 2020-го реализован прото-
тип системы. В 2022 году она будет 
запущена в опытную эксплуатацию. 
Новая система, которая разрабаты-
вается на базе отечественного софта, 
будет охватывать всю деятельность 
компании, станет простым, понятным 
и прозрачным интерфейсом для всех. 
Любой участник бизнес-процесса 
сможет в режиме реального времени 

Золотой  
фонд 
(успехи  
в финансовом секторе)

Андрей Герасимов

начальник управления экономики, 
контроллинга, бюджетирования 
и консолидации, 
ТВЭЛ

Выводит управляемость бизнес-
процессами компании на новый уровень

«Андрей Валерьевич – очень спо-
койный человек, по крайней мере 
внешне. Какая бы стрессовая ситу-
ация ни была, он невозмутимо идет 
к поставленной цели и ведет за собой 
коллектив. В итоге все задачи всегда 
успешно выполняются и атмосфера 
сохраняется рабочая, дружелюбная». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ

Быть или не быть? В бизнесе, при-
нимая управленческие решения, 
приходится постоянно отвечать на 
этот вопрос. Запускать ли новую 
продукцию, внедрять ли новую тех-
нологию? Как оценивать изменения 
производства и реализации? Как эти 
изменения повлияют на бизнес-пока-
затели компании в текущем периоде 
и в среднесрочной перспективе? 
Анд рей возглавляет в ТВЭЛ разра-
ботку системы, которая позволит 
ответить на эти вопросы.

В компании он работает уже 
10 лет. За плечами не один проект, 

отследить, как выполняются его по-
казатели, как они влияют на общую 
картину и, соответственно, корректи-
ровать свою деятельность. Система 
также сможет строить прогнозы 
и формировать различные сценарии, 
поможет сделать экономическую 
оценку любого управленческого ре-
шения. А значит, приведет и к росту 
прибыльности компании. 
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Дмитрий Деповский

руководитель группы внутреннего аудита 
по Европе, 
ТВЭЛ

Все  
под контролем
(успехи в контрольной  
деятельности)

Участвует в трансформации функции 
внутреннего аудита

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
целеустремленность, честность.

Ваша главная черта характера? 
Стремлюсь услышать и понять 
разные подходы к проблемам, 
ситуациям.

Что такое счастье? Заниматься 
любимым делом, реализовывать 
самые значимые для себя цели, 
изменяться и развиваться.

ТВЭЛ для меня – это… команда 
единомышленников.

Если бы вы могли путешествовать 
во времени, то куда бы отправились? 
Интересно здесь и сейчас.

Ревизор, проверка, наказание – 
 такие ассоциации чаще всего воз-
никают при новости о предстоящем 
аудите. На самом деле у аудитора 
функции вовсе не карательные. Его 
задача – найти узкие места в процес-
сах и тонко настроить правила игры. 
Задача эта отнюдь не легкая, но Дми-
трий с ней успешно справляется.

Восемь лет он работал в службе 
внутреннего аудита УЭХК. В это 
время приобрел колоссальный опыт: 
приходилось выстраивать взаимодей-
ствие с разными подразделениями, 
проводить консультации, выступать 
на совещаниях. И в профессии не 
разочаровался. Она стала важной 
частью жизни, не просто ежеднев-
ной работой, а любимым делом. 

«Главная задача аудиторов –  
собрать и проанализировать мак-
симум существенной информации, 
чтобы сделать достоверные выводы. 
При этом важно не сильно отвлекать 
коллег от их работы. Поэтому заранее 
готовимся, изучаем все тонкости 
процессов, работы организаций 
и подразделений, с которыми будем 
взаимодействовать во время аудита». 

МНЕНИЕ
В 2019 году Дмитрий переведен 
в ТВЭЛ, с 2021-го занимает нынеш-
нюю должность. 

Аудит привлекает его своей 
многогранностью, тем, что позволяет 
 узнать, увидеть множество процес-
сов, происходящих в организациях 
компании, и поучаствовать в их улуч-
шении. Это профессия, которая тре-
бует развития и постоянной размин-
ки для ума. Невозможно засидеться 
в одной теме – нужно читать, вникать 
в абсолютно непохожие направления 
деятельности организаций ТВЭЛ, 
общаться с разными специалистами. 
Аудитор обычно не много говорит, но 
всегда внимательно слушает. Только 
так можно определить те самые уз-
кие места, чтобы их устранить и сде-
лать работу Топливной компании еще 
более эффективной. 
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БЛИц-ОПРОС

ТВЭЛ для меня – это… команда 
профессионалов предприятий-
партнеров, лидеров мирового рынка 
топлива. 

Способность, которой вам хотелось 
бы обладать. Лечить людей 
от неизлечимых болезней.

Любимая фраза. «Жизнь – это 10% 
того, что случается с вами, и 90% 
того, как вы реагируете на это». 

Заветная мечта. Создать 
собственную школу карьерного 
консультирования. 

Любимые писатели. А.С. Пушкин, 
М.Ю. Лермонтов, А.П. Чехов, 
М.А. Булгаков, В.С. Высоцкий.

Кажется, что в ее сутках не 24, а все 
48 часов. Семейный спортивный 
праздник – яна участвует. «Наука 
бежит» – болеет за коллег. Стоит задача 
трансформировать функцию по управ-
лению персоналом – она берется за 
проработку. Выбирают «Лидеров Рос-
сии» – по ночам выполняет задания. 
И так во всем.

Ее трудоголизм – качество, навер-
ное, врожденное. Сразу после окон-
чания вуза, в 2000-м, на «Точмаше» 
яна одна из первых реализовывала 
ПСР-проекты и проводила обучение 
инструментам этой системы, налажи-
вала сотрудничество с профильными 
вузами и колледжами, чтобы привлечь 
молодых специалистов.

Яна Кокурина
заместитель генерального директора – 
директор по персоналу, 
Высокотехнологический научно-
исследовательский институт неорганических 
материалов имени академика А.А. Бочвара 

Кадр  
за кадром 
(успехи в сфере HR)

Стала сертифицированным тренером  
по оценке преемников топ-1000

«яна Ивановна способна видеть 
дальше и шире других, уходя от 
стереотипов в мышлении. Она обла-
дает навыками командной формы 
организации работы в кризисных 
ситуациях, всегда обдумывает 
последствия своих решений. яна 
Ивановна реалистично восприни-
мает задачи и не боится трудностей. 
Трудоголик».

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИВ 2014 году ей предложили нынеш-
нюю должность. Этот новый шаг стал 
интересным вызовом, который поме-
нял всю жизнь яны. Адаптация к новым 
условиям работы, коллективу, другому 
городу далась непросто, но с самого 
начала она ощущала вдохновение, 
осознавала большую честь и понимала 
всю ответственность работы в институ-
те – родоначальнике атомной отрасли. 
За эти годы яна реализовала несколько 
серьезных проектов по управлению 
персоналом, в том числе отраслевой 
и два дивизиональных. Благодаря ее 
неравнодушию и личной харизме мно-
гие процессы и, главное, отношение 
людей к работе изменились в лучшую 
сторону. 

Под руководством яны организова-
на система развития и вознаграждения 
по результатам работы, благодаря чему 

карьерными изменениями охвачено 
более 30% сотрудников предприятия, 
сформирован пул наставников и пре-
емников, на 35% повысился уровень 
защищенности должностей, заметно 
увеличилось количество молодых специ-
алистов, которые поступили в аспиран-
туру и получили ученую степень.
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Анна Розенфельд

начальник отдела закупочных процедур,
ТВЭЛ

Стратегический 
запас
(успехи в сфере закупок)

Разработала новый стандарт закупок

БЛИц-ОПРОС

Что вы больше всего цените в людях? 
Честность и открытость.

Ваша главная черта. 
целеустремленность.

Что такое счастье? 
Счастье для меня – это семья.

ТВЭЛ для меня – это… мои 
знания, навыки, мои достижения, 
интересные люди.

Любимый литературный персонаж. 
Героиня романа «Унесенные ветром» 
Скарлетт О’Хара.

Чтобы огромное предприятие 
работало без перебоев, как еди-
ный механизм, всегда в достатке 
должны быть необходимое обору-
дование, сырье, всевозможные 
расходные материалы и т.д. Задача 
нетривиальная, ведь любые закуп-
ки в большой компании с государ-
ственным участием – процедура 
сложная и довольно забюрок ра-
тизированная. Но Анне удалось 
упростить подготовку необходимых 
документов и сократить сроки 
проведения закупок. В 2021 году 
она разработала новый стандарт 
закупочной деятельности ТВЭЛ 
и его дочерних обществ. 

Коллеги ценят ее за то, что она 
всегда выполняет взятые на себя 
обязательства и обещания. И за то, 
что даже в такой сложной и фор-

«Анна Олеговна не успокоится,  
пока не добьется нужного результата. 
При этом она умеет договариваться, 
сохраняя хорошие отношения со 
всеми участниками процесса. 
Про нее вряд ли кто может плохое 
слово сказать. Зато есть поговорки, 
которые отлично ее характеризуют. 
Например, за ее способность все 
объяснить, помочь разобраться 
в самых сложных вопросах – «За-
купочный Айболит: приходите к ней 
лечиться, юридические лица».
Или неформальное «феечка-танк» – 
точно отражает удивительный 
контраст между хрупким, нежным, 
женственным обликом и стойкой 
внутренней силой, которая способ-
на горы свернуть». 

ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ
мализованной процедуре Анна со-
храняет человечный подход: всегда 
доступно объяснит, что и как нужно 
сделать, чтобы достичь результата 
в максимально короткие сроки. 

Такое же отношение Анна демон-
стрирует и по отношению к подчи-
ненным: делится опытом, создает 
комфортные условия для быстрой 
адаптации новых сотрудников, на-
правляет, объясняет. Любой вопрос, 
касающийся закупочных процедур, 
она может «разложить на атомы». 
Все для того, чтобы коллектив 
работал максимально эффективно. 
В полной мере ее талант управленца 
и организатора проявился в слож-
ное время пандемии: отдел пере-
шел на удаленный режим работы 
быстро, безболезненно и без потери 
качества работы.




